
ГЕОПОЛИТИКА  В ходе учений 
НАТО молдавские 
военные нарушили 
приказ президента

Армия 
забродила

Евгений Шестаков

КАК БЫ правительство Молдавии ни обеляло военно-
служащих, нарушивших присягу ради того, чтобы при-
нять участие в проводимых на территории Украины на-
товских учениях, речь идет о  «самоволке», которая про-
изошла в одной из стран Европы при попустительстве 
Запада. «Мы получили новое подтверждение того, что 
нынешняя молдавская власть под руководством демо-
кратов намерена выполнять любые указания заокеан-
ских политических партнеров, чья цель — включение 
молдавской армии в натовскую обойму, пусть даже на 
неофициальном уровне», — прокомментировал ситуа-
цию президент Молдавии Игорь Додон. Он уверен: мол-
давских военных готовят к возможным противостояни-
ям геополитического характера и ради этих 
долгосрочных целей на Западе закрывают глаза 
на поднятый генералами в Кишиневе мятеж. 

«Зенит» 

снова теряет 

очки — кто 

отправится  

в погоню  

за лидером 

чемпионата

Почему «Карибский 

кризис» стал началом 

ядерного мира,   

а не ядерной войны 

Денис Мантуров:
Новейший вертолет Ка-62
полетит к иностранным
заказчикам
не позднее 2020 года
Страница 5

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Понедельник, 11 сентября 2017. № 203(7369)  www.rg.ru Столичный выпуск 

6

Выборы-2017 Вчера в 82 регионах страны прошел 
единый день голосования

Гонки по вертикали 

Игорь Зубков, Роман Маркелов

М
инфин с оговорками при-
знал успешным выпуск 
облигаций федерального 

займа для населения (ОФЗ-н). 
После двух почти полностью рас-
проданных траншей в этом году 
будет выпущен еще один. 

Об этом сообщил министр фи-
нансов Антон Силуанов на Мо-
сковском финансовом форуме, 
организованном минфином и пра-
вительством Москвы. Он был при-
урочен ко Дню финансиста. По-
здравляя сотрудников минфина, 
министр сравнил их со скульпто-
рами, которые отсекают все лиш-
нее. 

Глава минфина посоветовал 
россиянам зарабатывать имен-
но на ОФЗ-н, а не на криптова-
лютах. Хотя именно о криптова-
лютах на финансовом форуме 

говорили как-то особенно мно-
го.

Новый выпуск облигаций на-
селению предложат уже на этой 
неделе, следовало из выступле-
ния главы департамента госдолга 
и государственных финансовых 
активов минфина Константина 
Вышковского. Премия к «обыч-
ным» ОФЗ, которая в первых 
двух выпусках составляла пол-
процента, снижена до 0,2 про-
цента. В остальном третий транш 
аналогичен предыдущим: объем 
— 15 миллиардов рублей (инве-
стировать можно от 30 тысяч ру-
блей), банки-агенты — Сбербанк 
и ВТБ24. По словам Вышковско-
го, минфин не хочет допускать 
пауз в продажах ОФЗ-н и плани-
рует предлагать их на постоян-
ной основе.

Программа займов у населе-
ния в этом году перевыполнена 

(изначально говорилось об од-
ном транше, а о втором только 
гипотетически), но в минфине 
недовольны тем, что ОФЗ-н пока 
не попали в аудиторию, для кото-
рой новые бумаги задумывались. 
Вышковский отметил, что сейчас 
в них вкладываются в основном 
профессиональные инвесторы, 
тогда как целевая аудитория — 
граждане, которые хотели бы 

вложиться в более доходный про-
дукт, чем банковский депозит. 

При покупке ОФЗ-н в сентябре 
доходность к погашению облига-
ций составит 8,82 процента, сле-
дует из данных минфина, при этом 
средняя  максимальная ставка по 
вкладам топ-10 банков составляет 
7,33 процента.

Примерно по тем же правилам, 
которые минфин установил для 

ОФЗ-н, в России будет регулиро-
ваться рынок криптовалют. Их ле-
гализуют как один из инструмен-
тов инвестиций, но не как средст-
во платежа. 

Глава Банка России Эльвира 
Набиуллина заявила, что не допу-
стит использования криптовалют 
как денежных суррогатов. Многие 
видят в них возможность быстро-
го и необременительного обога-
щения, сказала она, сравнив увле-
чение «виртуальными деньгами» 
с «золотой лихорадкой», но ЦБ 
тревожат анонимность и вола-
тильность криптовалют, а также 
те риски, которые они несут для 
денежного обращения, то есть для 
рубля. При этом ЦБ не против раз-
вития самой технологии распре-
деленных реестров. Законопроект 
о криптовалютах мин-
фин и ЦБ должны разра-
ботать до конца года.

Галина Мисливская

В
ыборы разного уровня 
и местные референду-
мы прошли вчера в еди-
ный день голосования в 
82 из 85 субъектов Рос-

сийской Федерации, не вовлечен-
ными в избирательные процессы 
остались Республика Ингушетия, 
Магаданская область и Санкт-Пе-
тербург.

В остальных субъектах Феде-
рации на 36 тысяч мандатов пре-
тендовали 87 тысяч кандидатов, 

зарегистрированных от 48 изби-
рательных объединений и в по-
рядке самовыдвижения. Всего по 
стране состоялось голосование 
5,8 тысячи избирательных кампа-
ний разного уровня и 200 мест-
ных референдумов. 

Помимо региональных и му-
ниципальных выборов, 10 сен-
тября прошли дополнительные 
выборы в Государственную 
Думу по одномандатным окру-

гам в Брянской и Ленинград-
ской областях. Всего в списки 
избирателей были включены по-
чти 48 млн россиян.

Главной новацией этой регио-
нальной кампании стала отмена 
досрочного голосования и от-
крепительных удостоверений. В 
прошлые годы использование 
открепительных вызывало мно-
го нареканий у наблюдателей и 
других участников процесса как 
с точки зрения удобства проце-
дуры, так и рисков злоупотре-
блений. 

Ранее избиратель, который не 
мог проголосовать в день выбо-
ров по месту жительства, должен 
был лично обратиться в террито-
риальную или участковую комис-
сию, где он внесен в списки изби-
рателей. Такой порядок не устраи-
вал в первую очередь жителей 
больших городов, которые часто 
проживают не там, где 
постоянно зарегистри-
рованы. 

ПЛАНЫ Минфин анонсировал новый выпуск облигаций госдолга для населения

Третья серия с продолжением
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Ювелирные 
изделия защи-
тят от подделок,   
контрафакта   
и контрабанды 
специальными 
QR-кодами
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Дело «Ирма» 
против США — 
как Америка 
встречает 
самый сильный 
ураган десяти-
летия
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Российские 
гособлигации 
пользуются 
ажиотажным 
спросом    
у иностранных 
инвесторов
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Служим русско-
му языку!  
Кто пополнил 
список «пуш-
кинских учите-
лей»

12
Правильные 
штаны прино-
сят победу   
на шахматном 
турнире 

ФУТБОЛ

ИСТОРИЯ

Севастопольцы вчера впервые избирали своего губернатора. В таком ответственном деле нужна точность, на одном из избирательных участков использовали специальный шаблон для под-
писи. Разумеется, самая высокая явка была среди моряков-черноморцев: к 12 часам она составила 75 процентов.

Российские атомные часы 
в разы увеличат 
точность 
навигации
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Акцент

 Всего по стране состоялось 
голосование 5,8 тысячи изби-
рательных кампаний разного 
уровня
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Австралийский доллар  46,1444
Азербайджанский манат  33,7958
Армянский драм**  11,9302
Белорусский рубль  29,6703
Болгарский лев  35,1072
Бразильский реал  18,3902

Венгерский форинт**  22,4515
Вон Республики Корея***  50,4779
Гонконгский доллар*  72,9996
Датская крона*  92,3112
Доллар США  56,9966
Евро  68,6923

Индийская рупия**  89,1617
Казахстанский тенге**  17,0142
Канадский доллар  47,1202
Киргизский сом**  82,6997
Китайский юань*  88,1918
Молдавский лей*  32,1108

Новый туркменский манат  16,3080
Норвежская крона*  73,7410
Польский злотый  16,1532
Румынский лей  14,9331
СДР  81,1803
Сингапурский доллар  42,5888

Таджикский сомони*  64,6587
Турецкая лира  16,7194
Узбекский сум****  70,3662
Украинская гривна*  21,8587
Фунт стерлингов  74,9049
Чешская крона*  26,3021

Шведская крона*  71,9236
Швейцарский франк  60,1357
Южноафриканский рэнд*  44,4546
Японская иена**  52,9585

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.09.17

Акцент

 Криптовалюты если и будут 
легализованы в России, 
то не как средство для расче-
тов. Деньгами их не признают
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АВТОМОБИЛИ ГИБДД сможет 

проверить ОСАГО

без полиса

Гражданка 
поступит в ГАИ

Владимир Баршев

ИНФОРМАЦИЯ об ОСАГО попадет в информационную 
систему, которой пользуются сотрудники ГИБДД. 

Об этом сообщил заместитель начальника Главного 
управления по обеспечению безопасности дорожного 
движения МВД России Владимир Кузин на дискуссии по 
ОСАГО в рамках Московского финансового форума. 

Он напомнил, что недавно были внесены изменения в 
правила регистрации транспорта. 

— Мы теперь не требуем у гражданина бумажный по-
лис при регистрации, — сообщил он. — Это облегчение для 
человека: он не должен возить большое количество бумаг. 
Но мы понимаем, что нужно обеспечить условия, при ко-
торых гражданин будет страховаться. 

Речь идет не о запуске какого-то нового сервиса, а о пе-
редаче данных от страховщиков через систему межведом-
ственного электронного взаимодействия прямо в феде-
ральную информационную систему, которой пользуются 
сотрудники ГИБДД. Сейчас для проверки полиса ОСАГО 
им приходится заходить на открытые источники инфор-
мации в Интернете. При запуске взаимодействия они бу-
дут пользоваться собственной базой данных, информа-
ция в которую поступает по закрытым каналам.

Запуск такого взаимодействия планировался на де-
кабрь. Но, судя по всему, система почти готова к работе и 
скоро начнет действовать. Примечательно, что именно от-
сутствие возможности передачи данных непосредственно 
в федеральную информационную систему служило пре-
пятствием для того, чтобы наказывать водителей за отсут-
ствие ОСАГО в автоматическом режиме. То есть с помо-
щью камер фотовидеофиксации нарушений. Это будет уже 
следующим шагом взаимодействия между страховщика-
ми и Госавтоинспекцией.
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ВЫБОРЫ  Муниципальные 
выборы прошли в Москве 
без серьезных нарушений

Пятеро 
кандидатов 
на мандат 

Сергей Жуков 

В МОСКВЕ вчера прошли выборы муниципальных депу-
татов. Они стали самыми масштабными за все годы их про-
ведения — на полторы тысячи мест претендовали более 7,5 
тысячи кандидатов. Само голосование в целом прошло 
спокойно — без серьезных нарушений. И впервые проходи-
ло отдельно от федеральных и городских выборов. 

По словам главы Мосгоризбиркома Валентина Горбу-
нова, все 3298 избирательных участков открылись во-
время. Их оборудовали видеокамерами — по две на каж-
дый. Явка составила чуть больше 12% по состоянию на 
18:00. Это уже было существенно больше, чем накануне 
прогнозировали эксперты, высказывавшиеся, что на му-
ниципальные выборы больше 7-10% избирателей не 
придет. Активнее всего голосовали в поселке Восточный, 
Троицке и других районах, расположенных за МКАД.

Проголовали на своих участках и президент Влади-
мир Путин, а также премьер-министр Дмитрий Медве-
дев. Глава государства поздоровался с сотрудниками 
участковой избирательной комиссии, предъявил па-
спорт и получил бюллетень, после чего зашел в кабинку 
для голосования. Че-
рез пару минут пре-
зидент подошел к 
прозрачной пласти-
ковой урне и опу-
стил в нее бюлле-
тень. Журналистам 
президент расска-
зал, что изучал биог-
рафии кандидатов 
заранее. Но отказал-
ся сообщить, за кого проголосовал: «Это же секретная 
информация».

В целом в первые минуты голосования наблюдались 
небольшие технические неполадки. На одном из избира-
тельных участков не работала камера, однако неисправ-
ность быстро устранили. Кроме того, на семи участках в 
зоне видимости камер не было увеличенной формы про-
токола об итогах голосования, а на двух участках появи-
лись предметы, мешающие обзору. С нарушением обще-
ственного порядка был связан инцидент в районе Дорого-
милово. Там удалили с участка № 2559 кандидата в депу-
таты от партии «Яблоко». Причина более чем весомая — 
мужчина побил и покусал членов участковой избира-
тельной комиссии. В Мещанском районе одному из пре-
тендентов на депутатское кресло не разрешили присутст-
вовать на домашнем голосовании, из-за чего он устроил 
скандал. В избиркоме пояснили: по закону следить за 
этим могут только члены комиссии с правом совещатель-
ного голоса и наблюдатели. 

Серьезных нарушений на выборах не увидели и на-
блюдатели общественного штаба, организованного Мос-
гордумой и Общественной палатой столицы. Отсюда за 
голосованием в режиме онлайн следили общественники, 
представители политических партий, журналисты и 
юристы. Сюда стекалась картинка со всех участков. За 
ней наблюдали операторы: волонтеры, студенты и аспи-
ранты. На мониторы и большие экраны поочередно вы-
водились изображения с шести участков, то есть каждый 
оператор видел 12 разных картинок. Изображение меня-
лось каждые 60 секунд. При этом члены штаба могли от-
мотать кадры назад и еще раз посмотреть видеозапись. 

Эти муниципальные выборы — самые масштабные в 
столице. На один мандат в среднем претендовали больше 
пяти человек. При этом мужчин было почти вдвое больше, 
чем женщин. Были кандидаты, которым нет и 22 лет. Таких 
около 550. На выборы пошли полторы тысячи самовыдви-
женцев, остальные — представители 28 партий и одного об-
щественного объединения. Например, от «Единой России» 
зарегистрировалось около полутора тысяч кандидатов, от 
КПРФ — 1300, ЛДПР — 949, «Яблока» — 683, «Коммунистов 
России» — 550, «Справедливой России» — 520. Рекордное 
число участников в Мосгоризбиркоме объясняют муни-
ципальным фильтром к выборам мэра столицы, которые 
состоятся уже в будущем году. «Партии пришли к выводу, 
что участие в выборах надо начинать снизу, — считает Гор-
бунов. — Это как в футболе: чтобы попасть в высшую лигу, 
надо поиграть во втором, третьем дивизионах».

Запомнятся выборы и рядом новшеств. Впервые виде-
онаблюдение пришло в территориальные комиссии, ко-
торые сводят данные участковых избиркомов и форми-
руют итоговый протокол. Больше половины участков ре-
шились еще на один эксперимент: распечатали протоко-
лы с QR-кодом. Новшество должно помочь избежать воз-
можных ошибок при переносе данных в единую систему. 
Да и переписать протокол не получится, объяснили в из-
биркоме. 

Гонки по вертикали 
В ЦИКе отмечали, что 
из-за сложности проце-
дуры получения откре-

пительных каждый год комиссии 
недосчитывались сотен тысяч 
избирателей.

Теперь гражданину, желающе-
му проголосовать не по месту 
жительства, достаточно обра-
титься в ближайшую избира-
тельную комиссию с просьбой 
включить его в списки по месту 
фактического проживания. Его 
данные через систему ГАС — «Вы-
боры» проверяются и вносятся в 
списки по новому месту голосо-
вания, а по старому — исключа-
ются. По словам главы ЦИК Эллы 
Памфиловой, к началу голосова-
ния в единый день было подано 
223 407 заявлений в регионах, 
где проходят выборы губернато-
ров и депутатов заксобраний.

Но такой порядок действует 
для тех, кто позаботится о смене 
места голосования заранее. Те 
же, у кого обстоятельства изме-
нились за пять дней до выборов и 
менее, смогли до 14.00 субботы 
получить в избиркомах специ-
альные марки с уникальным но-
мером, которые наклеиваются на 
заявление. На участке фактиче-
ского голосования часть марки 
размещается в дополнительном 
списке рядом с фамилией изби-
рателя. Этим правом, по словам 
Памфиловой, воспользовались 
21 928 избирателей на регио-
нальных выборах.

В ЦИК РФ уверены, что поря-
док перемещения избирателей из 
списка в список абсолютно про-
зрачный и позволяет пресечь 
возможные злоупотребления, в 
том числе — «карусели», о кото-
рых много говорилось в связи с 
использованием открепитель-
ных удостоверений. УИКов, кото-
рые принимали заявления с мар-
ками, было всего 10—13% от об-
щего числа, их список был зара-
нее известен. «Все наблюдатель-
ские сообщества имели возмож-
ность общими усилиями «на-
крыть» эти участки в полной 
мере и тотально контролировать 
процесс голосования», — заявила 
Памфилова.

От Сахалина 
до Калининграда: 
губернаторы и депутаты 

Участки для голосования от-
крылись в 08.00 по местному вре-
мени. В большинстве регионов го-
лосование завершилось в 20.00, 
но в некоторых были установлены 
другие сроки. Так, например, в Ка-
лининградской области област-
ная Дума решила продлить голо-
сование на выборах губернатора 
до 21.00 местного времени (22.00 
по московскому). Такое же реше-
ние было принято в Карелии.

В целом по стране голосова-
ние прошло спокойно, серьезных 
нарушений зафиксировано не 
было. Отмечены отдельные фак-
ты агитации в день голосования. 
Так, в Рязанской области в облиз-
бирком поступила жалоба на 
рассылку смс-сообщений от кан-
дидата на пост губернатора от 
ЛДПР Александра Шерина, в 
Пскове были задержаны двое 
агитаторов с материалами в 
пользу кандидатов в городскую 
Думу от «Справедливой России». 
Эти единичные случаи никак не 
повлияли на сам ход голосова-
ния.

За ходом голосования наблю-
дали иностранные эксперты из 
12 стран. Как уточнила Элла 
Памфилова, собственно зару-
бежные наблюдатели, получаю-
щие аккредитацию в ЦИК, на ре-
гиональных выборах не предус-
мотрены. «Есть эксперты, мы с 
ними работаем. Наблюдатели бу-
дут на президентских выборах», 
— сказала она. Тем не менее ме-
ждународные эксперты положи-
тельно оценили и сами выборы, и 
их техническое оснащение. 
«Меня впечатлила в положитель-
ном смысле организация выбо-
ров, система КОИБов (комплек-
сов обработки избирательных 
бюллетеней. — Прим. «РГ»), кото-

рая делает процесс выборов бо-
лее прозрачным и открытым, а 
также позволяет более эффек-
тивно получать предваритель-
ные результаты голосования», — 
заявил вчера ТАСС депутат Евро-
пейского парламента, представи-
тель Нидерландов Андре Элис-
сен, который следил за ходом вы-
боров в Московской области. От-
вечая на вопрос об отмеченных 
им недостатках, эксперт ответил, 
что в целом не заметил каких-ли-
бо нарушений.

Особое внимание ЦИК, изби-
рателей и наблюдателей в этот 
раз было приковано к прямым 
выборам губернаторов в 16 реги-
онах России — в Бурятии, Каре-
лии, Мордовии, Марий Эл, Уд-
муртии, Пермском крае, Белго-
родской, Калининградской, Ки-
ровской, Новгородской, Рязан-

ской, Саратовской, Свердлов-
ской, Томской, Ярославской об-
ластях и — впервые — в городе Се-
вастополе. Еще в шести субъек-
тах — Северной Осетии — Алании, 
Удмуртии, Краснодарском крае, 
Пензенской, Саратовской и Са-
халинской областях — состоялось 
голосование за кандидатов реги-
ональных законодательных со-
браний.

На губернаторские кресла 
претендовали по 4—5 кандидатов 
в каждом регионе, в заксобрани-
ях конкуренция шла среди более 
чем двух тысяч кандидатов за 
309 мандатов, большинство из 
них — 190 — распределятся по ма-
жоритарной системе, остальные 
119 — по одномандатным окру-
гам.

В 20.00 московского времени 
голосование закончилось в 80 

регионах. На выборах Сахалин-
ской областной Думы после об-
работки 97,63% протоколов ли-
дирова ла «Единая Россия» 
(44,89%), на втором месте шла 
КПРФ (16,39%), на третьем — 
ЛДПР (12,94%),  остальные 
участники не дотягивали до 5%. 

На выборах в главы Бурятии 
после подсчета 70% протоколов 
лидировал кандидат от «Единой 
Р о с с и и »  А л е к с е й  Ц ы д е н о в 
(87%), на второй позиции рас-
положился представитель пар-
тии «Коммунисты России» Ба-
тодалай Багдаев (5,22%), на тре-
тьей — кандидат от ЛДПР Сергей 
Дорош (4,52%). В Томской обла-
сти на выборах губернатора по-
сле обработки 58% протоколов 
первым шел «единоросс» Сер-
гей Жвачкин (59%), вторым — 
А л е к с е й  Д ид е н к о  от  Л Д П Р 
(20%), третьей — Наталья Ба-
рышникова от КПРФ (11,5%).

Что касается явки, то актив-
ность избирателей в разных ре-
гионах серьезно различалась. К 
примеру, на выборах главы ре-
гиона в Мордовии к 18.00 мо-
сковского времени проголосо-
вал 71% избирателей, в то время 
как в Томской области — 22,56% 
— самый низкий показатель на 
это время.

На момент подписания номе-
ра участки для голосования 
были открыты в Калининград-
ской области и Карелии. Явка в 
регионах по состоянию на 18.00 
московского времени составила 
с о о т в е т с т в е н н о  2 6 , 3 2 %  и 
23,51%.

Два мандата в Госдуму 
В единый день голосования 

состоялись также дополнитель-
ные выборы в Госдуму по двум 
одномандатным округам. Место 
депутата от Кингисеппского 
округа Ленинградской области 
освободилось прошлой осенью 
после ухода экс-спикера Госду-
мы Сергея Нарышкина на пост 
директора Службы внешней 
разведки. На его мандат в ни-
жней палате парламента пре-
тендовали девять кандидатов, в 
том числе «единоросс» Сергей 
Яхнюк, коммунист Николай 
Кузьмин, кандидат от ЛДПР На-
талья Круглова, от «Справедли-
вой России» — Марина Любуш-
кина. За мандат в Госдуме побо-
ролись также кандидаты от 
«Яблока», «Родины», «Патрио-
тов России», «Коммунистов 
России» и Партии пенсионе-
ров.

Вакансия представителя от 
Брянской области появилась по-
сле добровольной сдачи манда-
та «единороссом» Владимиром 
Жутенковым. Среди претенден-
тов — Борис Пайкин, миллиар-
дер, выдвинутый от ЛДПР, Алек-
сандр Куприянов от КПРФ, Сер-
гей Курденко от «Справедливой 
России» и другие. «Единая Рос-
сия» в этом округе кандидата не 
выдвинула.

С открытия участков избира-
тели в Брянской области голосо-
вали более активно, чем в Ле-
нинградской. К 12.00 москов-
ского времени на участки при-
шли 3,69% избирателей, в Ле-
нинградской — менее двух про-
центов. По мнению замглавы 
ЦИК Николая Булаева, это свя-
зано с преобладанием сельского 
населения на Брянщине. «Народ 
живет в селе: корову надо подо-
ить, поросят надо покормить, 
встали рано и заодно пошли на 
избирательный участок», — ска-
зал он. К 18.00 в Кингисеппском 
округе явка выросла до 19%, в 
Брянском — до 29%.

Мэры и горсоветы: 
без сюрпризов

В 11 субъектах Федерации жи-
тели административных центров 
выбирали депутатов городских 
советов, в Якутске прошло голо-
сование на выборах мэра города. 
К моменту подписания номера 
везде победили или лидировали 
представители «Единой России».

В Петропавловске-Камчат-
ском на выборах депутатов го-
родской Думы большинство по-
л у ч и л а  « Е д и н а я  Р о с с и я » 
(48,96%), за ней расположились 
остальные парламентские пар-
тии: ЛДПР (20,64%),  КПРФ 
(17,37%) и «Справедливая Рос-
сия» (8,76%).

Во Владивостоке после обра-
ботки 74% протоколов на выбо-
рах депутатов городской Думы 
«единороссы» набирали 39,5% 
голосов, за ними шли КПРФ 
(22%), ЛДПР (12,25%), «Спра-
ведливая Россия» и Партия пен-
сионеров набирали по 7%.

На выборах мэра Якутска при 
явке 37,26% победил действую-
щий градоначальник — «едино-
росс» Айсен Николаев с резуль-
татом 68,41%, он обошел комму-
ниста Радия Васильева (10,53%), 
а также кандидата «Против всех» 
(10,87%). 

Предварительные итоги еди-
ного дня голосования ЦИК подве-
дет в понедельник. 

Акцент

 Международные эксперты 
положительно оценили и 
сами выборы, и их техниче-
ское оснащение

На полторы тысячи мест муниципальных депутатов 
в Москве претендовали более 7,5 тысячи кандидатов.

Центризбирком — это штаб единого дня голосования: сюда поступает информация о ходе выборов во всех регионах России.  

ПОДРОБНОСТИ

СЕВАСТОПОЛЬЦЫ ВПЕРВЫЕ ПРОГОЛОСОВАЛИ ЗА ГУБЕРНАТОРА
Город федерального значения Севастополь вчера впервые всенародно выби-

рал губернатора. С 8 утра открылись 184 избирательных участка, из которых 

четыре — временные. Два участка впервые работали на борту кораблей Черно-

морского флота, которые находятся в дальнем морском походе, еще два участ-

ка — на территории больниц, в том числе в военно-морском госпитале ЧФ.

На должность губернатора претендовали пять кандидатов: действующий 

врио губернатора Дмитрий Овсянников («Единая Россия»), Роман Кияшко 

(КПРФ), Илья Журавлев (ЛДПР), Иван Ермаков («Патриоты России»), Николай 

Кряжев («Коммунистическая партия социальной справедливости»). Для побе-

ды на выборах кандидат должен был набрать более половины голосов избира-

телей.

Всего в Севастополе в уточненный список было включено 315 038 избирате-

лей. Самая высокая явка, как и ожидалось, была среди избирателей-военно-

служащих: уже к 12 часам она составила 75 процентов. Об этом рассказал зам 

командующего Черноморским флотом Юрий Ореховский. Всего же, по дан-

ным горизбиркома, на участки в Севастополе по состоянию на 14 часов при-

шли 15,6 процента избирателей. По словам Ореховского, для личного состава, 

который в воскресенье нес дежурство в суточных нарядах и стоял в караулах, 

были предусмотрены смены: в течение дня до 20 часов каждому было предо-

ставлено время для выбора.

В выборах губернатора поучаствовали военнослужащие всех категорий, про-

ходящие службу в воинских частях, дислоцированных на территории Севас-

тополя, а также члены их семей, зарегистрированные по адресам воинских ча-

стей, и гражданский персонал частей. Многие моряки ЧФ приходили на участ-

ки по месту жительства в четырех районах города, а на 27 участках прошло го-

лосование по спискам, поданным командирами частей, — в их числе военно-

служащие по призыву и те, кто зарегистрирован по адресам частей.

По оценке независимых наблюдателей, избирательный процесс в Севастопо-

ле прошел без нарушений. Помимо представителей от партий и кандидатов, в 

городе работала независимая «Лига наблюдателей», которая объединила сту-

дентов, следивших за ходом выборов на избирательных пунктах. А междуна-

родным политическим сюрпризом стал визит в Севастополь в день выборов 

французских гостей, которые захотели лично убедиться в прозрачности и 

честности процесса голосования. Члены Национального собрания Франции 

Тьерри Мариани и Николя Дюик посетили избирательные участки и назвали 

первые выборы губернатора Севастополя историческими и такими же леги-

тимными, как в других регионах России.

По состоянию на 18.00 в Севастополе проголосовали более 30% избирателей. 

«В 20.00 местного времени закрылись все избирательные участки. Началась 

обработка бюллетеней. Выборы прошли без нарушений», — заявил глава Сева-

стопольской городской избирательной комиссии Александр Петухов.

Никогда ранее с момента основания города в 1783 году севастопольский гра-

доначальник не избирался. После воссоединения Севастополя с Россией в 

2014 году региональный парламент избрал губернатором города вице-адми-

рала запаса Сергея Меняйло из числа кандидатур, предложенных президен-

том РФ. В июле 2016 года Владимир Путин назначил Меняйло полпредом пре-

зидента в Сибирском федеральном округе, а на должность врио губернатора 

Севастополя — замглавы минпромторга Дмитрия Овсянникова. Овсянников 

заявил, что пойдет на прямые выборы, и поддержал соответствующие измене-

ния в устав города.

Подготовила Юлия Крымова, Севастополь
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ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПОБЛАГОДАРИЛ ИЗБИРАТЕЛЕЙ

СПАСИБО ЗА ГОЛОС
Поздно вечером, когда в большинстве регионов страны избирательные участки 

уже закрылись, председатель правительства Дмитрий Медведев приехал в 

штаб возглавляемой им «Единой России». «Наша партия «Единая Россия» макси-

мально заинтересована в чистых бесконфликтных выборах, потому что споры 

уже отгремели, сторонники разных партий, кандидаты могли продемонстриро-

вать свои программы», — обратился он к региональному активу «единороссов». 

«Мы можем свидетельствовать, что выборы — а их было много — в нашей стране 

состоялись и прошли на высоком уровне», — заключил премьер. «В этот раз вы-

боры не были совмещены с федеральной кампанией, но в целом, на мой взгляд, 

это не сказалось на их качестве, и практически в каждом регионе наши избира-

тели демонстрировали уважение к выборам и достаточно высокую актив-

ность», — констатировал Медведев. «Единая Россия» в прошедший единый день 

голосования шла широким фронтом, выставив в общей сложности около 37 ты-

сяч кандидатов. Все они, подчеркнул Медведев, продемонстрировали высокий 

уровень отдачи в ходе избирательной кампании: «Мы старались в каждом изби-

рательном округе доносить нашу позицию до избирателей». Многие из своих 

предложений стране и обществу «единороссы» включили в формат партийных 

проектов, которые затрагивают самые разные стороны жизни россиян. «В этом 

смысле наша партия, что называется, попала в повестку дня. Именно на это об-

ращают внимание избиратели и это добавляет популярности нашим кандида-

там», — заметил председатель партии. «Мы обязательно продолжим работу над 

всеми партийными проектами», — заверил  Медведев. Но самое главное впере-

ди. «Главным является исполнение всех тех обязательств, наказов, которые вы 

получили от наших граждан», — напутствовал Медведев товарищей по партии. 

Подготовил Владимир Кузьмин

Президент расска-
зал, что изучал 
биографии канди-
датов заранее

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил Барщевский, 
руководитель Общественного штаба 
по наблюдению за выборами:

—На выборах муниципальных депутатов в Москве серьезных на-

рушений не отмечено. Ни «каруселей», ни вбросов  —  скучно, од-

ним словом... 

Подготовил Сергей Бабкин
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ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров 
обсудил сирийский 
кризис с властями 
Саудовской Аравии

Радушный 
прием

Екатерина Забродина, Джидда

ГЛАВА российского МИД Сергей Лавров посетил с визи-
том Саудовскую Аравию — одно из самых консерватив-
ных и влиятельных государств в арабском мире. Ми-
нистр вернулся на Ближний Восток после недельного пе-
рерыва: в конце августа состоялась его рабочая поездка 
в Кувейт, Объединенные Арабские Эмираты, а также Ка-
тар, который рассорился со своими соседями, прежде 
всего — с династией Аль Саудов. В Джидде Сергей Лавров 
продолжил обсуждать кризис в Персидском заливе со 
своим коллегой Аделем аль-Джубейром, а одной из глав-
ных тем их переговоров, конечно же, стала Сирия. Оба 
министра дипломатично заметили, что не стали «кон-
центрироваться на 
разногласиях». А 
глава дипведомства 
Саудовской Аравии 
и вовсе ни словом не 
обмолвился о до-
срочном уходе си-
рийского президен-
та Башара Асада, на 
чем Эр-Рияд прежде 
категорически на-
стаивал. Гостя из Мо-
сквы принимали в 
«деловой столице» Саудовской Аравии, где находится 
резиденция короля Сальмана бен Абдель Азиза Аль Сау-
да, оказавшего российской делегации, по словам Сергея 
Лаврова, «радушный прием».
У Саудовской Аравии нет конституции: страна живет по 
шариату, за исполнением которого строго следит в быту 
«полиция нравов. Женщинам тут категорически запре-
щается выходить куда-либо без мужского сопровожде-
ния. В большинстве ресторанов и кафе установлены шир-
мы, за которыми едят семейные пары с детьми. Даже в 
саудовском «Макдоналдсе» выделен отдельный «семей-
ный вход», а центральный предназначен исключительно 
для мужчин. Впрочем, местные жители уверяют, что ку-
рортная Джидда ( она стоит на берегу Красного моря) от-
личается «либеральными» нравами. Во втором часу 
ночи корреспондент «РГ» видела на набережной парочку 
гулявших в одиночку дам, которым никто не делал заме-
чания по поводу столь «сомнительного» поведения. И 
все же большинство почтенных матрон восседали у бере-
га с расстеленными коврами и коптящими горелками в 
поле зрения своих супругов. «Сейчас России особенно 
важно донести до Саудовской Аравии свою позицию по 
значимым вопросам. До сих пор отношения наших стран 
оставались достаточно сдержанными, но примерно раз в 
пять лет мы начинаем проводить их ревизию, пытаясь 
вывести на новый уровень», — отметил в беседе с «РГ» ру-
ководитель научных исследований Института «Диалог 
цивилизаций» Алексей Малашенко. «К тому времени, 
как в Сирии завершится горячая фаза войны, нам важно 
иметь возделанное поле для дипломатического урегули-
рования с важнейшими игроками в регионе. Договари-
ваться с саудовцами, которые продолжают поддержи-
вать определенные оппозиционные силы в Сирии, не-
просто, — объяснил «РГ» арабист, директор Института 
общественных наук РАНХиГС Сергей Демиденко.

ИНИЦИАТИВА 
В Перми будет создан 
Центр робототехники

Утюг будущего

Татьяна Замахина, Пермь

КАК России совершить прорыв в робототехнике, прези-
дент РФ Владимир Путин обсудил на встрече с предста-
вителями IT-отрасли. Разговор произошел в Перми, ко-
торая может стать российской столицей робототехники: 
президент поддержал идею создания здесь соответству-
ющего федерального центра.

В том, что Пермь — настоящая кузница кадров и инно-
вационных идей, российского лидера убедила выставка 
достижений края. Главной ее «изюминкой» стал Промо-
бот — обладатель искусственного интеллекта «родом» из 
Перми. Пару лет назад, как рассказали «РГ» создатели, 
умная машина уже познакомилась с главой правительст-
ва Дмитрием Медведевым. Собеседники обсудили раз-
ные темы, ведь Промо вполне умеет поддержать разго-
вор. Промоботы уже «работают» гидами в музеях, про-
давцами, консультантами в банке и т.п. 

Президенту про-
демонстрировали и 
другие разработки. 
Путина особенно за-
интересовал проект 
«Интернет вещей», 
который представи-
ла компания «ЭР-Те-
леком». Речь, в част-
ности, об «интерне-
тизации» бытовых 
приборов. Компания 
провела исследова-
ние и выявила, что основной запрос россиян: «Подклю-
чите утюг к Интернету». На втором месте: контроль че-
рез «паутину» протечек в ЖКХ. «Утюг — это очень хоро-
шо. Надеюсь, к криминалу 90-х это не имеет отноше-
ния», — улыбнулся Путин. И заметил, что особенно важ-
но наладить «интернет вещей» в промышленности. «Кто 
будет владеть информационными кластерами в отдель-
ных отраслях, тот будет хозяином этих отраслей в мире, 
— пояснил он. — Поэтому вот туда надо забираться».

Тогда — после проникновения «интернета вещей» в 
промышленность — у нас будет другая экономика, согла-
сился Путин. «Только в этом случае мы сможем быть не-
зависимыми», — добавил он. Вот только программное 
обеспечение должно быть российским. Иначе — риск, на-
путствовал российский лидер.

Идея подключения к Интернету нефтяных скважин 
тоже понравилась Путину — он обещал обсудить ее с гла-
вой минэнерго. Ведь такой «апгрейд» дает прирост добы-
чи.

Врио главы региона Максим Решетников рекомендо-
вал реформу подготовки IT-шников, ведь отрасли не хва-
тает кадров. По его словам, надо начинать еще со школы 
и срочно переподготовить учителей информатики: се-
годня они учат по устаревшим программам. Кроме того, 
Решетников попросил отменить монополию «Сколково» 
на льготы профильным компаниям. Путин в ответ пору-
чил профильным министерствам изучить вопрос. 

ИСТОРИЯ 55 лет назад начался Карибский кризис

В двух шагах от новой Мировой

Праздник Владимир Путин поздравил москвичей и гостей столицы с Днем города

Москва. Вид сверху
Кира Латухина, 
Татьяна Замахина

В 
День города президент 
выступил с речью на 
Красной площади, по-
сетил новый парк «За-
рядье» и реконструи-

рованный спорткомплекс «Луж-
ники». 

«У нас такая прекрасная сто-
лица — динамичная, новаторская, 
устремленная в будущее и неиз-
менно величественная в своей 
древней красоте», — подчеркнул 
Владимир Путин. «Москва — это 
центр Российского государства», 
— сказал он. «Сейчас здесь идет 
масштабная реконструкция. Она 
предпринята в соответствии со 
статусом одного из крупнейших 
мегаполисов мира. И конечно, 
прежде всего, ради повышения 
комфорта и качества жизни мо-
сквичей. Реконструкция — это 
всегда непростое, хлопотное 
дело, как ремонт в квартире. Рано 
или поздно это надо начинать. И 
хорошо, что московская власть 
так активно, решительно взялась 
за дело, советуясь с жителями 
столицы», — похвалил президент. 
«Энергетика обновления Мо-
сквы, ее инфраструктурные и со-
циальные проекты имеют огром-
ное значение для всей нашей 
страны. Столица всегда в аван-
гарде, умеет достигать самых ам-
бициозных целей. И москвичи се-
годня как всегда на высоте», — за-
ключил он.

После выступления глава госу-
дарства сел на трибуну рядом с 
премьер-министром и столичным 
градоначальником. А затем на 
гольф-каре, за рулем, вместе с 
Сергеем Собяниным отправился в 
парк «Зарядье». Президент осмо-
трел археологические находки, 

некоторым из них — 2—3 тысячи 
лет. «Москве 870 лет, но найден-
ные артефакты датируются XI ве-
ком, и на самом деле ученые гово-
рят, что город был значительно 
раньше, чем упомянут в летопи-
си», — заметил мэр. В парке есть 
кинотеатр, где можно увидеть на 
экране панораму столицы с верто-
летного полета. «Я смог даже по-
смотреть свой дом сверху», — 
улыбнулся Путин. Полюбовав-
шись городом и с Парящего моста, 
глава государства помахал со-
бравшимся внизу людям и поздра-
вил их с праздником. 

Сергей Собянин продемон-
стрировал главе государства и об-
новленный стадион «Лужники». 

Столичный градоначальник сооб-
щил, что при реконструкции зда-
ния было решено сохранить исто-
рический облик. Внешне остав-
шись неизменным, внутри «Луж-
ники» полностью преобразились, 
став современной высокотехноло-
гичной ареной. Было увеличено 
количество входов и выходов со 
стадиона, так что теперь 80 тысяч 
зрителей, которых вмещает аре-
на, могут покинуть ее за семь ми-
нут — это мировой рекорд. 

Владимир Путин посетил ста-
дион не только для его осмотра: в 
День города именно отсюда на-
чал большое путешествие по Рос-
сии и другим странам Кубок 
мира по футболу. Президент Рос-
сии, а также глава Международ-
ной федерации футбола (ФИФА) 
Джанни Инфантино приняли 
участие в торжественной цере-
монии в честь старта мирового 
тура главного футбольного тро-
фея. До чемпионата мира, то есть 
до июня 2018 года, Кубок посе-
тит более 50 государств. Его путь 
по России (26 тыс. км) станет са-
мим долгим туром Кубка мира в 
истории, сообщил Владимир Пу-
тин. 

Воспитанники московских футбольных школ смогли первыми испытать поле обновленных «Лужников».

Владимир Путин, Дмитрий Медведев и Сергей Собянин поздравили москвичей с 870-летием города. 

Максим Макарычев

П
ятьдесят пять лет назад, 9 
сентября 1962 года, на 
Кубу были доставлены 

советские баллистические раке-
ты. Это стало прелюдией так на-
зываемого Карибского (Ок-
тябрьского) кризиса, впервые и 
так близко поставившего мир на 
грань ядерной войны.

Его наиболее острая и реша-
ющая фаза началась 22 октября 
1962 года, когда в американских 
политических кругах было по-
чти согласовано нанесение ра-
кетного удара по Кубе, где к 
тому времени был размещен со-
ветский воинский контингент. 
Министерство обороны РФ на-
кануне обнародовало список 
официальных потерь советских 
граждан, которые погибли на 
острове с 1 августа 1962 по 16 
августа 1964 года: в этом скор-
бном реестре 64 имени.

Отправка советских балли-
стических ракет на Кубу из 
СССР в 1962 году была инициа-
тивой Москвы, а конкретно Ни-
киты Хрущева. Никита Сергее-
вич, потрясавший ботинком на 
трибуне Генассамблеи ООН, не 
скрывал своего желания «засу-
нуть ежа в штаны американ-
цам» и ждал удобной возможно-
сти. И это, забегая вперед, ему 
удалось — советские ракеты 
убойной силы не только разме-
стились в сотне километров от 
Америки, но в США целый месяц 
не знали, что они уже разверну-
ты на Острове свободы! После 
провала операции в Заливе Сви-

ней в 1961 году стало ясно, что 
американцы не оставят Кубу в 
покое. Американцы уже разме-
стили боеголовки в Турции, и 
ответное решение Хрущева раз-
местить ракеты на Кубе было 
своего рода «ракетным уравни-
ванием шансов». 

Операция «Анадырь» по пе-
реброске людей и техники через 
моря и океаны из СССР на Кубу 
вписана золотыми буквами в ан-
налы мирового военного искус-
ства. Такой ювелирной опера-
ции, проведенной под носом у 
сверхмощного противника с его 
образцовыми на тот момент си-
стемами слежения, мировая 
история не знает и не знала до 
этого. Технику и личный состав 
доставили в шесть разных пор-
тов Советского Союза, на Бал-
тике, Черном и Баренцевом мо-
рях, выделив для переброски 85 
кораблей, которые в общей 
сложности совершили 183 рей-
са. Советские моряки были убе-
ждены, что они отправляются в 
северные широты. В целях кон-

спирации на суда грузили ма-
скировочные халаты, лыжи, 
чтобы создать иллюзию «похода 
на Север» и тем самым исклю-
чить любую возможность утеч-
ки информации. Что говорить о 
простых моряках, если даже ка-
питаны судов не знали, куда они 
плывут и что везут в трюмах. Их 
изумлению не было предела, 
когда, вскрыв пакет после Гиб-
ралтара, они читали: «Держать 
курс на Кубу и избегать кон-
фликта с кораблями НАТО». Для 
маскировки военные, которых, 
естественно, всю поездку нель-
зя было держать в трюмах, вы-
ходили на палубу в штатской 
одежде.

В итоге на Кубу прибыло бо-
лее 43 тысяч человек. Основу 
Группы советских войск соста-
вила ракетная дивизия в составе 
трех полков, оснащенных раке-
тами средней дальности Р-12, и 
двух полков, на вооружении ко-
торых находились ракеты Р-14 — 
всего 40 ракетных установок с 
дальностью действия ракет от 

2,5 до 4,5 тысячи километров. 
Хрущев писал позднее в своих 
«Воспоминаниях», что «этой 
силы было достаточно, чтобы 
разрушить Нью-Йорк, Чикаго и 
другие промышленные города, а 
о Вашингтоне и говорить нечего. 
Маленькая деревня». Только 
спустя десятилетия стали из-
вестны некоторые, до той поры 
секретные, детали операции 
«Анадырь», которые говорят об 
исключительном героизме со-
ветских моряков. Людей на Кубу 
перевозили в грузовых отсеках, 
температура в которых при вхо-
де в тропики доходила до 60 с 
лишним градусов. Но, несмотря 
на тяжелейшие условия похода, 
моряки перенесли длительный 
морской переход в 18—24 суток. 
Узнав об этом, президент США 
Кеннеди заявил: «Если бы у 
меня были такие солдаты, весь 
мир был бы под моей пятой». В 
итоге операция «Анадырь» ста-
ла крупнейшим провалом аме-
риканских спецслужб.

Генерал Николай Леонов 
вспоминал о том, как тогдашний 
шеф Пентагона Роберт Макнама-
ра сообщил ему на конференции 
в Москве в 2002 году, что при-
мерно 70 процентов лиц из тог-
дашней администрации США, уз-
нав о размещении советских ра-
кет на острове, настаивало на 
ударе по Кубе. К счастью для ми-
ровой истории, возобладала точ-
ка зрения меньшинства, которой 
придерживались сам Макнамара 
и президент Джон Кеннеди, кото-
рому эта принципиальность, по 
одной из версий, и стоила жизни.

Акцент

 Обнародован список офици-
альных потерь советских 
граждан с 1 августа 1962 года 
по 16 августа 1964 года. 
В скорбном реестре 64 имени

Акцент

  Столица всегда в авангарде, 
умеет достигать самых 
амбициозных целей

Как отмечали День города в Москве? 
Фоторепортаж смотрите на сайте: rg.ru/sujet/3404

После проникнове-
ния «интернета 
вещей» в промыш-
ленность у нас будет 
другая экономика

России важно доне-
сти до Саудовской 
Аравии свою пози-
цию по значимым 
вопросам

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НА ПРАЗДНИК ПРИШЛИ МИЛЛИОНЫ ГОСТЕЙ 
Празднование Дня города собрало на улицах Мо-

сквы миллионы людей — только в субботу организа-

торы насчитали около 6,5 миллиона гостей на более 

чем 40 праздничных площадках. 

Никаких ЧП, несмотря на множество мероприятий и 

огромное количество участников, не произошло — 

за порядком следили 18 тысяч полицейских, сотруд-

ников Росгвардии и народных дружинников. 

Столичные власти отмечают, что масштабные 

праздник в итоге станет еще и прибыльным . Такой 

прогноз сделал глава департамента торговли и услуг 

Москвы Алексей Немерюк. 

«Хочу подчеркнуть: Москва не тратит деньги на 

праздничные мероприятия, а инвестирует их в 

развитие инфраструктуры, расширение досуго-

вых возможностей для москвичей и в привлечение 

туристов, — сказал он. — В 2016 году столицу посе-

тили 17,5 млн человек. Их совокупные расходы при 

этом составили 486 млрд рублей. Сюда входят тра-

ты на проживание, шопинг, посещение кафе и теа-

тров ». 

В результате в прошлом году за каждый инвестиро-

ванный рубль бюджет столицы получил по два рубля 

налоговых доходов. 

Продолжение темы читайте на с. 10

Подготовил  Александр Мелешенко 
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Фидель Кастро осматривает вооружение советских кораблей 28 июля 
1969 года.
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ПАРЛАМЕНТ 
Валентина Матвиенко 
оценила работу властей 
КБР по преодолению 
последствий селя

Стихией можно 
управлять

Галина Мисливская, Нальчик

СПИКЕР Совета Федерации Валентина Матвиенко вы-
соко оценила работу властей Кабардино-Балкарии по 
ликвидации последствий разрушительного селевого по-
тока, который 1 сентября сошел в Эльбрусском районе 
республики и привел к серьезным разрушениям и чело-
веческим жертвам.

«Под руководством главы республики была организо-
вана командная работа, очень оперативная, очень точ-
ная, с участием МЧС, минобороны, министерства тран-
спорта», — отметила глава Совфеда, добавив, что власти 
КБР сделали главное — обеспечили безопасность людей в 
зоне стихийного бедствия. В результате слаженной рабо-
ты региональных и федеральных ведомств, подчеркнула 
она, были в кратчайшие сроки восстановлены энерго-
снабжение, водоснабжение, газоснабжение и федераль-
ные автодороги. 

Федеральный центр, заявила Матвиенко, окажет по-
мощь Кабардино-Балкарии в ликвидации последствий 
стихии. В ходе встречи главы Совфеда с главой республи-
ки Юрием Коковым и председателем правительства Али-
ем Мусуковым были названы предварительные оценки 
нанесенного селем ущерба: аварийно-спасательные ра-
боты обошлись в 160 млн рублей, работы по восстанов-
лению жизнедеятельности пострадавших районов — еще 
в 650 млн рублей. 

«Правительство 
РФ рассмотрит и, 
безусловно, выделит 
необходимые сред-
ства для компенса-
ции расходов по лик-
видации последст-
вий», — заверила 
спикер верхней па-
латы парламента.

Кроме того, доба-
вила сенатор, «раз-
бор полетов» пока-
зал, что нужны но-
вые решения по мо-
ниторингу и преду-
преждению стихийных бедствий в таких регионах, как 
Кабардино-Балкария. Реализация программы по защите 
от селей и других опасных природных явлений позволит 
«управлять этим процессом и не допускать серьезных 
разрушений». Такая программа уже готовится с учетом 
предложений руководства КБР.

В ходе рабочей поездки в республику Валентина Мат-
виенко также приняла участие в торжественном заседа-
нии, посвященном 460-летию добровольного вхождения 
Кабардино-Балкарии в состав России. Свою речь перед 
представителями руководства и общественности респу-
блики она начала с приветствия на национальных язы-
ках — кабардинском и балкарском, вызвав бурные апло-
дисменты в зале. «Дата, которую мы сегодня отмечаем на 
вашей прекрасной и гостеприимной земле, — значитель-
ная даже по историческим меркам. Это праздник всей 
нашей России», — продолжила глава Совфеда. Свободо-
любивые народы Кавказа, подчеркнула она, не были 
превращены Российской империей в колонии, а вошли в 
ее состав на равных правах с русским, другими народами 
страны.

У Кабардино-Балкарии не только славное прошлое, 
но и достойное прошлое, отметила Матвиенко и похва-
лила власти республики за успехи в социальной сфере. 
«У вас высокая продолжительность жизни граждан — по-
чти на 3,5 года выше, чем в среднем по России. У вас бла-
гоприятная демографическая ситуация: рождаемость 
превышает смертность в полтора раза», — отметила она. 
«Я сегодня посетила перинатальный центр, который бу-
дет введен в октябре, я посетила академию детского 
творчества, — поделилась Валентина Матвиенко. — Я мно-
го повидала, но скажу, не ради праздника, — это просто 
одни из лучших такого рода учреждений в России». 

Глава Совфеда отдала дань уважения «мудрости и 
прозорливости предков, которые почти полтысячелетия 
назад выбрали путь единения народов Кабардино-Балка-
рии и России, мирную и созидательную жизнь в составе 
единого государства». 

Нужны новые реше-
ния по мониторингу 
и предупреждению 
стихийных бедст-
вий в таких регио-
нах, как Кабардино-
Балкария

НАЗНАЧЕНИЕ Новым 
руководителем 
департамента ЖКХ 
в столице стал Гасан 
Гасангаджиев

В городском 
хозяйстве — 
перемены 

Любовь Проценко

В ДЕПАРТАМЕНТЕ жилищно-коммунального хозяйства 
столицы — новый руководитель. Мэр Москвы Сергей Собя-
нин назначил на этот пост гасана гасангаджиева, до сих 
пор возглавлявшего АО «Мосгаз». об этом сообщается на 
официальном портале Мэра и правительства москвы.

Напомню, 52-летний Гасан Гасангаджиев — энергетик 
по образованию, в 1988 году закончил МЭИ. В коммуналь-
ном хозяйстве работает в течение 27 лет. С 2009 года — в 
должности генерального директора АО «Мосгаз», круп-
нейшего газораспределительного предприятия в Европе. 

Перед назначением в «Мосгаз», в частности, был пер-
вым заместителем руководителя департамента топливно-
энергетического хозяйства. Этот департамент Сергей Со-
бянин в марте этого года объединил с департаментом 
ЖКХ. Сейчас в ведении этой структуры работает порядка 
1000 человек в разных городских организациях. 

До сих пор должность руководителя департамента ЖКХ 
Москвы занимал Павел Ливинский. Другим распоряжени-
ем мэра Москвы он уже освобожден от этой должности в 
связи с переходом на другую работу.

Ранее, 31 августа, премьер РФ Дмитрий Медведев зая-
вил, что правительство будет рекомендовать Павла Ливин-
ского на должность нового главы компании «Россети». 
«После того как пройдет совет директоров компании, вы 
должны вступить в должность», — добавил Медведев.

АНТИТЕРРОР

ВКС России 
в Дейр-эз-Зоре 
уничтожили 
«министра 
войны»

УНИЧТОЖЕНЫ 
КЛЮЧЕВЫЕ 
БОЕВИКИ ИГИЛ

Иван Петров

В РЕЗУЛЬТАТЕ ракетно-бомбо-
вого удара российской авиации 
по командному пункту террори-
стов у сирийского города Дейр-
эз-Зора был ликвидирован «ми-
нистр войны» ИГИЛ («Ислам-
ское государство» — междуна-
родная террористическая орга-
низация, запрещенная в РФ) Гул-
мурод Халимов. Об этом в пят-
ницу сообщили в министерстве 
обороны России.

Халимов начинал карьеру еще 
в советском спецназе. Позже он 
стал командиром таджикского 
ОМОНа, служил в президентской 
гвардии, с 2003 по 2008 год три 
раза проходил специальную под-
готовку на американской воен-
ной базе Blackwater. В начале мая 
2015 года Халимов пропал. Обна-
ружился он спустя несколько ме-
сяцев, когда в Сети появились ви-
деоролики, на которых бывший 
спецназовец заявил, что при-
мкнул к рядам ИГИЛ.

Таджикские власти объявили 
Халимова в розыск. А в  госде-
партаменте США назвали Хали-
мова одним из ключевых лиде-
ров  ИГИЛ и объявили награду 
в 3 миллиона долларов за инфор-
мацию о его местонахождении. 
В сентябре СМИ сообщили о на-
значении Халимова преемником 
лидера террористов Абу Бакра 
аль-Багдади.

Госкомитет нацбезопасности 
Таджикистана уже запросил у 
российских военных информа-
цию об ударе в районе Дейр-эз-
Зора. В первую очередь их инте-
ресуют факты, подтверждающие 
гибель Халимова.

По данным российских воен-
ных, Халимова и еще троих влия-
тельных полевых командиров 
уничтожили во время совеща-
ния на командном пункте терро-
ристов. «После подтверждения 
полученной информации и про-
ведения доразведки цели с авиа-
базы Хмеймим были подняты 
два самолета Су-34 и Су-35 ВКС 
России, которые нанесли точеч-
ный авиаудар бетонобойными 
бомбами», — рассказали в мини-
стерстве обороны.

Среди погибших кроме «ми-
нистра войны» оказался «амир 
Дейр-эз-Зора» Абу Мухаммад 
Аш-Шимали, отвечавший, по дан-
ным разведки, за финансы и ка-
дры. Он руководил логистикой 
боевиков, а также переброской 
завербованных новобранцев на 
тренировочные базы ИГИЛ. В во-
енном ведомстве отметили, что 
ряд европейских спецслужб 
именно его считают организато-
ром терактов в Париже в ноябре 
2015 года.

Всего в результате авиаудара 
российских ВКС в районе города 
Дейр-эз-Зор были уничтожены 
около 40 боевиков ИГИЛ, четве-
ро из которых были влиятельны-
ми полевыми командирами. Во-
енные выяснили, что на совеща-
нии боевики обсуждали, как 
остановить наступление сирий-
ской армии. Удар российской 
авиации позволил ускорить де-
блокирование Дейр-эз-Зора.

По последним данным, за по-
следние две недели ВКС России в 
Сирии выполнили 1417 боевых 
вылетов, в ходе которых нанесли 
2687 ударов, уничтожив более 
1200 террористов, 80 единиц 
бронетехники и 200 машин. 

«Уничтожение командиров 
высшего звена ИГИЛ приведет к 
серьезному психологическому, а 
вслед и военному поражению 
террористов в Сирии, ведь их дух 
и воля из-за этого будут сильно 
подорваны», — считает военный 
эксперт Игорь Коротченко.

Зампред думского Комитета 
по обороне Юрий Швыткин отме-
чает, что уничтожение таких зна-
чимых для террористов фигур не-
гативно отразится на дальней-
шей способности ИГИЛ к сопро-
тивлению, так как повлечет поте-
рю оперативной управляемости 
подразделений и приведет к 
борьбе за власть внутри ИГИЛ.

Правительство Дмитрий Медведев назвал факторы 
для ускоренного роста экономики

Бизнесу прописали 
развитие 

Владимир Кузьмин

У
России есть механиз-
мы, чтобы выпол-
нить задачу по дости-
жению темпов роста 
ВВП выше мировых 

показателей, уверен премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев. Эконо-
мика страны уже демонстрирует 
признаки восстановления.

Оценку экономическому поло-
жению страны председатель пра-
вительства дал, выступая перед 
участниками II Московского фи-
нансового форума, в рамках кото-
рого обсуждались вопросы финан-
совой политики в целях повыше-
ния конкурентоспособности. «По 
предварительной оценке Росста-
та, рост ВВП во II квартале этого 
года ускорился до 2,5 процента, 
если сравнивать с аналогичным 
периодом прошлого года. Инве-
стиции разогрелись до 6,3 процен-
та», — привел данные премьер-ми-
нистр. Фиксируется рост внешне-
экономической деятельности: 
оборот внешней торговли, не свя-
занный с нефтью и газом, в первом 
полугодии 2017 года вырос более 

чем на 25 процентов. «Все это оче-
видные признаки устойчивого 
восстановления экономики Рос-
сии», — отметил Медведев.

— Но для нас всего этого недо-
статочно, — заявил глава кабинета 
министров. — Задача — выйти на 
темпы роста, не просто сравни-
мые со среднемировыми, но и пре-
вышающие среднемировые тем-
пы роста. И механизмы достиже-
ния этой цели у нас есть.

Первый фактор — поддержа-
ние благоприятных макроэконо-
мических условий, в частности 
рекордно низкой инфляции и 

умеренного дефицита бюджета. 
«Основным принципом бюджет-
ной политики остается улучше-
ние структуры расходов, реали-
зация приоритетов, которые мы 
для себя выработали. Это фунда-
ментальные установки», — под-
черкнул премьер-министр. Про-
ект бюджета на следующие три 
года, сообщил он, практически 
готов. Его отличает большая сба-
лансированность, устойчивость 
к рискам, меньшая зависимость 
от колебаний цен на нефть.

«Второе — это создание усло-
вий для развития бизнеса. Это не-

прекращающаяся работа. Прежде 
всего это предсказуемая и про-
зрачная налоговая политика», — 
сказал глава правительства. На-
грузка на добросовестных налого-
плательщиков остается неизмен-
ной. Кроме того, кабинет мини-
стров продолжит реформу контр-
оля и надзора, направленную на 
предотвращение нарушений, а не 
на обычное наказание.

В-третьих, государство предла-
гает новые решения в сфере инве-
стиций. Так, решено расширить 
программу кредитования малого 
и среднего бизнеса. За июль—ав-
густ выдано более 10 миллиардов 
рублей на инвестиционные нуж-
ды, а к концу года объем средств 
достигнет 50 миллиардов. «К сере-
дине 2018 года должна начаться 
реализация программы инфра-
структурной ипотеки, которая на-
правлена на увеличение объема 
частных инвестиций в инфра-
структуру», — напомнил Медведев.

— В-четвертых, мы продолжаем 
укреплять устойчивость нашей 
финансовой и банковской систе-
мы, — сказал премьер-министр.

Существенным фактором раз-

вития любой экономики остаются 
новые технологии. В России дела-
ют ставку на цифровую экономи-
ку, для чего принята отдельная 
программа, однако цифровизация 
и технологическое развитие несут 
в себе не только преимущества, но 
и определенные вызовы. Напри-
мер, технологическая трансфор-
мация может, как выразился пред-
седатель правительства, убить це-
лые профессии. 

Все экономические планы ка-
бинету министров приходится во-
площать в жизнь в условиях внеш-
них ограничений. «Скажу откро-
венно — политический контекст 
для поиска общих решений на се-
годняшний момент не является 
самым благоприятным, видали 
мы и более спокойные и стабиль-
ные времена, — сказал Дмитрий 
Медведев. — Но работать нужно в 
любых условиях». И премьер по-
благодарил тех иностранных ин-
весторов, которые продолжают 
работать с нашей страной.

Московский финансовый форум 
стал хорошей площадкой для про-
фессиональной дискуссии о буду-
щем экономики страны. 

Акцент

 Все экономические планы 
кабинету министров 
приходится воплощать 
в жизнь в условиях внешних 
ограничений

Третья серия с продолжением
Эльвира Набиуллина 
также определенно вы-
сказалась о будущем 

банка «Открытие», который пе-
решел под полный контроль ЦБ 
(это первый случай санации че-
рез прямые инвестиции Банка 
России в капитал). Она подчер-
кнула, что намерена не допу-
стить усиления присутствия го-
сударства в банковском секторе, 
тем самым дав понять, что видит 
среди потенциальных покупате-
лей «Открытия» только частных 
инвесторов. 

«Наш механизм санации че-
рез Фонд консолидации банков-
ского сектора направлен на то, 
чтобы быстро разобраться с про-
блемами банка, докапитализиро-
вать его напрямую, выработать 

бизнес-модель, которая будет 
прозрачной для инвесторов и ге-
нерировать доход, и предложить 
этот банк на рынке, — отметила 
Набиуллина. — Иногда задают во-
прос: где же вы найдете инвесто-
ра на такой большой банк (перед 
вводом временной администра-
ции он был 7-м по размеру акти-
вов. — Прим. ред.)? Необязатель-
но предлагать его крупному стра-
тегическому инвестору, мы хо-
тим сделать его настолько про-
зрачным, чтобы можно было де-
лать из этого банка публичную 
компанию».

Участники форума вновь под-
черкнули, что без структурных 
реформ наша экономика не смо-
жет расти быстрее среднемиро-
вых темпов (3,5 процента), одна-

ко о конкретных решениях пред-
почли пока не говорить: они со-
стоятся в 2018 году, конкурирую-
щие стратегии минэкономразви-
тия и Центра стратегических раз-
работок под руководством Алек-
сея Кудрина еще на рассмотре-
нии. Заместитель министра фи-

нансов Илья Трунин лишь под-
твердил позицию минфина о не-
обходимости налогового маневра 
(размен более высокого НДС на 
снижение страховых взносов), но 
оговорился, что эффект от него до 
конца не просчитан и, возможно, 
ставки останутся прежними. 

Зато много времени форума 
было посвящено цифровизации. 
По традиции самым радикальным 
в этом направлении был глава 
Сбербанка Герман Греф: государ-
ство должно стать похожим на 
планшет — компактным, с мини-
мумом инструкций и максиму-
мом удобства. Бэк-офисы мини-
стерств и компаний избыточны, 
раздуты и трудно управляемы, 
страна непроизводительно тра-
тит на них огромные средства, и 
настала пора объединить част-
ную и публичную инфраструкту-
ру, чтобы сэкономить на этих рас-
ходах. Таким интегратором готов 
стать Сбербанк, который давно 
занимается цифровизацией сво-
их процессов и сейчас стоит на 
пороге радикального сокращения 
собственного бэк-офиса. 

До 60—70 процентов госуслуг 
гражданам может оказывать 
частный сектор, который сделает 
их удобнее, считает Герман Греф. 
«Мы бы построили хороший ин-
терфейс гражданина и подсказы-
вали, когда ему нужно заплатить 
налоги, поменять паспорт, про-

длить страховку, сходить прове-
рить здоровье», — отметил Греф. 

Уже в этом году в некоторых 
отделениях крупнейшего банка в 
порядке эксперимента начнется 
выдача паспортов и других доку-
ментов, которыми сейчас зани-
маются МФЦ «Мои документы». 
Позднее этот опыт будет перене-
сен на другие банки с развитой 
сетью отделений. 

Цифровизация могла бы со-
кратить численность чиновни-
ков на треть, а расходы на госу-
правление — на 0,3 процента ВВП 
(около 300 миллиардов рублей в 
год. — Прим. ред.), считает Алек-
сей Кудрин. Но у государства нет 
таких амбициозных планов, в не-
давно принятой программе по 
цифровой экономике отсутству-
ет раздел по госуправлению, с со-
жалением отметил экс-министр 
финансов. 

На форуме мэр Москвы Сер-
гей Собянин ответил на часто 
звучащие упреки в том, что сто-
лица стягивает на себя ресурсы 
со всей страны. «Бюджет Москвы 
прямо пропорционален валово-
му региональному продукту, мы 
ничего не забираем у других ре-
гионов», — заявил он. По его сло-
вам, столица, напротив, около 
2,5 триллиона рублей своих до-
ходов отдает в перераспределе-
ние, это позволяет балансиро-
вать бюджеты других регионов. 
«Каждый десятый рубль в соц-
фондах заплачен москвичами», — 
добавил он. 

«Нам, конечно, хотелось бы 
забрать немножко ресурсов из 
Москвы, есть определенный «жи-
рок», — полушутя сказал Силуа-
нов. — Но мы этого не делаем, по-
тому что видим, насколько эф-
фективно эти ресурсы тратятся, 
они действительно идут на раз-
витие, улучшение уровня жизни 
граждан».

Министр финансов Антон Силуанов советует гражданам покупать государственный долг вместо того, чтобы 
рисковать с вложениями в криптовалюты: ОФЗ для населения гарантируют стабильную доходность. 

Акцент

 В результате цифровизации 
треть чиновников может 
попасть под сокращение 
в ближайшие шесть лет

Европейские спец-
службы считают 
убитого боевика 
организатором 
терактов в Париже 
осенью 2015 года

1

О ситуаци в Сирии на сайте 
rg.ru/sujet/4536 
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АВИАЦИЯ Пассажирам 
советуют торопиться 
с новогодними билетами

Зимой дороже

Татьяна Шадрина

МОЖНО сэкономить до 80 процентов от стоимости 
билетов на новогодние каникулы, купив их осенью. 
Такие выводы сделали эксперты, проанализировав 
статистику спроса и ценообразование в системах бро-
нирования. 

Они устроены так, что чем больше спрос на полет и 
ближе дата отправления, тем стоимость полета дороже. 
Наиболее ощутима разница в цене для направлений в 
страны зимнего пляжного отдыха — в декабре билеты 
до Объединенных Арабских Эмиратов, Вьетнама, Таи-
ланда, Индонезии и США стоят примерно в полтора-
два раза дороже, чем в сентябре.

Раннее бронирование в сочетании с гибким поиском 
дает путешественникам возможность сэкономить на 
билетах в Европу до 42 процентов, а в Азию и Амери-
ку — до 80 процентов, в Грецию, Азербайджан и Тур-
цию — до 40—60 процентов, считает менеджер по разви-
тию Skyscanner в России Дмитрий Хаванский. 

Между тем почти 40 процентов россиян, которые 
путешествуют в зимние каникулы, покупают авиаби-
леты буквально накануне Нового года. Например, би-
лет в ОАЭ с датой вылета на зимних каникулах обой-
дется примерно в 27 тысяч рублей в сентябре и в 48 ты-
сяч рублей в декабре, в Индонезию — соответственно 
47 и 70 тысяч рублей.

Надеяться на повторение ситуации 2015 года, когда 
в декабре «новогодние» билеты стоили дешевле, чем в 
сентябре, не стоит, считает главный редактор портала 
Авиа.ру Роман Гусаров. Тогда из-за девальвации рубля 
многие решили отказаться от отдыха за рубежом, а те, 
кто все-таки на него решился, были приятно удивлены 
стоимостью билетов. 

Сейчас все с точностью до наоборот: в январе—июле 
перевозки пассажиров российскими авиакомпаниями 
выросли на 21 процент (до 58,27 миллиона человек) по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого года. 
Такие данные ранее сообщила Росавиация. 

ТРАНСПОРТ Поезда на Юг 
пойдут без пересечения 
границы с октября

Россия обошла 
Украину

Татьяна Шадрина

НОВЫЙ южный участок российской железной дороги в 
обход Украины Журавка — Миллерово практически готов 
к пропуску регулярных поездов. В октябре планируется 
запустить движение грузовых составов, а затем по этому 
отрезку пойдут и пассажирские поезда.

Обход территории Украины протяженностью 137 ки-
лометров проходит по Воронежской и Ростовской обла-
стям. На пути построено семь новых станций: Зайцевка, 
Сергеевка, Сохрановка, Кутейниково, Виноградовка, 
Колодези и Боченково. 

Пассажирское движение там начнется в ближайшие 
полутора месяца, сказал глава РЖД Олег Белозеров. Нала-
дить движение грузовых составов легче, потому что они 
идут вне расписания, а для запуска пассажирских поездов 
нужно скорректировать их график, но никаких техниче-
ских трудностей для этого нет, отметил Белозеров. 

Кроме поездов дальнего следования по новому 
участку пойдут и электрички. Как только будет состав-
лено новое расписание, начнется продажа билетов на 
новые станции и будет ясна их стоимость. 

Не исключено, что время в пути следования пасса-
жирских поездов сократится, так как линия построена 
с расчетом на перспективу запуска в дальнейшем ско-
ростных поездов из Москвы в Адлер и далее в Крым. 
Максимальная скорость движения пассажирских пое-
здов может составлять от 140 до 160 километров в час, 
для грузовых — до 90 километров в час.

До сих пор российские поезда идут по небольшому 
отрезку украинских путей, которые были построены 
еще в советское время. Новый участок позволит исклю-
чить пересечение границы другого государства и свя-
занные с этим возможные проблемы в пути следова-
ния. Его строительство стартовало в апреле 2016 года. 
За год железнодорожники совместно с военными по-
строили и запустили рабочее движение между Журав-
кой и Миллерово. На проект из федерального бюджета 
было выделено более 50 миллиардов рублей.  

КОНТРОЛЬ Ювелирные изделия в России начнут клеймить миллиметровыми QR-кодами

Золото зовут на пробы
Александра Воздвиженская

В
России со следующего года 
начнут маркировать драго-
ценности по новой схеме. 

На бирках ювелирных изделий из 
драгметаллов и драгкамней поя-
вится QR-код, с помощью кото-
рого перед покупкой потреби-
тель сможет проверить их под-
линность. В 2019—2020 годах 
миллиметровая метка-клеймо 
появится на самих изделиях. Она 
продублирует QR-код с бирки и 
позволит отследить происхожде-
ние любой драгоценности.

Для легализации оборота 
предлагается создать интегриро-
ванную информационную систе-
му (ИИС), чтобы доступ к ней 
имели все — от аффинажных заво-
дов до налоговиков и потребите-
лей. Перед тем как попасть в юве-
лирный магазин, изделие прохо-
дит до девяти этапов, в каждом из 
которых может появиться недо-
стоверный сопроводительный 
документ, произойти подмена на 
синтетические камни и так далее. 
ИИС свяжет все этапы между со-
бой,  пояснил руководитель 
Гохрана Андрей Юрин в ходе Мо-
сковского финансового форума.

Во время сортировки драго-
ценный камень положат в упа-
ковку с уникальным кодом, вне-
сут данные о нем в базу, и, чтобы 
перевести камень на следующий 
этап (например, оценки качества 
для последующего изготовления 

изделия), потребуется подтвер-
дить его подлинность. То есть 
если между этапами в процесс 
вмешается третья сторона и из-
менит характеристики камня 
или его документацию, то он не 
попадет на прилавок либо не уй-
дет на экспорт.

Что будут делать с конфиско-
ванной таким образом продук-
цией, пока не решено. Представи-
тели аффинажного бизнеса пред-
лагают пускать в оборот продук-

цию после установления подлин-
ных характеристик ювелирных 
изделий и исправления всей до-
кументации, однако Гохран не 
уверен, что такие изделия будут 
востребованы. По словам Андрея 
Юрина, примерно раз в два года 
около тонны подобных драгоцен-
ностей госфонд отправляет на 
аффинаж, а остальное так и оста-
ется нереализованным.

Если изделие пройдет все эта-
пы обработки и наконец дойдет 

до прилавка, то для проверки его 
подлинности потребителю пона-
добится смартфон. Через любое 
приложение, которое может 
считать QR-код на бирке, он уз-
нает название производителя, 
вес изделия, наименование (бра-
слет, серьги, цепочка и так да-
лее), в каком управлении про-
бирного надзора его клеймили, 
металл, покрытие, пробу, цвет и 
вставки. Если данные в ИИС не 
совпадут с  реальными характе-

ристиками изделия, значит, пе-
ред вами подделка.

Причина создания новой си-
стемы контроля над отраслью — 
желание регуляторов легализо-
вать 58 процентов внутреннего 
ювелирного рынка.  Именно 
столько, по оценкам минфина, 
составляет теневой сектор. В 
2009—2015 годах контроль над 
ювелирной отраслью стал менее 
жестким, но послаблениями, ко-
торые облегчили жизнь добросо-

вестным компаниям, до сих пор 
пользуются мошенники. Рынок 
трудно контролировать, когда 
существует запрет на плановые 
проверки микро-, малого и сред-
него бизнеса (по оценкам Про-
бирной палаты — около 90 про-
центов розничных агентов) и 
подделываются клеймы в том чи-
сле на импортных изделиях.

ИИС, по замыслу разработ-
чиков, также облегчит работу 
экспортерам, которые выну-
ждены ждать подтверждения ха-
рактеристик товара до двух 
дней. Единая база сократит это 
время до нескольких часов, мак-
симум — одного рабочего дня. 
Производителей синтетических 
камней освободят от дополни-
тельной диагностики, если дан-
ные в ИИС подтвердят подлин-
ность. В итоге снизится нагруз-
ка на бизнес из-за постепенного 
упразднения львиной доли от-
четностей.

Финансировать создание 
ИИС — от программного обеспе-
чения до переоборудования — бу-
дут за счет государственного 
бюджета. Сама маркировка уве-
личит себестоимость изделий на 
несколько рублей, полагает за-
мминистра финансов Алексей 
Моисеев. Совсем дешевые, сере-
бряные изделия весом до трех 
граммов производители смогут 
не клеймить кодом, так как для 
них и стандартное клеймение 
сейчас является добровольным.

Прямая речь Денис Мантуров: Правительство рассмотрит продление программ 
по льготной покупке автомобилей и поддержит авиапром

Вертолет летит на экспорт
Елена Березина 

В
России продолжается 
быстрое восстановле-
ние автомобильного 
рынка. Только за август 
он вырос на 16,7 про-

цента, свидетельствуют данные 
Ассоциации европейского бизне-
са. Во многом это результат про-
грамм поддержки спроса на про-
дукцию автопрома. Сохранятся 
ли они в следующем году, «Россий-
ская газета» поинтересовалась у 
министра промышленности и тор-
говли РФ Дениса Мантурова в ходе 
Восточного экономического фо-
рума. Он также рассказал о под-
держке российских производите-
лей самолетов и вертолетов. 

Денис Валентинович, будет ли 
увеличена стоимость автомоби-
лей, на которые можно получить 
льготный кредит?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В этом году стои-
мость автомобиля по специаль-
ным программам поддержки ав-
топрома уже была увеличена с 
1,1 миллиона до 1,4 миллиона ру-
блей. Пока на 2018 год не приня-
то правительством решение о 
продлении этой программы. 
Если такое решение будет приня-
то, тогда можно будет вести раз-
говор и о том, какова будет мак-
симальная стоимость автомоби-
ля, но не раньше.

В любом случае сегодня цены 
на автомобили относительно ста-
бильны с учетом того, что курс 
рубля сохраняет свои позиции 
уже в течение года, он даже укре-
пился. Тенденции к росту цен на 
комплектующие не предвидится.

Мы рассчитываем, что уже ре-
ализуемые программы по поддер-
жке спроса дадут хорошую добав-
ку к положительной динамике, ко-
торая складывается сегодня на ав-
томобильном рынке. Благодаря 
действующим мерам поддержки в 
2017 году продано уже более по-
лумиллиона автомобилей, точнее 
542 036. Фактически каждый вто-
рой автомобиль продается с помо-
щью инструментов поддержки. 
Это машины, купленные не толь-
ко с помощью льготных автокре-
дитов, но и по программам «Се-
мейный автомобиль», «Первый 
автомобиль», «Российский тя-
гач», «Российский фермер» и 
«Свое дело». На них пришлось 
около 28 тысяч автомобилей. Счи-
таю, что это очень хороший старт, 
если учесть, что программы запу-
щены только в июле.

Правительство решило поддер-
живать и развитие беспилотного 
транспорта. Когда будет разра-
ботан техрегламент для него?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Требуется время 
для создания инфраструктуры и 
регламентов. Все решаем не толь-
ко мы, нужно вести работу со 
странами Евразийского экономи-
ческого союза (ЕАЭС). Эта мас-
штабная работа, которая ведется 
в том числе по правилам Industrial 
Electronics Society (IECON), в ра-
бочую группу которой Россия 
входит. И те правила и нормы, ко-
торые внедряются IECON, мы 

также будем имплементировать 
на российском рынке и в странах 
ЕАЭС. Также мы ведем работу с 
Евросоюзом по гармонизации 
новых требований к электромо-
билям (в рамках правил ООН) и 
формируем требования к элек-
тромобилям в техрегламенте Та-
моженного союза.

Когда у нас будет создана полно-
ценная инфраструктура для бес-
пилотного транспорта?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Создать инфра-
структуру для беспилотного 
транспорта очень важно, но это 
дело не сегодняшнего дня. Пока 
рано говорить о том, чтобы выпу-
стить беспилотные автомобили 
на дороги общего пользования. 
Сначала нужно разработать ба-
зовые технические регламенты, 
требования к модернизации до-
рожных сетей, апробировать 
сами беспилотные автомобили 
на закрытой территории. Сейчас 
мы с коллегами из министерства 
транспорта и ФГУП «НАМИ» ра-
ботаем над возможностью орга-
низации замкнутой системы эк-
сплуатации беспилотного тран-
спорта на полигонах или в кампу-
сах. Например, мы сейчас с вами 
находимся в студенческом кам-
пусе Дальневосточного феде-
рального университета (ДВФУ). 
Здесь есть переходы, тротуары, 
разметка, в общем, вся необходи-

мая дорожная инфраструктура. 
При этом нет пересечения с доро-
гами общего пользования, зна-
чит, можно начинать эксплуата-
цию беспилотного транспорта.

И когда же в ДВФУ поедет беспи-
лотный транспорт?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Все зависит от того, 
насколько коллеги заинтересова-
ны. Мы никому насильно это вме-
нять не будем. Если будет жела-
ние использовать электрический 
беспилотный транспорт, мы бу-
дем этому только способство-
вать. Уже сейчас действуют суб-
сидии на электрический тран-
спорт, и думаю, мы будем разви-
вать этот инструмент в будущем.

На форуме во Владивостоке был 
представлен вертолет Ка-62. Ког-
да начнутся его сертификацион-
ные испытания?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Сертификацион-
ные наземные и летные испыта-
ния начнутся со следующего 
года. Мы исходим из того, что об-
щий цикл займет почти полтора 
года, после чего машина будет го-
това к началу коммерческих по-
ставок. К концу 2019 года уже 

рассчитываем получить серти-
фикат летной годности на тран-
спортно-пассажирскую и на пас-
сажирскую авиацию.

Сейчас идут заводские испы-
тания. Изготовлены два летных 
образца. Первая машина уже 
участвовала в заводских испыта-
ниях и выполнила полет по кругу 
на скорости 110 км/ч продолжи-
тельностью 15 минут. На ВЭФ 
представлен второй летный 
образец. В следующем году будет 
изготовлена третья машина. 

А международный сертификат?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Международный 
сертификат будем стараться де-
лать параллельно. Заявку мы по-
дадим одновременно. Будем ис-
ходить из того, что коллеги 
должны завершить все процеду-
ры примерно в те же самые сро-
ки, ну максимум в 2020 году, за-
тем мы сможем предложить этот 
современный высокотехноло-
гичный вертолет заказчикам. Я 
уверен, что он будет востребо-
ван на внутреннем и внешних 
рынках.

А как обстоят дела с заказами на 
боевые вертолеты Ка-52?
ДЕНИС МАНТУРОВ: У нас есть подпи-
санный контракт на поставку в 
Египет 46 вертолетов Ка-52. Уже 
завершается программа обуче-
ния летного состава для египет-
ских вооруженных сил. Их пред-
ставители сейчас находятся не-
подалеку — в Арсеньеве Примор-
ского края. И очередная партия 
вертолетов как раз будет отгру-
жаться в течение ближайших не-
скольких дней. Кроме того, сей-
час идут испытания вертолета 
Ка-52К, мы готовы начать его се-
рийное производство в ближай-
шие годы.

Минтранс предлагает обязать 
авиаперевозчика, который хочет 
начать полеты в России, иметь в 
своем парке не менее трех воз-

душных судов отечественного 
производства не старше пяти 
лет. Как это повлияет на россий-
ский авиапарк?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Мы всячески под-
держиваем эту инициативу. И 
считаем, что те преференции, ко-
торые делаются для российского 
авиапроизводителя, способству-
ют развитию авиационной про-
мышленности и, в частности, 
увеличению серийности совре-
менных самолетов российского 
производства.

Насколько вырастет портфель 
заказов на МС-21 и Superjet100?
Д Е Н И С  М А Н Т У Р О В : Для самолетов 
SSJ100 и МС-21 инициатива даст 
примерно 10—15 процентов до-
полнительного объема наряду с 
международными заказчиками, 
которые также имеют предвари-
тельные контракты на МС-21 и 
SSJ100. Так, портфель твердых за-
казов на самолеты МС-21 состав-
ляет 175 машин. Это твердые кон-
тракты, по которым уже получены 
авансовые платежи. И если SSJ100 
уже знаком авиаперевозчикам, в 
том числе зарубежным, то МС-21 
еще даже не начал летать, а пор-
тфеля заказов уже достаточно для 
того, чтобы запустить серийное 
производство.

Денис Мантуров уверен, что россий-
ские вертолеты и самолеты найдут 
спрос за рубежом.

Маркировка не испортит вид ювелирного изделия, но позволит покупателю 
проверить его подлинность.

Акцент

 Обязанность авиакомпании 
иметь не менее трех россий-
ских самолетов повысит 
продажи на 10 процентов

Читайте также: Россиянам разрешат летать 
на самолетах без бумажных билетов
rg.ru/art/1446470

ИНИЦИАТИВА 

НАКАЗАНИЕ ЗА КОНТРАБАНДУ 
ДРАГОЦЕННОСТЕЙ УЖЕСТОЧАТ
Минфин предложил вернуть уголовную ответственность за контрабанду юве-

лирных изделий в крупном размере. Эта статья была декриминализирована в 

2011 году, однако в последние несколько лет контрабанда вновь выросла. 

Остаются случаи, когда люди при пересечении границы надевают на себя мас-

су золотых цепочек и других украшений, на границе эти изделия у них изыма-

ют. В поисках решения проблемы таможня, правоохранители и минфин при-

шли к выводу, что иного способа остановить «золотых курьеров», кроме как 

вновь ввести за это уголовное наказание, нет, пояснил Алексей Моисеев.

Ведомство рассчитывает на принятие поправок в УК в декабре этого года. За 

крупную контрабанду реальный срок может составить от трех до семи лет со 

штрафом до миллиона рублей. Крупным объемом будут считать цену драго-

ценностей, превышающую два миллиона рублей, за исключением задеклари-

рованной ювелирной продукции или объема, разрешенного к перемещению 

без декларирования в рамках Евразийского экономического союза (до десяти 

тысяч евро, или около 700 тысяч рублей). Таким образом, реальный срок гро-

зит тем, кто повезет без декларирования ювелирные украшения на 2,7 милли-

она рублей.
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СКАНДАЛ Саакашвили 
прорвался на Украину 

Охота 
за паспортом

Юрий Когалов

ВОЗВРАЩЕНИЕ на Украину экс-президента Грузии и 
бывшего губернатора Одесской области Михаила Саакаш-
вили напоминало приключенческий роман, где главному 
герою необходимо любыми способами проникнуть на 
тщательно охраняемую вражескую территорию.

Госпогранслужба Украины с нетерпением ждала Саа-
кашвили, чтобы отобрать у политика украинский паспорт, 
право на который он потерял вместе с лишением его граж-
данства. С чем, правда, сам Саакашвили категорически не 
согласен. Для того, чтобы случайно не пропустить бывше-
го президента Грузии, уже в ночь с субботы на воскресенье 
пограничники прекратили пропуск легковых машин через 
контрольно-пропускной пункт «Краковец» в Львовской 
области (очередь растянулась на несколько сотен метров). 
Именно через него Саакашвили планировал попасть на 
территорию Украины 10 сентября. 

В ожидании этого исторического момента возле КПП 
образовался целый палаточный городок. На протяжении 
нескольких недель в нем жили сотни сторонников Саакаш-
вили, пока тот путешествовал по США, Польше, Венгрии, 
Литве, Бельгии. А журналисты и депутаты специально от-
правились в Польшу встречать опального политика. Прав-
да, в разные города. Представители СМИ — в Перемышль, а 
парламентарии во главе с Юлией Тимошенко в Жешув. Там 
Саакашвили и оказался. Но поскольку почти все журнали-
сты ждали его в другом городе, одесский экс-губернатор 
так и не дал обещанную пресс-конференцию. 

Поразмыслив, Саакашвили передумал пересекать 
украинскую границу на автомобиле, отправившись на же-
лезнодорожный вокзал Перемышля. Но прогадал. Руко-
водство поезда «Интерсити», следующего по маршруту 
Перемышль — Львов — Киев, попросило Саакашвили по 
громкой связи покинуть состав. «В нашем поезде находит-
ся лицо без права въезда на Украину. Поезд не поедет, пока 
это лицо не покинет поезд», — говорилось в сообщении. 

Несколько часов ожидания, и планы опять поменялись. 
Саакашвили заявил, что возвращается к первоначальному 
варианту и отправляется на КПП «Краковец». Вот только 
до него он вновь не доехал, неожиданно оказавшись на 
КПП «Шегини». Польская сторона без проблем его пропу-
стила, но дальше автобус с политиком уперся в кордон из 
украинских силовиков. По официальной версии, движе-
ние было остановлено из-за сообщения о минировании.

В итоге, не дожидаясь, когда оцепление будет снято, сто-
ронники политика прорвали кордон и буквально на руках 
вынесли из КПП Саакашвили. 

На момент подписания номера было неизвестно, смо-
гли ли пограничники отобрать у него украинский паспорт.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США могут 
согласиться на ядерное 
вооружение Японии 
и Южной Кореи

Ядерное 
«домино»

Олег Кирьянов «Российская газета», Сеул

СИТУАЦИЯ на Корейском полуострове после термоя-
дерных испытаний КНДР развивается по одному из наи-
худших сценариев. Пытаясь заставить Китай согласить-
ся на жесткие санкции против Пхеньяна, Вашингтон 
пригрозил Пекину, что может согласиться на ядерное во-
оружение Японии и Южной Кореи. Тем временем в са-
мой Южной Корее большинство населения поддержива-
ет идею создания собственного ядерного оружия, а влия-
тельные политические силы страны открыто призывают 
начать программу по созданию атомной бомбы.

Напомним, что очередной виток напряженности на 
Корейском полуострове произошел 3 сентября, когда 
КНДР испытала самый мощный в своей истории ядер-
ный боезаряд. В ответ США развернули активнейшую де-
ятельность, чтобы заставить остальные страны согла-
ситься на применение против Пхеньяна жесточайших 
санкций. Главным объектом давления при этом стал Ки-
тай, на который приходится более 90 процентов внеш-
ней торговли КНДР. Вашингтон настаивает, чтобы Пекин 
«перекрыл вентиль» Пхеньяну, полностью прекратив по-
ставки нефти и не-
фтепродуктов в Се-
верную Корею. Од-
новременно плани-
руется заставить 
другие страны отка-
заться от приема се-
верокорейских ра-
бочих и торговли с 
КНДР. Это, по замы-
слу США, должно за-
ставить Пхеньян свернуть свою ядерную программу и 
согласиться на переговоры. Хотя эффективность подоб-
ных мер вызывает большие сомнения, так как КНДР, не-
смотря на все предыдущие санкции, смогла и выжить, и 
развить свои арсеналы. 

Как заявила американская компания NBC, президент 
США не исключает возможности, что Вашингтон разме-
стит на Корейском полуострове тактическое ядерное 
оружие либо вообще согласится на создание Токио и Се-
улом собственных военных ядерных программ в ответ на 
угрозу со стороны КНДР. По информации телеканала, 
представители администрации президента США уже до-
вели до сведения Китая, что если Пекин не согласится на 
нефтяное эмбарго против Пхеньяна и на ужесточение 
своего подхода к КНДР, то тогда США не будут пытаться 
остановить Японию и Южную Корею, если они попыта-
ются создать свое ядерное оружие. Подобный сценарий 
«ядерного домино», когда создание ядерного оружия од-
ной страной вызывает цепную реакцию сразу у несколь-
ких государств, уже давно обсуждался применительно к 
Восточной Азии и был признан крайне нежелательным с 
точки зрения режима нераспространения и стабильно-
сти не только в этом регионе, но и во всем мире. 

СТИХИЯ   Власти США направили авианосец для помощи пострадавшим от урагана

«Ирма»-разрушительница
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

А
мериканский штат Флори-
да готовится к удару сти-
хии, который обещает 

стать мощнейшим за десятиле-
тия. Эпицентр грозного урагана 
«Ирма», согласно прогнозам ме-
теорологов, добрался до полуо-
строва в воскресенье утром.

Президент США Дональд 
Трамп обратился к согражданам 
и призвал их «быть бдительными 
и следовать указаниям властей»: 
«Это ураган разрушительной 
силы, поэтому я обращаюсь ко 
всем следовать инструкциям, 
собственность можно восстано-
вить, жизнь — нет. Поэтому во-
просы безопасности должны 
быть решены в первую очередь». 

Он предостерег, что «Ирма» мо-
жет оказаться еще более разру-
шительной, чем ураган «Харви», 
который две недели назад ударил 
по Луизиане и Техасу и стал са-
мым мощным в регионе за по-
следние 12 лет. 

Кстати стихия, вероятно, ис-
пытает на прочность принадле-
жащее Трампу роскошное поме-
стье Мар-а-Лаго в районе Палм-

Бич на юго-востоке штата. Тро-
пическая вилла, на территории 
которой расположен элитный 
клуб, — излюбленное место от-
дыха президента США в зимнее 
время. Население района, где 
расположена вилла, эвакуиро-
вано на время урагана. Как со-
общает газета  «Вашингтон 
пост», от урагана может постра-
дать местная достопримеча-

тельность — дом писателя Эрн-
ста Хемингуэя.

Во Флориде введен режим 
чрезвычайной ситуации. Уже от-
дано распоряжение об обязатель-
ной эвакуации около 650 тысяч 
человек. «Это катастрофический 
шторм, какого наш штат еще не 
видел», — предостерег губернатор 
Флориды Рик Скотт, призвав насе-
ление покинуть прибрежные рай-
оны: «Время уходит, вы должны 
срочно уехать». Эвакуация может 
оказаться одной из самых мас-
штабных в истории США. Юго-
восточная часть Флориды, кото-
рая примет на себя удар стихии, 
густо населена. В районах, на ко-
торые может обрушиться эпи-
центр стихии, живет около шести 
миллионов человек.

Население штата спешно по-
кидает районы, расположенные у 
береговой линии. На автотрассе, 
ведущей на север штата, в по-
следние дни количество автомо-
билей вчетверо превысило сред-
ний показатель. Власти временно 
отменили все сборы на платных 
автотрассах, но от многокиломе-
тровых пробок это не спасло. На 
отдельных дорогах для расшире-
ния пропускной способности по-
лиция разрешила водителям 
ехать по обочине в качестве до-
полнительной полосы. На подъе-
здах к заправкам выстраиваются 
длинные очереди. Из-за повы-
шенного спроса на бензин на-

блюдаются перебои с топливом 
на АЗС.

После приказа об эвакуации 
аэропорты Ки-Уэст, Майами, 
Форт-Лодердейла работали пра-
ктически в одном направлении — 
на вылет. Авиакомпании органи-
зовали несколько дополнитель-
ных вылетов. Однако в пятницу 
вечером воздушные гавани за-
крылись по меньшей мере до по-
недельника.  Согласно прогнозам 
Федерального агентства США по 
чрезвычайным ситуациям, де-
сятки тысяч человек могут вре-
менно остаться без крова, веро-
ятно обесточивание части штата 
по меньшей мере на несколько 
дней. В зданиях церквей, школ, 
университетов власти готовят 
временные убежища для тех, кто 
лишится крыши над головой. 

Мобилизованы около семи 
тысяч бойцов Национальной 
гвардии США и несколько тысяч 
единиц транспортной техники.  
ВМС США направили авианосец 
Abraham Lincoln и еще несколько 
кораблей для оказания гумани-
тарной помощи властям штата 
Флорида, в том числе по доставке 
медикаментов, продуктов пита-
ния и воды.

Армия забродила
 Вопреки приказу главы 
государства, занимаю-
щего пост Главноко-

мандующего вооруженными си-
лами Молдавии, 57 солдат и офи-
церов покинули казармы, пере-
секли границу соседнего госу-
дарства и прибыли, по сведениям 
медиацентра Минобороны Укра-
ины, на Яворский полигон во 
Львовской области для участия в 
учениях «Рэпид Трайдент-2017». 
При этом и в Киеве, и в руковод-
стве альянса приветствовали 
приехавших на «стажировку» 
молдавских путчистов. «Они 
принимали присягу на верность 
Родине, а не Демократической 
партии или премьеру Павлу Фи-
липу. Те, кто дал распоряжение 
участвовать в учениях, и те, кто 
поехал на учения, нарушили во-
енную присягу. И должны отве-
тить», — заявил молдавский ли-
дер.

Не вызывает сомнений, что 
провокация с направлением на 
Украину молдавских военнослу-
жащих вопреки приказу Верхов-
ного главнокомандующего стра-
ны была заранее спланирован-
ной акцией. Любопытная деталь 
— одновременно с молдавскими 
военными на Украину отправил-
ся инициатор состоявшейся про-
вокации — премьер Молдавии. 
Как сообщает пресс-служба пра-
вительства Украины, в Одессе он 
обсуждал с украинским коллегой 
вопросы демаркации украинско-
молдавской границы и дорож-
ную карту взаимоотношения 
стран. Впрочем, на совместном 
брифинге с премьером Украины 
Филип говорил о стремлении 
углублять сотрудничество между 
молдавскими и украинскими во-
оруженными силами и получил 
одобрение своим планам со сто-
роны официального Киева. То, 
что прибывшие на «Рэпид Трай-
дент» молдавские военнослужа-
щие нарушили присягу, глава 
украинского правительства «не 
заметил», как «не заметили» пра-
вовой беспредел и другие участ-
ники учений из 14 стран. 

 «Зачем нам участвовать в 
учениях в стране, на территории 
которой идут боевые действия? А 
если случится, не дай бог, какая-
то провокация», — задается, обра-
щаясь к избирателям, законо-
мерным вопросом Додон. Он 
вновь напомнил офицерам, что 
они давали присягу стране, а не 
отдельным политикам и парти-
ям: «Я не буду отправлять солдат 
на войну. Вы все сознательные, 
понимающие люди. Почему вы 
позволяете манипулировать 
вами?»

 В Европе убеждены, что со-
зданный в Молдавии прецедент 
не будет иметь последствий. На-
рушение молдавскими военны-
ми присяги ради того, чтобы по-
тренироваться под руководст-

вом американских специали-
стов в аэромедицинской эвакуа-
ции, десантировании грузов и 
личного состава, на Западе вос-
принимают как пример двоев-
ластия и неразберихи в одной 
отдельно взятой стране на об-
ломках бывшего СССР. Тем бо-
лее формальное разъяснение, 
почему был нарушен приказ 
Верховного главнокомандую-
щего, правительство Молдавии 
дало: кабмин, по словам Додона, 
нашел лазейку в законодатель-
стве, интерпретировав отправ-
ку военнослужащих на учения 
как «стажировку».

То, что всенародно избранный 
президент оказался не в состоя-
нии остановить военных, кото-
рые вопреки Конституции нару-
шили приказ Главкома и на осно-
вании решений правительства 
Молдавии пересекли с оружием 
границу иностранного государ-

ства — Украины, не вызвал него-
дования ни в Европе, ни в НАТО. 
Ведь куда больше Запад раздра-
жает нейтральный статус Молда-
вии, за который последовательно 
выступает Додон, стремящийся 
вывести страну из натовской 
обоймы и отказаться от участия в 
учениях, проводимых под эгидой 
любого блока.

«Военные, которые отвечают 
за произошедшее, будут разжа-
лованы», — предупредил путчи-
стов президент Молдавии. Но, 
как говорят эксперты, в парла-
ментской Молдавии у главы госу-
дарства скованы руки. Уволить  
того или иного министра воз-
можно только по представлению 
правительства. Даже мобилиза-
цию, согласно Конституции, пре-
зидент Молдавии не может объя-
вить без предварительного согла-
сия парламента. В любой евро-
пейской стране, тем более в 

США, нарушивших приказ Вер-
ховного главнокомандующего 
военнослужащих ждал бы трибу-
нал и суровый приговор. Но толь-
ко не в Молдавии...

Премьер Молдавии пользует-
ся безответственностью некото-
рых руководителей армии, вне-
дренных в ряды военных либера-
лами-унионистами, антигосу-
дарственниками и противника-
ми нейтрального статуса стра-
ны», — считает Додон.

 Выход из нынешнего полити-
ческого конфликта он видит в из-
менении формы правления — пе-
реходе от парламентской к пре-
зидентской республике. Своих 
противников Додон призывает 
отказаться от провокаций: «По-
верьте, у меня нервы тоже не 
стальные. Я не хочу дестабилиза-
ции, хочу, чтобы мирным путем 
народ принял решение, но если 
других вариантов не будет, народ 
выйдет и президент будет рядом 
с народом».

 Говоря о сложившемся дво-
евластии, при котором попира-
ется Конституция, а присягав-
шие народу военные, демон-
стрируют готовность служить 
НАТО, Додон обращается к из-
бирателям: «Я не хочу ситуацию 
как на Украине». Но, возможно, 
на такой сценарий дальнейших 

событий в Молдавии рассчиты-
вают на Западе, радушно прини-
мая молдавских путчистов и 
поддержав антиконституцион-
ные действия пронатовского 
правительства Молдавии. В Кие-
ве в результате поощряемого За-
падом госпереворота была в 
2014 году свергнута законная 
власть. Был установлен режим, 
давший НАТО возможность 
«расправлять крылья в самом 
сердце зоны многовекового вли-
яния России», как написал о 
действиях альянса немецкий 

еженедельник Focus. Теперь оче-
редь за Молдавией, где действия 
молдавских военных, осознанно 
нарушивших приказ Верховно-
го главнокомандующего, полу-
чили скрытую поддержку со 
стороны НАТО и Запада? «Раз-
вязать что-то в стране проще 
всего, а остановить сложно», — 
предупредил «кукловодов» мол-
давского правительства Додон. 
Но будет ли он услышан…            

Ситуация, когда техника НАТО чув-
ствует себя вольготно на дорогах 
Молдавии, не устраивает Додона. 
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Владимир Евсеев, 
заведующий отделом евразийской интеграции и развития ШОС, 
подполковник запаса:

— По численности 57 военных — это символическое присутствие, приблизитель-

но полроты. Принципиальным тут является сам факт участия, причем вопреки 

мнению Верховного главнокомандующего, коим является молдавский прези-

дент Игорь Додон. По всей видимости, речь идет о явном конфликте власти со 

стороны премьер-министра и президента. Разрешение этого конфликта будет 

зависеть от результатов референдума, который состоится в конце сентября. 

Если Додон получит дополнительные полномочия по итогам референдума, те 

люди, которые принимали решение об отправке военных на Украину, точно ли-

шатся своих постов. Но в любом случае это нонсенс, когда президент говорит не 

отправлять военных, а те игнорируют Верховного главнокомандующего и уез-

жают. Это свидетельствует о том, что силовые структуры президенту страны в 

реальности не подчиняются. Как в данном случае может развиваться государст-

во, я не понимаю. Налицо кризис власти, а возможность выхода из него будет за-

висеть от итогов предстоящего референдума.

E
P

A

E
P

A

Во Флориде далеко не все спешат укрыться от урагана «Ирма». Некоторые делают селфи.
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Игорь Зубков 

В 
России созданы свер-
хточные часы разме-
ром со спичечную ко-
робку — малогабарит-
ный рубидиевый стан-

дарт частоты и времени. Он в сто 
тысяч раз точнее самых продви-
нутых кварцевых часов. 

США, Германия, Франция, 
Япония, Китай, Индия и другие 
ведущие страны наперегонки 
разрабатывают подобные стан-
дарты частоты, так как их вне-
дрение в информационных тех-
нологиях, навигации, связи и 
транспорте означает огромный 
рывок в экономике. 

Работы над развитием атом-
ных часов в рамках проектов Рос-
стандарта позволят повысить точ-
ность спутниковых систем нави-
гации с двух—пяти метров до не-
скольких сантиметров, а без этого 
разработки в области беспилотно-
го транспорта теряют смысл. Уста-
новка таких часов в обычные 
компьютеры позволит создавать 
распределенные системы, не усту-
пающие по своей мощности са-
мым дорогим суперкомпьютерам: 
в них с безупречной точностью бу-
дет синхронизировано между со-
бой решение миллионов подзадач 
для выполнения одной большой 
задачи. А для обычного пользова-
теля это означает на порядки бо-
лее быстрый Интернет. 

Миниатюрное устройство 
разработали во Всероссийском 
НИИ физико-технических и ра-
диотехнических измерений 
(ВНИИФТРИ) Федерального 
агентства по техническому регу-
лированию и метрологии (Рос-
стандарт). Институт известен 
тем, что именно он отвечает за 
точное время в нашей стране. Ру-
ководителю проекта по созданию 
малогабаритного рубидиевого 
стандарта — доктору физико-ма-
тематических наук Виталию 
Пальчикову — довелось работать 
за рубежом с несколькими лауре-
атами Нобелевской премии в об-
ласти разработки сверхстабиль-
ных стандартов частоты. 

В повседневной жизни мы 
постоянно используем такие 
стандарты частоты, которые 
синхронизируют между собой 
множество элементов в систе-
мах связи и навигации. Без них 
рассыплются мобильные сети, 
перестанет работать GPS и ГЛО-
НАСС, остановится передача 
данных по волоконно-оптиче-
ским линиям связи, по которым 
идет трафик Интернета. 

Рубидиевый стандарт на два 
порядка повышает точность 
синхронизации, открывая тем 

самым принципиально новые 
возможности. В его основе — тот 
же колебательный процесс, что 
и у маятниковых или кварцевых 
часов, только колебания обеспе-
чивает атом — один из самых 
точных естественных «хрономе-
тров» во Вселенной. Атомные 
часы заменят кварцевые в мас-
совых устройствах, как только 
будут решены две задачи — их 
объем доведен до одного-двух 
кубических сантиметров, а сто-
имость — до ста долларов. 

Объем атомных часов сегод-

ня составляет 15—20 кубиче-
ских сантиметров, но следую-
щее поколение будет еще мень-
ше (2 кубических сантиметра), 
а также еще точнее — за счет 
применения технологии лазер-
ного охлаждения. Корреспон-
дент «Российской газеты» стал 
одним из первых, кто увидел 
практически готовое изделие. В 
этом году ВНИИ ФТРИ планиру-
ет приступить к опытно-кон-
структорским работам, малосе-
рийное производство можно бу-
дет начать через два-три года, 
рассказал «Российской газете» 
генеральный директор институ-
та Сергей Донченко. 

В устройстве применяется 
очень сложная, новая элемен-
тная база и полупроводниковый 
лазер с узкой спектральной ли-
нией, четко настроенной на 
квантовый переход рубидия. 
Часть деталей изготавливается 
на 3D-принтере. Испытания по-
казывают, что квантовые часы 
устойчивы к удару, способны 
работать при больших нагруз-
ках и ускорениях. При этом в 
разных точках небольшого объ-
ема поддерживается разная 

температура, отличающаяся на 
десятки градусов. 

Измерение точного времени 
имеет множество прикладных 
применений. На этом строится не 
только навигация и спутниковая 
связь, но и безопасность атомных 
объектов, геодезия и разведка по-
лезных ископаемых. «Внедрение 
малогабаритного квантового 
стандарта частоты особенно акту-
ально в системах, критичных к 

массе и габаритам, — рассказал 
«Российской газете» заместитель 
руководителя Росстандарта Сер-
гей Голубев. — Речь идет о беспи-
лотных летательных аппаратах, 
переносных и мобильных систе-
мах различного назначения, из-
мерительной аппаратуре, исполь-
зующей кварцевые генераторы».

ТРЕНД Российские государственные бумаги у иностранных инвесторов идут нарасхват 

Голосуют за Россию деньгами
Петр Пушкарев,
финансовый аналитик

В 
тени общественных собы-
тий и экономических об-
суждений остался почти 

незамеченным знаковый факт. 
Инвесторы не только готовы за-
рабатывать у нас свои процен-
ты, но и впервые за пять лет оце-
нивают пусть даже теоретиче-
ский риск потери своих вложе-
ний в бумаги России как мини-
мальный и фактически ничтож-
ный.

Поясню. Для страховки от 
странового риска (дефолта, от-
каза государства платить по 
обязательствам) в кругу фондов 
и крупных частных инвесторов 
принято параллельно вклады-
ваться в кредитно-дефолтные 
свопы (CDS). Если ты вложился 
в госбумаги такой-то страны, а 
она тебе не платит, то компенси-
ровать убытки должен банк, у 
которого ты приобрел ту самую 
«страховку». 

Так вот к концу августа 2017 
цены на «страховку» в виде кре-
дитно-дефолтных свопов на Рос-
сию упали до самого низкого 
уровня за пять лет, с 2012 года. 
И это значит, что сейчас даже те-
оретическую вероятность неи-
сполнения Россией финансовых 
обязательств международный 
пул инвесторов оценивает ниже, 
чем до присоединения Крыма и 
до введения режима санкций. И 
ниже, чем аналогичные риски, 
например, по Италии и другим 
странам юга Европы. Очевидно, 
инвесторы за годы кризиса убе-
дились: ничто Россию не берет, 

она преодолела выпавшие на ее 
долю потрясения и доверие 
вполне заслужила.

Цена на CDS свободно опре-
деляется на мировом рынке 
спросом и предложением, а зна-
чит, считая цену на минимуме 
адекватной, инвесторы прого-
лосовали деньгами. Подтвердив, 
что в массе своей они не верят 
всерьез уже в возможность ка-
ких-либо крупных проблем для 
нашей финансовой системы, ко-
торые могли бы угрожать их 
деньгам. 

Влиятельные финансовые 
группы соревнуются, у кого 
минфин возьмет быстрее день-
ги. Вопрос и в том, кто вообще 
успеет разместиться на очеред-
ных торгах, где самый ходовой 
сейчас товар — российские обли-
гации. Итоги последних аукцио-
нов посрамили скептиков. 23 
августа: минфин приготовил об-
лигаций на 40 миллиардов ру-
блей, а реальный спрос превы-
сил 90 миллиардов. Далее, 30 ав-
густа: предложение 20,5 милли-
арда, а спрос почти 57 миллиар-
дов при доходности в 7,9 про-
цента годовых по бумагам с по-
гашением в 2026 году. 

А ради 5-летних бумаг с пере-
менным купонным доходом, где 
процент заранее известен толь-
ко по ближайшей выплате, инве-
сторы «принесли» на аукцион 
39,6 миллиарда рублей, при 
том, что таких бумаг по плану 
минфин размещал лишь на 15 
миллиардов. Желающих прио-
брести намного больше, чем са-
мих бумаг. И это уже в который 
раз!

 Ажиотаж неудивителен: ни-
где в мире иностранным инве-
сторам не найти и близко таких 
процентов по бумагам того же 
или более высокого уровня над-
ежности. На 1 сентября амери-
канцы давали по 10-леткам 2,13 
процента годовых, немцы и во-
все 0,36 процента годовых, 
французы — 0,6, испанцы — 1,4, 
итальянцы — 2 процента. Луч-
шие ставки, если брать страны с 
развитыми экономиками, в Ав-
стралии, но и это только 2,69 
процента в год. А вкладывая в 
Россию, инвестор имеет по 
10-леткам на целых 5 процентов 
больше. И даже когда ставки 
наш ЦБ понизит на 0,5 — 1 про-
цент, разница останется внуши-
тельной в пользу вложений в 
Россию.

 Охотников на акции наших 
компаний несравнимо меньше — 
биржевые индексы ММВБ и РТС 
в целом по году стагнируют. 
Ведь в акциях сам факт, а будет 
ли доход, зависит от темпов ро-
ста экономики, которые могут 
быть выше или же очень скром-
ными. И разумеется, зависи-
мость от прибыли конкретной 
компании  —  закладываться 
сильно деньгами на эти измен-
чивые показатели пока страш-
новато. То ли дело — гособлига-
ции, где процент дохода фикси-
рован, известен заранее, а все 
выплаты гарантированы госу-
дарством.

Немаловажным в плане га-
рантий хождения наших бумаг 
за рубежом является и пример с 
Венесуэлой.  Недавние акты 
США против этого почти безза-

щитного перед их угрозами го-
сударства показали: не то что в 
случае России, но и с Венесуэ-
лой американцы не готовы идти 
так далеко, чтобы закрыть хо-
ждение, свободную перепрода-
жу и покупку старых выпусков 
долговых бумаг страны. А лишь 
могут наложить ограничения на 
покупку новых выпусков. При 
том, что там и спрос не так ве-
лик, как на российские бумаги. 

Все это сильно успокоило ин-
весторов, размышлявших о вло-
жениях в Россию. Они увидели, 
что ничего принципиально не-
гативного против них предпри-
нято не будет, и распродать рос-
сийские бумаги под неким соу-
сом вряд ли «вашингтонский об-
ком» в ближайшем будущем за-
конодательно кого заставит. 
Против чисто виртуальных пока 
новых санкций в энергетиче-
ском секторе от конгресса США 
настолько активно возразила 
Европа, что, вероятно, админи-
страция Трампа им просто не 
даст ход: по закону он может на-
лагать новые санкции, но не 
обязан.

 Давление вниз на нефть сла-
беет: запасы «черного золота» в 
хранилищах США уменьши-
лись, число буровых перестало 
расти, а одна из крупнейших 
компаний BHP Billiton, по сооб-
щениям Reuters, выходит из 
убыточного сланцевого бизне-
са. Все это вкупе с повышенным 
спросом на российские государ-
ственные облигации, это делает 
рубль крепче, а устойчивый 
подъем доллара выше отметки в 
60 руб все менее вероятным.

Технологии Новое устройство позволит сделать спутниковую навигацию более 
«дальнозоркой»: точность вырастет с пяти метров до нескольких сантиметров

Время повышенной 
точности

Когда миниатюрные атомные часы 
отправятся в космос, спутниковая 
навигация станет гораздо точнее.

Акцент

 Вероятность неисполнения 
Россией своих обязательств 
инвесторы оценивает ниже, 
чем по Италии и югу Европы 

Акцент

 Миниатюрные атомные часы 
означают переворот 
в экономике: на них основаны 
навигация для беспилотников, 
суперкомпьютеры 
и сверхбыстрый Интернет

Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5732

МОЗАИКА 
НЕ СКЛАДЫВАЕТСЯ
ЦИФРЫ Росстата начинают обнадеживать, растем уже 
на два процента в год, но не стоит обольщаться: эти тем-
пы нас не устраивают, а оснований ожидать более бы-
строго роста нет.

Цели есть, ресурсы есть, а результатов нет. Почему? 
Потому что явно сформулированной, целостной эконо-
мической политики у нас так и не появилось. Вместо 
нее — набор разрозненных решений, которые не склады-
ваются в общую понятную картину. 

Именно ее, а не отдельные камешки мозаики, должны 
увидеть и воспринять население и бизнес. Иначе им 
очень трудно принимать решения об инвестициях, рас-
ходах и т.д. Когда писатель пишет роман, он знает, кто бу-
дет его читателем. У экономической политики тоже есть 
свои «читатели» — бизнес и население. 

Чтобы с прибылью вложить свои деньги, бизнес дол-
жен понять, каковы намерения власти и на что она по-
тратит свои деньги. Планы властей влияют и на то, как 

население распоря-
жается своими сбе-
режениями и зар-
платой: если людям 
дают понять, что до-
ходы будут расти, то 
они планируют 
определенные тра-
ты, а если доходы бу-
дут падать, то — боль-
ше сберегать. Иначе 
говоря, экономиче-
ская политика фор-
мирует ожидания, 
на которых, собст-

венно, и основана современная экономика. На позитив-
ных ожиданиях можно преодолеть самый жесткий кри-
зис, и наоборот. Это доказывает наш же собственный 
опыт.

Любой, кто хотя бы немного интересуется отечест-
венной экономикой, знает, что денежно-кредитная поли-
тика направлена на достижение стабильно низкой ин-
фляции, а бюджетно-налоговая — на снижение дефицита 
федерального и региональных бюджетов. 

Но, во-первых, замедление темпов роста цен не может 
быть самоцелью. Потребителям это на руку, а вот произ-
водители на это могут отреагировать неоднозначно. 
Одно дело, когда цены замедляются и при этом растут до-
ходы, и совсем другое — когда доходы стагнируют. В по-
следнем случае бизнес просто решит, что ему незачем 
инвестировать, потому что нет предпосылок для роста 
спроса на его продукцию. В cвою очередь, проблемы 
спроса — это уже одна из центральных тем экономиче-
ской политики. 

Во-вторых, если слишком упорно добиваться сниже-
ния расходов бюджета, объем денег в экономике станет 
сокращаться, и бюджетные вложения нужно будет заме-
щать частными. Но бизнес вряд ли будет в этом заинте-
ресован в условиях, когда само государство не желает 
вкладывать деньги в собственную экономику. Некото-
рые вещи бизнес делает точно лучше государства, кото-
рое при этом не остается внакладе — оно получает свое 
через налоги и более высокие зарплаты. Однако бизнесу 
нужны условия, чтобы проекты, в которых государство 
заинтересовано, могли сохранять свою эффективность. 
Создание таких условий — также предмет экономиче-
ской политики, которой нам так не хватает. 

Пока же четко сформулирована цель достижения тем-
па роста валового внутреннего продукта (ВВП) не ниже 
среднемирового. Цель правильная, но она имеет мало от-
ношения к формированию ожиданий бизнеса и населе-
ния. Для них нарастающее отставание России по темпам 
роста от развитых стран — проблема явно не первооче-
редная. Но если на эту же проблему посмотреть под дру-
гим углом зрения, понимая, что рост ВВП означает рост 
доходов, то в таком ракурсе это уже интересно и важно и 
для бизнеса, и для населения. Вопрос только в том, кто 
эти доходы получит — ответ на него, опять же, дает эконо-
мическая политика. 

Есть еще социальные цели, они закреплены в майских 
указах президента России. Экономическая политика 
должна внятно объяснить, какими действиями достига-
ются эти цели, как в них участвуют население и бизнес. 

Известно, например, что один из самых мощных спо-
собов подъема экономики — это инвестиции в жилье. 
Чтобы этот механизм работал, нужно развитое произ-
водство стройматериалов, низкие ставки по ипотеке (все 
это уже есть сейчас) и, самое главное, конкретные про-
граммы строитель-
ства жилья: где и 
сколько появится 
квадратных метров. 
Этот компонент, ко-
торого нам не хвата-
ет, тоже является ча-
стью экономиче-
ской политики.

Где она должна 
быть четко и ясно 
изложена? В прогно-
зе минэкономразви-
тия. Экономиче-
ский прогноз — это 
оценка последствий тех или действий (объявленной 
экономической политики), тогда как существующий 
официальный прогноз, скорее, сводится к попытке уга-
дать будущее: сколько будет стоить нефть и рубль. Но 
это результирующие показатели, а не базовые. 

Экономическая политика выражается в совершенно 
конкретных решениях власти: доводим до ума паром-
ную переправу между Усть-Лугой и Балтийском, вклады-
ваем средства в развитие транспортной инфраструкту-
ры Сибири и Дальнего Востока — в конкретные «точки 
роста». Могут возразить: крупные проекты существуют 
и объявлены — например, мост через Керченский про-
лив, «Сила Сибири», стадионы и дороги к чемпионату 
мира по футболу 2018 года. Но это важно, скорее, для 
крупного бизнеса, которому по плечу такие проекты, в 
то время как средний бизнес остается без подходящих 
ориентиров. Они должны быть описаны как раз в эконо-
мическом прогнозе. 

В действительности, вся необходимая система ин-
струментов уже определена властью — есть закон о стра-
тегическом планировании. Беда только в том, что он 
просто не исполняется. Это как раз тот случай, когда за-
ново ничего придумывать не надо, достаточно взять и ис-
полнить закон.

Оснований для 
быстрого роста эко-
номики и доходов 
населения все еще 
нет, хотя все необхо-
димые ресурсы есть

Прогноз должен 
не угадывать цены 
на нефть и валютный 
курс, а оценивать 
последствия тех 
или иных действий

Точка зрения

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ
раз — на столько рубидиевый стан-
дарт частоты точнее самых про-
двинутых кварцевых часов.

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ДОРОГИ На Варшавском 
шоссе открылась эстакада 
прямого хода

Будь выше 
пробок

Сергей Бабкин 

НА ЮГЕ Москвы вчера открылась эстакада, которая по-
зволит проезжать без серьезных заторов один из самых 
сложных участков Варшавского шоссе. Как сказал мэр 
города Сергей Собянин, этот дорожный объект — важ-
ный этап строительства еще одной крупнейшей маги-
страли, Южной рокады. 

Эстакада протяженностью 845 метров проходит над 
пересечением с Балаклавским проспектом. Этот участок 
теперь можно проезжать без светофора, что точно 
уменьшит пробки. Чтобы построить это сооружение, 
пришлось ограничить проезд по основному ходу Вар-
шавки. Здесь всегда было семиполосное движение, а во 
время работ водителям приходилось сворачивать на ду-
блер, где только три ряда. Теперь эти проблемы в прош-
лом. «Уверен, что автолюбители уже в понедельник по-
чувствуют эффект, — сказал глава города. — Кроме того, 
эстакада станет составной частью Южной рокады — ма-
гистрали, идущей от Рублевского шоссе до Капотни». 

Рокада позволит за считаные минуты доезжать из юж-
ных районов в юго-восточные, не делая крюк по ТТК или 
МКАД. В дальнейшем с Варшавки можно будет съехать 
на участок новой трассы между Балаклавским и Проле-
тарским проспектами. Рокада позволит проехать 40 км 
через МКАД, Кутузовский, Мичуринский и Пролетар-
ский проспекты, Варшавское и Каширское шоссе. 

МЧС Владимир Пучков: 
сгоревшее бурятское село
Черемушки восстановили

Стенами 
помогли

Тимофей Борисов

ГЛАВА МЧС Владимир Пучков прилетел в Бурятию нео-
жиданно. Планы по возвращении в Москву после перего-
воров в Сеуле и участия в Восточном экономическом фо-
руме поменял прямо перед вылетом из Владивостока. За-
хотелось посмотреть, как он сам объяснил свое решение, 
что сделано в Черемушках. Название этого бурятского 
села прогремело на всю страну 28 апреля, после того как 
сильнейший природный пожар уничтожил двадцать до-
мов и придворовых построек. Тогда же президент РФ Вла-
димир Путин дал поручение восстановить село до холо-
дов. И вот теперь глава МЧС смог убедиться, что Чере-
мушки полностью восстановлены. С Пучковым в село 
прилетел и новый глава Бурятии Алексей Цыденов, для 
которого помощь Черемушкам оказалась первым серьез-
ным испытанием на новом посту, и он с ним справился. 

Трансфер министра оказался неудобным, четыре 
часа лета из Владивостока до Улан-Удэ, плюс сорок минут 
на вертолете до самой деревни привели к тому, что ос-
мотр пришлось делать уже за полночь. Но сельчан это ни-
сколько не смутило. Они привыкли, что высокое началь-
ство к ним прилетает часто. Вот и теперь министра мест-
ные встретили как давнего знакомого. 

Черемушки — не заброшенное село. Помимо местных 
жителей тут располагалась, да и теперь восстановлена 
база, куда привозят так называемых трудных детей на 
перевоспитание. Их приобщают к беговым лыжам, и об 
этой базе знают все наши прославленные лыжники, 
вплоть до олимпийских чемпионов Легкова и Петухова. 
Апрельский пожар базу не пощадил, сгорело все. 

   Кстати, тогда следователями и прокуратурой было 
установлено, что Черемушки сгорели не от пожара на ле-
сопилке. Огонь пришел с болота. Жара сделала свое дело, 
а сильный ветер раздул искры, вероятно, от брошенного 
кем-то из рыбаков окурка. Сухая осока летала как факел. 
Село запылало быстро. Своей пожарной части поблизо-
сти нет. Спасатели ехали за сто верст из Улан-Удэ. Трасса 
там хоть и прекрасная, но сдержать пожар до прибытия 
пожарных местным жителям удалось лишь частично.

Теперь глава Бурятии смог продемонстрировать Вла-
димиру Пучкову, что к 1 сентября вся деревня восстанов-
лена в полном объеме. Лишь директор лыжной базы Петр 
Матушкин робко попросил министра, что неплохо было 
бы еще сгоревший снегоход обновить. Владимир Пучков 
ответил, что сперва надо бы для села и близлежащего ад-
министративного центра выделить собственную пожар-
ную машину. Это решение тут же и было принято, так что 
вскоре тут появится собственная «пожарка» на 8 кубов.     

Конкурс  Пушкинских учителей наградили в Белом зале мэрии Москвы

Служу русскому языку

Елена Новоселова

П
лох тот учитель, ко-
торый не мечтает 
стать пушкинским 
лауреатом!  С этих 
слов одного из побе-

дителей XVII Международного 
пушкинского конкурса, которые 
с улыбкой процитировала член 
президиума Совета при прези-
денте России по русскому языку 
и заместитель главного редакто-
ра «РГ» Ядвига Юферова,  нача-
лась церемония награждения по-
бедителей в Белом зале столич-
ной мэрии.

Еще 50 педагогов стали пуш-
кинскими учителями. Теперь их 
850. География конкурса в этом 
году беспрецедентна, в нем при-
няли участие 44 страны, в лауре-
аты вышли представители 30, в 
том числе далеких США и Ав-
стралии.

— Сегодня русский язык боль-
ше, чем язык, — спародировал 
известную строчку Евтушенко 
спецпредставитель президента 
РФ по международному куль-
турному сотрудничеству Миха-
ил Швыдкой, который возглав-
ляет попечительский совет Пуш-
кинского конкурса. — Ему доста-
лась миссия объединения наро-

дов. Вы делаете высокое, важное 
и благородное дело, спасибо 
вам!

К классике русской поэзии на 
церемонии обращались и лауреа-
ты. Например, Александра Юлар-
жи из Молдавии «замахнулась» 
на Маяковского. Получилось 
вполне в тему: «Я русский бы вы-
учил только за то, что в нем зву-
чал Пушкина гений!»

Поздравляя лауреатов от име-
ни мэра Москвы, руководитель 
столичного департамента между-
народных связей Сергей Чере-
мин назвал их «проповедниками 
русского языка» и напомнил, что 
Пушкинский конкурс начинался 
со стран СНГ, а затем охватил 
практически весь мир. К слову, 

мэрия Москвы — бессменный 
компаньон «Российской газеты» 
в организации конкурса.

— Нам исполнилось 17 лет, и 
для Москвы большая честь, что 
вы все эти годы с нами, дорогие 
«послы доброй воли», — завер-
шил свою небольшую речь сто-
личный министр и вручил ди-
пломы лауреатам из Белорус-
сии, Болгарии, Боснии и Герце-
говины.

Автор знаменитого учебника 
«Русский как иностранный», по 
которому, кстати, учились мно-
гие наши победители, академик 
РАО Виталий Костомаров по-
здравил их оптимистическим 
прогнозом: «Никакие дурацкие 
санкции не страшны русскому 

языку, потому что за ним рус-
ский народ, русская культура и 
вы, дорогие учителя!»

И этот оптимизм подкрепля-
ется некоторыми цифрами. Так, 
по данным Россотрудничества, 
при поддержке которого прово-
дится наш конкурс, количество 
желающих учиться в России вы-
росло за последние годы в 10 раз, 
шесть тысяч учителей-русистов 
прошли стажировки и курсы по-
вышения квалификации, а в ак-
ции «Читаем Пушкина» приняли 
участие представители всех кон-
тинентов.

Ректор Государственного ин-
ститута русского языка имени 
Пушкина Маргарита Русецкая, 
поздравляя победителей конкур-
са, решила обыграть русскую по-
словицу «Больше дела — меньше 
слов»: «Чтобы в ваших странах 
было больше русских слов, нам 
предстоит много дел», — заявила 
ректор и напомнила о первом 
опыте такого сотрудничества: в 
этом году пушкинские лауреаты 
побывали на стажировке в воз-
главляемом ею вузе, головном по 
специальности РКИ.

К слову, организацию знаком-
ства педагогов с московской си-
стемой образования взял на себя 
Центр «Этносфера».

— Я недавно побывала в Грузии, 
Азербайджане, Литве. И у меня не 
было проблем, связанных с рус-
ским языком. Когда я пыталась 
там говорить с молодыми людьми 
по-английски, меня останавлива-
ли и просили: «По-русски, пожа-
луйста. Хотим потренироваться». 
Так что учить русский модно, 
можно, выгодно! И это благодаря 
вам!», — поприветствовала лауре-
атов известный лингвист и про-
фессор Высшей школы экономи-
ки Марина Королева.

Пушкинские учителя не заста-
вили себя ждать с ответом. «Все 
происходящее с нами в Москве 
столь потрясающе, что голова кру-
жится без шампанского, — описала 
свои чувства Любовь Кузьмичева 
из США. — Вот сидит человек-ле-
генда Виталий Григорьевич Косто-
маров... Такое ощущение, что меня 
Пушкин приобнял...»

А Абдулвохид Абдуллазизов 
сказал коротко: «Служу русско-
му языку!» 

Продлить атмосферу сказки 
помогли романсы в исполнении 
замечательной певицы Инны 
Разумихиной, которая входит в 
попечительский совет конкурса. 

Акцент

 Число иностранцев, 
желающих учиться в России 
и учить русский язык, 
выросло за последние годы 
в 10 раз

Восстановленные Черемушки — не забытое Богом село. Там 
есть спортбаза и возможно появится еще горнолыжная база.
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Общей наградой для победителей 
и призеров Пушкинского конкурса в 
эти дни стала праздничная Москва.
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СТРОИТЕЛЬСТВО

За 7 лет 
в Москве 
построено 
111,5 километра 
новых линий 
метрополитена

ПЕШКОМ 
ДО МЕТРО 

Любовь Проценко

В СТОЛИЦЕ состоялся техни-
ческий запуск первого участка 
Третьего пересадочного контура 
подземки. Давая ему старт на 
станции «Шелепиха», мэр Мо-
сквы Сергей Собянин сказал: 
«Проект большого подземного 
кольца становится реальностью. 
Закончен первый этап его строи-
тельства — до делового центра 
«Москва-Сити». Буквально че-
рез несколько месяцев по этому 
участку пойдут поезда. Каждой 
этой станцией ежедневно будут 
пользоваться до 300 тысяч пас-
сажиров». 

Напомню, вторая кольцевая 
линия Московского метрополи-
тена протяженностью более 66 
км, станет самой длинной в мире 
— прежде такой считалась 57-ки-
лометровая ветка в Пекине. Мэр 
напомнил, что она решит для мо-
сквичей массу проблем. Во-пер-
вых, в ММДЦ «Москва-Сити» 
придет уже третья линия метро. 
Для развивающегося делового 
района это еще более улучшит 
транспортную доступность. По-
явится метро в пешеходной до-
ступности и у жителей целого 
ряда других столичных районов 
— Хорошевского, Савеловского, 
Тимирязевского, Аэропорта и 
Пресненского. Во-вторых, новое 
кольцо существенно разгрузит 
существующую кольцевую ли-
нию, а также действующие ради-
альные линии. Ведь сейчас мно-
гие москвичи из спальных райо-
нов нередко ездят в соседний 
район через центр: доезжают до 
Кольцевой метро, пересажива-
ются на нужную радиальную ли-
нию и возвращаются в обратном 
направлении. С пуском ТПК они 
пересаживаться будут намного 
ближе, так как появятся попе-
речные связки. В результате для 
многих сократится время, затра-
чиваемое на дорогу. 

Всего в столице только за по-
следние 7 лет построено 60 стан-
ций и 111,5 километра новых ли-
ний метро и МЦК. К 2020 году 
должны получить метро в пеше-
ходной доступности 93% мо-
сквичей. 

СОБЫТИЕ Москвичи и гости столицы осваивают новый парк «Зарядье»

Над Россией — в полет
Любовь Проценко

О
ткрытый в День города пре-
зидентом страны парк «За-
рядье» распахнул двери для 

посетителей. В субботу вход туда 
был только по пригласительным — 
их 10 тысяч разослали по школам, 
чтобы пригласить отличников, по-
бедителем школьных олимпиад и 
многодетные семьи. А сегодня 
парк ждет в гости уже всех желаю-
щих. Вход в него бесплатный, часы 
работы — в будни с 8.00 до 23.00. А 
главное — нет никаких барьеров и 
заборов. Входить можно и с Вар-
варки, и с набережной Москвы-
реки, и с Китайгородского проезда 
— кому где удобнее.

«Авторы концепции «Заря-
дья» — международный консор-

циум с участием российских спе-
циалистов, выигравший в 2012 
году право на разработку буду-
щего парка, хотели создать в сер-
дце мегаполиса остров живой 
природы и им это удалось», — рас-
сказал главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов, взявший 
на себя роль экскурсовода для 
журналистов. Лично для него 
этот проект особый хотя бы пото-
му, что как раз в том году мэр Мо-
сквы Сергей Собянин только на-
значил его на пост главного архи-
тектора. Новых парков в грани-
цах Бульварного кольца в Москве 
на тот момент не создавалось в 
течение последних 200 лет. А тут 
еще и такое место: прямо под сте-
нами Кремля, на месте снесен-
ной гостиницы «Россия». Бизнес 

связывал с этой площадкой в 
10,2 гектара свои далеко идущие 
планы. Был даже утвержден 
прежними городскими властями 
проект коммерческой застройки 
здесь площадью 1 миллион ква-
дратных метров. Отменил его 
своей волей Владимир Путин, ко-
торый и предложил разбить там 
городской парк.

Архитекторы из США, вошед-
шие в консорциум по разработке 
его концепции, признаются, что 
до конца не верили, что проект 
удастся реализовать. В 2014-м 
ударил кризис, когда не только 
России, многим странам не до 
парков было. Да и место уж очень 
ответственное: «У нас бы вас точ-
но к Белому дому не подпустили 
и близко».

Тем не менее парк открылся. И 
вместо офисов с клерками у 
компьютеров по нему уже два 
дня гуляют москвичи. У входа 
пришедших встречают 80 эк-
скурсоводов! Надо же людям по-
мочь сориентироваться, куда 
идти и что посмотреть в первую 
очередь. Рассказывают, что на 
этом месте были некогда торго-
вые ряды — отсюда и название 
«Зарядье». О той, прошлой жиз-
ни Москвы, лучше всего дает 
представление «Машина време-
ни». Восьмиминутный фильм в 
первом в России медиакомплек-
се с панорамным изображением 
(360 градусов), объемным зву-
ком наглядно  воспроизводит 
главные вехи в истории города. В 
небольшом зале зрители вдруг 
начинают ощущать себя совре-
менниками Юрия Долгорукого, 
времен битвы с ханом Батыем и 
изгнания поляков из Кремля.

Есть здесь и еще один чуде-
сный фильм «Полет над Россией» 
— он проносит посетителей над 
всей страной — от Камчатки до 
Санкт-Петербурга. Благодаря 
спецэффектам сидящие в зале 
ощущают брызги гейзеров, тепло 
вулканов и переходы к холоду.

Основные климатические 
зоны представлены и в самом же 
парке. Гуляя по нему, от Варварки 
сначала попадаешь в березовую 
рощу, затем идешь по смешанно-
му лесу, переходишь в хвойник... 
Любуешься российскими лугами, 
степями, скромным, но таким ми-
лым северным ландшафтом. 
«Правда, деревьям и растениям 

надо еще прижиться — они у нас 
еще бэбики, — говорит Сергей 
Кузнецов, комментируя молодую 
окружающую растительность. — 
Пройдет быть может год-два, а то 
и больше, когда они расцветут по-
настоящему пышным цветом».

И то верно: 760 деревьев выса-
дили только минувшей осенью, а 
травы, цветы и кустарники и во-
все весной. Но именно природа — 
главная основа парка. «Ей подчи-
нена вся архитектура, здания 
скрыты под лугами и газонами, 
их фасады лишь слегка выгляды-
вают из горы», — продолжает 
главный архитектор. Так в земле 
прячутся филармония, ледяная 
пещера, где можно почувство-
вать себя почти как в Арктике, и 
другие сооружения. А стеклян-
ная кора, обещают авторы проек-
та, с ее микроклиматом, создава-
емым солнечными батареями и 
подогревом, сохранит лужайки 
под ней зелеными даже зимой.

Ну а главным чудом, по мне-
нию многих и создателей, и посе-
тителей, стал все-таки «парящий 
мост». 70-метровая смотровая 
площадка, нависшая над Мо-
сквой-рекой, держится всего на 
двух опорах. Впрочем, мост абсо-
лютно безопасный, успокоил 
Сергей Кузнецов. «В процессе 
строительства проводилось ис-
пытание, — рассказал он. — На са-
мый край его языка повесили 
груз, равный тому, как если бы на 
нем стояли 4 тысячи человек, что 
нереально — там столько просто 
не поместится. И мост даже не 
дрогнул!» Таких мостов нет нигде 

в мире, поэтому Москва собира-
ется предложить внести его даже 
в Книгу рекордов Гиннесса. Виды 
с него открываются обалденные. 
Никогда еще москвичи не видели 
с этой точки обзора ни Кремля, 
ни храма Христа Спасителя». 

Вот и москвичка Светлана Се-
рова, пришедшая в парк с дочкой 
Ульяной и сыном Володей, при-
зналась корреспонденту «РГ»: 
«Я потрясена видами Москвы, 
открывающимися с «парящего 
моста». А Оксану Рыбакову и ее 
дочку Лену больше всего пора-
зил подземный музей. Там вы-
ставлена под стеклом на полу де-
ревянная мостовая улицы Вели-
кой, которую археологи раско-
пали в процессе работы по про-
грамме «Моя улица». А здесь, в 
Китай-городе, нашли, например, 
амфору для вина XI века — вещь 
для тех времен очень дорогая, го-
ворит главный археолог «Мо-
сквы» Леонид Кондрашев. Он 
уверен: просто в деревне, если 
бы Москва была ею в ту пору, ку-
пить ее было бы никому не по 
карману. Значит, Москва и тогда 
уже была городом!

— Эти находки настолько важ-
ны, что может быть пересмотрен 
даже возраст Москвы, — считает 
Леонид Кондрашев. — Судя по 
ним, может статься, что ей лет на 
100—120 больше, чем считается, 
— сказал он журналистам. Впро-
чем, он подчеркнул, что все обна-
руженные свидетельства време-
ни предстоит еще представить 
научному сообществу и обсудить 
в ходе серьезной дискуссии. 

Эксперты предсказывали, что 
«Зарядье» будут посещать в год 
примерно по 10 миллионов чело-
век. Судя по тому, какой интерес 
он вызвал у москвичей и гостей 
столицы, эта цифра не преувели-
ченная. 

Виды с нового «парящего моста» в «Зарядье» открываются великолепные. 

Акцент

 Москва собирается предло-
жить внести «парящий мост» 
в Книгу рекордов Гиннесса
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вчера же Сергей Собянин открыл новую пешеходную зону 
на площади Красные Ворота. Он приехал сюда поздравить 
москвичей с 425-летием Садового кольца. Отметил, что у 
этой одной из главных магистралей столицы произошло, 
по сути, второе рождение. Ее реконструировали в рамках 
программы «Моя улица», и теперь здесь пешеходы и авто-
любители равноправны. Тротуары значительно расшири-
лись, но и число полос не сократилось. Фасады историче-
ских зданий, размещенных вдоль кольца, приведены в поря-
док. Отметив, что реконструкция завершилась, мэр по-
благодарил москвичей за терпение — на время работ проез-
жую часть приходилось зауживать. Но сейчас все заборы 
сняты и движению больше ничто не мешает. 

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Фоторепортаж с открытия 
парка смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ЧТЕНИЕ Итоги Московской международной книжной ярмарки

От Греции до Ленина
Михаил Визель

В 
2017 году Московская ме-
ждународная книжная вы-
ставка-ярмарка проходила 

в тридцатый раз. С такой исто-
рией можно просто сказать, что 
крупнейший в России книжный 
форум прошел «как обычно» — и 
этого будет достаточно. И дейст-
вительно: свыше пятисот рос-
сийских издательств из 60 горо-
дов России, от мелких независи-
мых до огромных издательских 

групп представили свои стенды, 
на которых, а также на восьми 
сценах и в четырех конференц-
залах, за пять дней работы прош-
ло 720 событий.

Во-первых, разумеется, это 
встречи с писателями, представ-
лявшими свои новинки — от ма-
стеров «премиальной прозы», та-
ких как Ольга Славникова или 
Евгений Водолазкин, до кумиров 
широких масс — неутомимого 
Дмитрия Быкова или саркасти-
ческого фантаста из Минска Оль-

ги Громыко. А еще — «круглые 
столы»и конференции—– как про-
водимая журналом «Книжная 
индустрия» при поддержке Ро-
спечати и Франкфуртской книж-
ной ярмарки конференция на 
тему «продвижение российской 
литературы для зарубежного чи-
тателя». Посмотреть-послушать-
подписать книги за пять дней ра-
боты пришли свыше 130 тысяч 
посетителей.

Что касается официальной 
программы — в этом году ее цен-

тральным пунктом стало подпи-
сание Меморандума о взаимо-
понимании между Федераль-
ным агентством по печати и 
массовым коммуникациям и 
Министерством культуры и 
спорта Греческой Республики. 
«Взаимопонимание» предпола-
гается направить на совместные 
усилия по реализации проектов 
в области перевода и издания 
классических и современных 
произведений, обмен делегаци-
ями литераторов и взаимное 
участие в выставках — в чем Гре-
ция уже «подала пример», пред-
ставив на ММКВЯ красочный 
стенд. Всего на выставке пред-
ставлены в том или ином виде 39 
стран.

В ходе выставки были вруче-
ны несколько цеховых наград, 
соучредителями которых много 
лет выступают Роспечать и Ге-
неральная дирекция ММКВЯ: 
«Ревизор» (совместно с Россий-
с к и м  к н и ж н ы м  с о ю з о м  и 
«Книжной индустрией», «Образ 
книги» (совместно с секцией 
книжной графики Московского 
союза художников) и, главное — 
«Книга года».

Но каждый год, разумеется, 
случаются свои «изюминки». В 
2017 году их оказалось по мень-
шей мере две. Во-первых, почет-
ным гостем в этом году стала не 
какая-то отдельная страна, а 
впервые проводимый Фести-
валь национальных литератур 
народов России — а это значило, 

что все пять дней ММКВЯ на от-
дельной сцене, прямо напротив 
главной, звучали стихи и песни 
на 25 языках нашей страны, от 
взрывных кавказских до теку-
чих угро-финских, а представи-
тели этих регионов выступали с 
сообщениями о положении ли-
тературных дел на этих языках. 
Оно не всегда оказывалось бла-
гостным, но, к счастью, всегда 
живым. Никто не делал секрета, 
что проведение такого уникаль-
ного фестиваля приурочено к 
выходу «Антологии современ-
ной поэзии народов России», в 
которой в результате кропотли-
вой и многоступенчатой работы 
оказались собраны под одной 
обложкой 229 поэтов, пишущих 
на 57 языках нашей страны — с 
параллельными переводами на 
русский. На ММКВЯ внушитель-
ная книга была в очередной раз 
представлена публике. А также 
был впервые предъявлен второй 
том антологии, посвященный 
литературе детской.

В т о р о й  н о в и н к о й 
ММКВЯ-2017 стал читальный 
зал, «разбитый» слева от Глав-
ной сцены как совместный про-
ект с Российской государствен-
ной библиотекой. Название обя-
зывало: в строгом зале царила 
тишина и сосредоточенность, и 
посетители могли здесь ознако-
миться с новинками, прежде чем 
решиться на покупку. А что же 
покупали? По словам заместите-
ля генерального директора «Ге-

неральной дирекции междуна-
родных книжных выставок и яр-
марок» Владека Дармана, трен-
дом этого года стал явный инте-
рес к советскому прошлому.

И это уже не ностальгия, а ин-
терес: что же это такое было? Об 
этом интересе свидетельствуют 
и презентуемые романы дебю-
тантов — достаточно назвать «В 
Советском Союзе не было адде-
рола» Ольги Брейнингер и «Не 
боюсь Синей Бороды» Саны Ва-
лиулиной, и новинки уже из-
вестных писателей Шамиля 
Идитауллина «Город Брежнев» и 
«Катаев. Погоня за вечной ве-
сной» Сергея Шаргунова. И, по-
жалуй, апофеоз этого интереса — 
700-страничный «Пантократор 
солнечных пылинок» — неорто-
доксальная биография-путеше-
ствие Владимира Ленина пера 
Льва Данилкина. «Я принадлежу 
к поколению, на котором слома-
лась история. На этом сломе и 
родилась эта книга. Я очень рад 
за Ленина», — заявил Данилкин. 
Трудно сказать, сознательно ли 
он намекал на трагический во-
прос Мандельштама: «Век мой, 
зверь мой, кто сумеет Заглянуть 
в твои зрачки И своею кровью 
склеит Двух столетий позвон-
ки?». Но «склеивать позвонки» — 
одна из основных задач литера-
туры в любую эпоху. И, как пока-
зала закончившаяся ММКВЯ, 
русская литература, несмотря 
ни на что, продолжает выпол-
нять эту задачу.

НАГРАДЫ Фильм 
Бориса Хлебникова 
стал триумфатором 
Уральского 
кинофестиваля

Рекордная 
«Аритмия»

Валерий Кичин

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ завершился 2-й Уралкинофест. За не-
делю здесь прошли 250 сеансов 120 полнометражных, 
короткометражных и сферических фильмов VR, их по-
смотрели около 50 тысяч зрителей.

Семь дней уральский мегаполис жил российским 
кино, стоял в очередях за новыми  картинами, до отказа 
заполнял десяток залов города и десяток — городов Свер-
дловской области. И еще раз доказал нелепость мнений, 
что наше кино загибается. Отсмотрев по долгу програм-
много директора около 300 картин, могу сказать: если 
бы любая развитая кинематография Европы создавала в 
год 10—15 таких качественных фильмов, какие отобраны 
на фестиваль, она считала бы это большим успехом. Фе-
стиваль адресован широкому зрителю и приглашает в 
свои программы фильмы не только артхаусного ряда, но 
и развлекательных жанров — были бы хороши. Задача — 
представить всю палитру нашего кино, поэтому в кон-
курсе с визуально изысканной картиной Александры 
Стреляной «Невод» соседствовала немудреная, но обез-
оруживающе искренняя комедия Айнура Аскарова «Из 
Уфы с любовью».C социальной драмой Алексея Рыбина 
«Скоро все кончится» соревновался заключительный 
фильм юношеской авантюрной трилогии «Частное пио-
нерское» Александра Карпиловского. Состязаться филь-
мам столь разной весовой категории было нелегко, и чле-
нам жюри — продюсеру Наталии Ивановой, драматургу 
Любови Мульменко, кинокритику Ларисе Малюковой и 
оператору Юрию Райскому во главе с режиссером Анд-
реем Прошкиным — можно было посочувствовать.

Но решение принято, и Гран-при фестиваля вручен 
бесспорному лидеру кинофорума — драме Бориса Хлеб-
никова «Аритмия», а исполнители главных ролей Алек-
сандр Яценко и Ирина Горбачева получили призы за 
лучшие актерские работы. Вторым рекордсменом фе-
стиваля стало «Турецкое седло»: фильм Юсупа Разыко-
ва взял призы лучшему режиссеру, лучшему продюсе-
ру, а также актеру Валерию Маслову — за лучший дебют 
в кино. Фильм Ивана Болотникова «Хармс» удостоен 
приза за лучшую операторскую работу (Шандор Берке-
ши), «Карп отмороженный» — Специального приза 
жюри за лучший сценарий. Дипломом жюри награжде-
на актриса Татьяна Владимирова за роль в фильме 
«Язычники». Приз зрительских симпатий достался 
фильму Кирилла Плетнева «Жги!». В секции короткого 
метра Приз зрительских симпатий завоевала комедия 
Дениса Филюкова «Еду как хочу». Выбор главного при-
зера у Гильдии киноведов и кинокритиков России сов-
пал с предпочтениями жюри: свою четвертую на Урал-
кинофесте награду — приз «Слон» — взяла «Аритмия» 
Бориса Хлебникова. Диплом Гильдии киноведов и ки-
нокритиков России достался драме «Язычники» Леры 
Сурковой — «за авторский стоицизм в защите свободы 
личности».

Призом «Российской газеты»  награжден дебютный 
фильм режиссера Алексея Рыбина «Скоро все кончится» 
— «за успешный опыт художественного анализа актуаль-
ных социальных проблем». Герой картины — молодой ра-
бочий, жизнь которого состоит из станка, телевизора и 
бесед с коллегами о преподанных «ящиком» новостях. 
Это жизнь монотонная, вся из готовых формул, монолит-
ная, как застывший цемент. Спорят о событиях на Дон-
бассе, затронуты темы одиночества в толпе, есть даже 
переперченная тема девушек, вынужденных торговать 
собой, чтобы скопить денег на нечто жизненно важное: 
грешница оборачивается спасительницей. Рыбин — один 
из создателей группы «Кино», и это его запоздалый ре-
жиссерский дебют — неровный, но сильный. У фильма бу-
дет трудная судьба на экранах, но его появление — еще 
один знак обращения нового кино к современной реаль-
ности, знак возрождения.

Вернисаж Проект Цая Гоцяна к столетию русской революции в ГМИИ 
им. А.С. Пушкина

«Октябрь» уж наступил
Жанна Васильева 

С
егодня ГМИИ им. А.С. 
Пушкина открывает 
выставку «Октябрь» 
китайского художни-
ка Цая Гоцяна, приу-

роченную к столетию Октябрь-
ской революции. 

В умении извлекать новые 
смыслы из знакомых произведе-
ний, помещенных в новый кон-
текст, с Цай Гоцяном мало кто мо-
жет сравниться. На биеннале в Ве-
неции в 1999 г. художник показал 
скульптурный ансамбль социали-
стических времен — про борьбу 
крестьян с феодалами… Только 
скульптуры были из необожжен-
ной глины и трескались и превра-
щались в руины на глазах изум-

ленной публики. Великую китай-
скую стену Цай Гоцян «удлинил» 
на десять километров с помощью 
«стены огня» — в рамках «Проек-
тов для инопланетян». Время, 
огонь, образы искусства прошло-
го и катастрофа — вот материал, с 
которым работает Цай Гоцян.

Вот и в московском проекте он 
соединил в монументальной ин-
сталляции в дворике перед вхо-
дом в ГМИИ им. А.С. Пушкина 
образы березовой рощи (отсылка 
к Куинджи?), фильма «Бронено-
сец «Потёмкин» Эйзенштейна и 
баррикады… Детские коляски и 
кроватки, сваленные в кучу на 
лестнице, из которых растут бе-
резки, конечно, образ не только 
всепобеждающей жизни, но «по-
глощения» природой катаклиз-

мов человеческой истории. Не 
прорваться в прошлое, не предло-
жить очередную реконструкцию, 
отличную от варианта фильма 
«Октябрь», но войти в почти де-
ржавинскую «реку времен», что 
«топит в пропасти забвенья наро-
ды, царства и царей», пожалуй, 
вот идея художника. Река, создан-
ная Цаем Гоцяном, идет в про-
странстве музея по нескольким 
руслам. С одной стороны — черно-
белое полотно, в которое порохо-
вым взрывом впечатаны сто фо-
тографий за сто лет, минувших с 
1917 г. Это, собственно, «Река». С 
другой стороны — «Сад» с алыми 
маками и гвоздиками и… жизне-
радостными плакатами совет-
ской поры. Тут уже работал цвет-
ной порох, отсылающий к празд-

ничным фейерверкам. А между 
ними — поле жизни, на которое 
зритель вступает, пройдя под шел-
ковым полотнищем со строкой из 
«Интернационала»…

При всей любви Цая Гоцяна к 
фейерверкам и взрывам было бы 
несправедливо решить, что он 
вроде Джорджа Лукаса для совре-
менного искусства. Тот, кто вос-
пользовался возможностью уви-
деть процесс создания «порохо-
вых» свитков в павильоне № 22 
на ВДНХ, мог почувствовать тра-
гическую амбивалентность про-
цесса работы. Непредсказуе-
мость финального отпечатка, по-
лученного в результате взрыва, и 
нежная размытость черных то-
нов, напоминающих рисунок ту-
шью, — лишь одна сторона кон-

траста. Не менее очевидно и дру-
гое: взрыв, создавая отпечаток, 
одновременно уничтожает изо-
бражение. То самое, отсылающее 
к документальному свидетельст-
ву фотографии. Произведение ху-
дожника становится в таком слу-
чае «следом», «отпечатком» ка-
тастрофы и жестом «стирания» 
памяти.

В этом случае трудно отде-
латься от ассоциаций с извест-
ным фильмом Тони Харрисона 
«Тень Хиросимы» (1995), в осно-
ве которого — отпечатки челове-
ческих фигур на камнях, выж-
женные ядерным взрывом. Цай 
Гоцян начинает работать с поро-
хом с середины 1980-х, но учиты-
вая, что он жил в Японии почти 
десять лет, с 1986-го, и что с обра-

зами ядерного «гриба» он работа-
ет постоянно, плотная связка его 
фирменного приема с «отпечат-
ком» от ядерного удара кажется 
очевидной. Другое дело, он не 
склонен подчеркивать гиньоль, 
но моделирует взрыв, эту мини-
катастрофу, как шоковый опыт 
встречи «наивного» зрителя с 
«исчезновением», «стиранием» 
следа прошлого.

Опыт революции оказывается 
для Цая Гоцяна предельно кон-
кретным и личным. На выставке 
отпечатки фотографий и слова 
«Интернационала» соседствуют 
со спичечными коробками, укра-
шенными отцом художника. Он 
был каллиграфом, страстным би-
блиофилом, который все зарабо-
танные деньги оставлял в анти-

кварном магазине. «Во времена 
культурной революции его отец 
сжег свою библиотеку за три 
ночи в саду. Сохранять ее было 
смертельно опасно, — рассказы-
вает куратор выставки Александ-
ра Данилова. — Сын помогал ему. 
И лишь много лет спустя Цай Го-
цян обнаружил, что самые цен-
ные свитки отец зарыл в саду, на-
писав на обороте драгоценных 
древних миниатюр цитаты пред-
седателя Мао. Вместо охранной 
грамоты».В те годы, когда отец 
сжег библиотеку, которую соби-
рал всю жизнь, будущий худож-
ник ходил во главе отряда школь-
ников с барабаном. И слушал по 
ночам запрещенное советское ве-
щание на китайском. С тех пор 
мелодия «Подмосковных вече-

ров», древние китайские свитки с 
чудесными стихами и живопись 
Левитана и Крамского оказались 
для него связанными сладостью 
прикосновения к тайне культу-
ры, знания и революции. Надо ли 
объяснять, почему, создавая про-
ект «Октябрь» в Москве, Цай Го-
цян не бьет в барабан, но предла-
гает поэтическое осмысление на-
шего общего трагического опыта 
столетия?  

При всей любви Цая Гоцяна к фей-
ерверкам и взрывам было бы нес-
праведливо решить, что он вроде 
Джорджа Лукаса для современного 
искусства.

Первый заместитель главного редактора «РГ» Юрий Лепский 
вручил приз нашей газеты режиссеру Алексею Рыбину.

Акцент

 Время, огонь, образы искусст-
ва и катастрофа — вот матери-
ал, с которым работает Гоцян

За пять дней работы книжной ярмарки ее посетили 130 тысяч человек.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Мы беседуем с Алексеем Рыбиным, новым лауреатом приза «РГ», 

режиссером фильма «Скоро все кончится».

Почему для дебюта в полнометражном кино вы избрали жанр 
остроактуальной социальной драмы?
Алексей Рыбин | Мне кажется, в данный момент это интереснее и 

важнее всего другого. Ведь в кино почти никто про реальную 

жизнь не говорит — это большая редкость. Хотя специально погру-

жаться в нее нет необходимости — достаточно часто ездить в ме-

тро. 

Вы сейчас работаете над игровым фильмом о Викторе Цое. Но, 
как известно, фильм о нем начал снимать и Кирилл Серебренни-
ков…
Алексей Рыбин | Мы шли к этой теме совершенно независимо 

друг от друга. Наша команда этот проект выращивает уже лет 

семь. А теперь, когда есть своя кинокомпания и появились произ-

водственные мощности, можно снимать фильм без участия круп-

ных продюсерских сил, которые предполагались прежде. Задача 

— показать жизнь 80-х годов, какой она была на самом деле. Про 

80-е в кино вообще нет ни одной правдивой картины!

Что это будет? Байопик?
Алексей Рыбин | Это драма, сосредоточенная на  небольшом от-

резке времени, где сконцентрировано начало творческого взлета 

Виктора. Фильм о том, что приходится многим жертвовать, выби-

рая свою дорогу в жизни и творчестве.

Фильм о музыканте невозможен без музыки…
Алексей Рыбин | Конечно. Будем использовать записи группы 

«Кино», будет много западной музыки, на которой мы все росли, 

но это не музыкальный фильм — это больше личная история.

Кто сыграет Виктора Цоя?
Алексей Рыбин | Данис Бухараев, солист санкт-петербургского 

музыкального театра «Зазеркалье». Очень хороший актер, ему 

нравится сценарий, мы уже месяца два репетируем — и он с удо-

вольствием вошел в эту историю. Есть даже портретное сходство, 

особенно в гриме. Для фанатов будет неожиданностью: он такой 

же тощий и неуклюжий, как и Цой. Съемки начнем в ноябре. Если 

все получится — закончим фильм к маю.
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Произведение искусства как след катастрофы — едва ли не главная 
идея Гоцяна. 

В московском проекте китайский художник соединил монументальные образы березовой рощи, фильма «Броненосец «Потемкин» Эйзенштейна 
и баррикады — и поместил их в пространства «Реки» и «Сада».
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ТРАНСПОРТ На Тверскую Заставу 
вернули трамвайные пути

У вокзала трамвай 
остановить...

Сергей Бабкин 

ЕЩЕ до того, как торжества по 
случаю юбилея Москвы офици-
ально стартовали, горожане по-
лучили первый подарок. На 
площадь перед Белорусским во-
кзалом впервые с 1946 года вер-
нулись трамваи. Напомню, что 
этот проект был реализован во 
время работ по программе 
«Моя улица». Площадь Твер-
ская Застава полностью очи-
стилась от многочисленных ог-
раждений. 

В ее центре — памятник Мак-
симу Горькому, а вокруг — 
трамвайное кольцо, по которо-
му теперь ходят маршруты 7 и 
9. И на обоих — трамваи «Витя-
зи». С низким полом, широки-
ми дверями и без всяких турни-
кетов! Входить можно в любой 
из трех вагонов, достаточно 
приложить проездную карту к 
валидатору.

«А главное — этот трамвай 
действительно бесшумный, — по-
делился с «РГ» школьник Нико-
лай Максимов, один из первых 
пассажиров трамвая, который с 
утра отправился на встречу с 
друзьями в Марьину Рощу. — У 
меня бабушка живет на улице 
Невского, она очень волнова-
лась, не будут ли трамваи грохо-
тать. Но идут тихо, и это здоро-
во!»

«Семерка» плавно мчит пас-
сажиров к метро «Бульвар Ро-
коссовского». Главное преиму-
щество этого маршрута — связ-
ка четырех вокзалов. Полчаса — 
и ты уже доехал с Тверской За-
ставы до Комсомольской пло-
щади! «На метро, конечно, бы-
стрее, — поделилась с «РГ» сту-
дентка-философ Ирина Корнее-
ва. — Но ведь в подземке гораздо 
больше народа. А потом надо за-
кладывать время на выход со 
станции. Минут 5 дополнитель-
но точно требуется». 

Среди пассажиров корре-
спондент «РГ» встретил не-
скольких кандидатов в район-
ные собрания депутатов: они 
бурно обсуждали трамвайный 
ренессанс со своими соседями-
избирателями. Активисты от-
метили еще одно преимущество 
«семерки» и «девятки». Многие 
из собеседников бывают в ко-
мандировках. Аэроэкспресс 
приезжает из Шереметьева к 
Белорусскому вокзалу. Очень 
удобно, не спускаясь в метро с 
чемоданами, сразу сесть в 
трамвай.

Столица Москва отметила свое 870-летие

Башни и сцены 

Александр Мелешенко, 
Ангелина Жукова, Сергей Бабкин

Ц
ентром народных гуля-
ний на Дне города стала 
главная магистраль сто-
лицы — Тверская улица. 
На протяжении от Ма-

нежной до Пушкинской площади 
она стала на субботу и воскресе-
нье пешеходной. 

Здесь разместилось 6 темати-
ческих площадок, символизиру-
ющих достижения столицы в нау-
ке, культуре, спорте и других от-
раслях. Люди шли на Тверскую 
оба дня нескончаемым потоком. 

В Парке Горького тем време-
нем гостей встречали ярким кар-
навальным шоу — там прошел 
международный фестиваль теа-
трального искусства и творчества 
«Яркие люди». На него приехали 
не только театры из России, но и 
Франции, Италии и Испании, что-
бы показать 10-часовое шоу. Два 

дня по парку шествовали под гро-
хот барабанов клоуны, гигант-
ские медведи, куклы, волшебные 
цветы и выдуманные рыбы. 

Поклонная гора на два дня ста-
ла сценой. Горожан здесь поздра-
вили с праздником участники 
шоу «Голос». Гости парка подпе-
вали любимым исполнителям, а 
после выступления делали с ними 
желанные селфи. 

Песни звучали по всей Мо-
скве, и большей частью они были 
именно о Москве — их исполняли 
более 2 тысяч артистов, которых 
выбрали сами москвичи на «Ак-
тивном гражданине». 

А вот на ВДНХ праздник был 
посвящен детям. Там возник це-
лый город с макетами китайской 
пагоды, Пизанской башни, пира-
миды фараона и других образцов 
архитектуры разных стран. Как 
рассказали «РГ» организаторы, 
они решили  показать ребятам 
многообразие зодчества. Макеты  
специально сделали так, чтобы 
дети смогли залезть на них и сфо-
тографироваться. Ту же Пизан-
скую башню весь день раскачива-
ли из стороны в сторону тысячи 
маленьких москвичей — благо на 
ВДНХ она надувная и все испыта-
ния выдержала легко. 

Чтобы потанцевать, занять 
ребенка и весело отдохнуть всей 
семьей, вовсе не обязательно 
было ехать в центр города. На-
пример, на Каширском шоссе 
прошел семейный фестиваль. А у 
станции метро «Домодедов-
ская» пассажиров встречали 
детские ансамбли и настоящий 
гастрономический рай: ярмарка 
варенья, меда, шашлыки на лю-
бой вкус готовились прямо на 
улице. 

Ровно в 21.00 по всей Москве 
отгремели праздничные салю-
ты — в общей сложности 13 ты-
сяч залпов. Таких эффектов жи-
тели столицы еще не видели: в 
темном сентябрьском небе 
можно было наблюдать гигант-
ские цифры —  870.  Именно 
столько лет «стукнуло» Белока-
менной. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПРИЗВАНИЕ — 
ПУТЬ К СЧАСТЬЮ
ЗАЧЕМ человек ходит в школу?

За знаниями? А знания зачем? Чтобы дальше жить? Это 
как? Взвалить на себя всю эту гору знаний и жить? Не по-
лучится. Гора придавит.

Одиннадцать лет мы, родители, отправляем своих детей 
в школу, часто не сильно задумываясь: а зачем мы, собст-
венно говоря, это делаем?

На самом деле, у школы есть (точнее, должны быть) две 
главные задачи: научить человека учиться, то есть растол-
ковать ему, что получение знаний — это не только нужное и 
полезное, но и невероятно интересное дело. Надо сказать, 
что маленькие дети, дошкольники, очень любят получать 
знания, именно этим вызваны их бесконечные «Почему?». 
Но стоит им переступить порог школы, стоит им только 
понять, что теперь за получение знаний будут ставить 
оценки, — как интерес исчезает. 

Вторая задача: по-
лучить призвание. О 
ней и поговорим. По-
тому что в решении 
первой задачи роди-
тели чаще всего бес-
сильны, а вот в реше-
нии второй очень 
даже могут помочь 
своим чадам.

Увы, мы очень ча-
сто забываем объя-
снить своим детям, 
что призвание — это 
желание. Не поиск 

хорошо оплачиваемого места или престижной деятельнос-
ти, а неистребимое, огромное желание заниматься тем или 
иным делом.

Если не философствовать, а попробовать попросту по-
нять: из чего состоит человеческое счастье? Из хорошей 
семьи и любимого дела. С семьей, то есть с любовью, воз-
никают проблемы, ведь не человек находит любовь, а лю-
бовь находит человека. Но любимую-то работу в состоя-
нии найти каждый! Понимаете, что происходит? Поиск 
любимого дела — это поиск счастья. Когда родители — что 
нередко — требуют от ребенка одинаково хорошо и отлич-
но учиться по всем предметам, они, как правило, не помо-
гают ему выйти на дорогу счастья, то есть обретения свое-
го призвания.

Мы убеждены, что, чем человек старше, тем он разум-
нее. Это странное убеждение потому, что дети гораздо раз-
умнее взрослых, маленькие люди, не испорченные влия-
нием социума, куда логичнее больших. Но мы исходим из 
разумности старших. Поэтому нам представляется, что ре-
бенок должен обретать призвание в десятом-одиннадца-
том классе. В реальности же чаще всего бывает так, что в 
этом возрасте человек ищет не призвание, а институт.

Когда я писал книгу о великом швейцарском педагоге 
Иоганне Генрихе Песталоцци, меня поразило, что гений 
педагогики считал: ребенок, в общем, должен определить-
ся со своим жизненным путем в… 5—7 лет. Ничего себе!

Я стал разбираться. До 3—4 лет для ребенка мама и мир 
— это синонимы. А после этого возраста маленький чело-
век начинает активно познавать окружающий мир, дейст-
вительно проявляя при этом те или иные склонности. Дру-
гой вопрос, очень часто он не понимает, к какой именно 
профессии может привести желание делать то или иное 
дело. И тут родители должны аккуратно, ни в коем случае 
не давя, вести ребенка по той дороге, по которой он хочет 
идти.

Выяснялось, что множество людей обрели свое призва-
ние в весьма юном возрасте. Например, в ХХ веке был та-
кой великий психолог Виктор Франкл. Он пережил ужас 
фашистских лагерей, в застенках придумал свою психоло-
гическую систему — логотерапию, которая все более ак-
тивно завоевывает мир.

Когда Франклу было… четыре года, он впервые заду-
мался о том, что человек смертен, и решил стать врачом, 
чтобы продлевать людям жизнь. Он поговорил об этом с 
родителями, и те его поддержали. 

Поиски призвания — это, если угодно, совместная рабо-
та родителей и детей. Совместная — вот, что важно. 

Когда я придумывал свою систему, которая призвана по-
мочь детям обрести призвание, я основывался на великом 
принципе природосоответствия все того же Песталоцци. 

Один из моих выводов я сформулировал так: к ребенку 
надо идти не с ответами, а с вопросами. Это вообще, может 
быть, один из главных принципов общения с ребенком. Но 
он особенно важен, когда речь идет о призвании.

Нельзя навязывать своему чаду собственный взгляд на 
мир и на профессию. 
Нужно попробовать 
предложить ему раз-
ные варианты дея-
тельности и смотреть 
на то, что ему больше 
понравится, что бу-
дет более желанно. В 
этом и есть совмест-
ность работы: роди-
тели предлагают сво-
им детям, чем можно 
заниматься, наблю-
дают, что им нравится, и стараются помочь превратить же-
ланное дело в будущую профессию.

Одна из главных проблем, с которой приходят ко мне на 
консультацию родители: как оторвать чадо от компьюте-
ра? Так вот, если ребенок нашел призвание, такая пробле-
ма просто не стоит. Дети, которые хотят стать физиками, 
футболистами, актерами, художниками… да кем угодно!.. 
конечно, тоже сидят за компом. Все сидят. Но нас, родите-
лей, раздражает не само по себе сидение, а бесконечное си-
дение. У увлеченных детей это исключено именно потому, 
что у них есть увлечение.

Почему так важно, чтобы ребенок нашел свое призва-
ние, то есть увлечение, то есть счастье, как можно раньше? 
Потому что у такого человека принципиально иная жизнь. 
У него иное отношение к школе, к урокам, к товарищам. Ко 
всему. У него есть в жизни ценность, а это очень и очень 
много.

Поэтому так важно, чтобы родители поменяли приори-
теты. Не так существенно — хорошо учится сын или дочь, 
куда существеннее: знает ли маленький человек, чем он 
будет заниматься дальше. Я абсолютно убежден, что Го-
сподь создает только солистов, в массовку люди превраща-
ют себя сами.  

Солист — человек, который нашел себя, свое призвание, 
свою дорогу к счастью. И родители в силах помочь в этом 
своим детям.

Призвание — 
это желание. 
Неистребимое, 
огромное желание 
заниматься 
 любимым делом

Господь создает 
только солистов, 
в массовку люди 
превращают себя 
сами

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 года 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации, утвержденном 
приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 2000 года №372, управой 
района Щукино г.Москвы (адрес: ул. Расплетина, д.9) совместно с 
АО «ВНИИНМ» им. Академика А.А.Бочвара организуются обще-
ственные обсуждения материалов обоснования лицензии (вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду) в об-
ласти использования атомной энергии — вывод из эксплуатации 
научно-производственного корпуса «Ж» АО «ВНИИНМ». 

Заказчиком проведения общественного обсуждения является 
Акционерное общество «Высокотехнологический научно-иссле-
довательский институт неорганических материалов имени акаде-
мика А.А.Бочвара» (АО «ВНИИНМ»), г. Москва, ул. Рогова, д. 5а.

Вид намечаемой деятельности: вывод из эксплуатации корпуса 
«Ж» АО «ВНИИНМ». 

Целью намечаемой деятельности является снижение экологи-
ческой нагрузки на окружающую среду и население.

Местоположение намечаемой деятельности: 123098, г. Москва, 
ул. Рогова, д. 5а, АО «ВНИИНМ».

Материалы обоснования лицензии доступны для ознакомле-
ния общественности с 11 сентября по 18 октября 2017 г. в управе 
района Щукино по адресу: ул. Расплетина, д. 9 и в АО «ВНИИНМ» 
им. академика А.А.Бочвара, (ул. Рогова, д.5а), замечания и пред-
ложения принимаются в письменном виде в журнале учета заме-
чаний и предложений по установленному выше адресу.

Кроме того, Материалы обоснования лицензии размещены на 
официальном сайте управы района Щукино города Москвы http://
schukino.mos.ru/ в разделах «Актуальное», «Публичные слуша-
ния», замечания и предложения принимаются по адресу электрон-
ной почты: EYAntsiferova@bochvar.ru

Общественные обсуждения Материалов обоснования лицензии 
состоятся в форме общественных слушаний 18 октября 2017 г. в 
19.00 по адресу: ул. Живописная, д.32 (ГБОУ г.Москвы «Школа с 
углубленным изучением английского языка №1210»). Время на-
чала регистрации участников в 18.00.

В период проведения общественных обсуждений участники 
имеют право представить свои предложения и замечания по об-
суждаемому вопросу посредством:

— выступления на собрании участников общественных обсуж-
дений;

— подачи письменных замечаний и предложений;
— направления письменных замечаний и предложений заказ-

чику (разработчику) в течение 30 дней после проведения собра-
ния участников общественных обсуждений на электронную почту 
EYAntsiferova@bochvar.ru.

По вопросам, связанным с проведением общественных обсуж-
дений, вы можете обратиться в:

— АО «ВНИИНМ», Кузнецов Андрей Юрьевич, директор отде-
ления т.(499)190-83-96, Анциферова Елена Юрьевна т.(499)190-
84-18;

— управу района Щукино по т.(499)194-33-06 или на электрон-
ную почту начальника отдела по взаимодействию с населением: 
MashkovaYV@mos.ru.

Уведомление об организации 
общественных обсуждений материалов 

намечаемой деятельности 
ООО «Федынскморнефтегаз» уведомляет об организации 

и проведении совместно с администрацией муниципального 
образования Печенгский район Мурманской области обще-
ственных обсуждений проекта технического задания на раз-
работку раздела «Перечень мероприятий по охране окружа-
ющей среды», включающий оценку воздействия на окружаю-
щую среду (далее – «раздел ПМООС–ОВОС»), в составе про-
ектной документации «Проект на строительство поисково-
оценочной скважины на Федынском участке недр федераль-
ного значения в центральной части континентального шель-
фа Баренцева моря» (далее – Проект).

Цель реализации Проекта: поиск и оценка месторождений 
углеводородного сырья.

Район проведения работ: строительство поисково-оценочной 
скважины «Сводовая-1» планируется в глубоководной части лицен-
зионного участка «Федынский» на расстоянии 330 км от береговой 
линии. Ближайший населенный пункт — п. Вайда-Губа, располо-
женный на полуострове Рыбачий Печенгского района Мурманской 
области.

Ближайший субъект РФ: Мурманская область
Ближайшее муниципальное образование: МО Печенгский 

район 
Застройщик: ПАО «НК «Роснефть»
Адрес: Российская Федерация, 117997, г. Москва, Софийская на-

бережная, 26/1
Технический заказчик (оператор): Федынскморнефтегаз, 

общество с ограниченной ответственностью, адрес: Люксембург, 
L-2453, рю Юджен Руппер, 6, осуществляющее свою деятельность 
в Российской Федерации через Филиал в г. Москве, зарегистриро-
ванный по адресу: Российская Федерация, 115054, г. Москва, 
ул. Дубининская, д. 31А.

Контактное лицо: Чернавин Александр Вадимович, тел. +7 (495) 
234-21-01, доб. 5203; факс: +7 (495) 234-21-02; электронная почта: 
A.Chernavin@rosneft-eni.ru

Генеральный проектировщик: ООО «СамараНИПИнефть», 
адрес: Российская Федерация, 443010, г. Самара, ул. Вилоновская, 
18.

Контактное лицо: Кириченко Галина Олеговна, тел./факс: +7 
(846) 205-86-85, доб. 18-39; электронная почта: KirichenkoGO@
samnipineft.ru

Разработчик природоохранных разделов Проекта: будет 
определен по результатам закупочных процедур.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: администрация муниципального образования Печенг-
ский район Мурманской области.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения об-
щественности в письменном виде в общественных приемных и пу-
бличных учреждениях.

Форма представления замечаний и предложений: внесение 
замечаний и предложений в журналы регистрации посетителей об-
щественных приемных по вопросу общественного обсуждения.

На первом этапе на обсуждение заинтересованной общественно-
сти представляется информация о намечаемой деятельности и про-
ект технического задания на разработку раздела «ПМООС-ОВОС» 
в составе Проекта.

Указанная информация будет доступна всем заинтересованным 
лицам в общественных приемных, которые будут открыты в течение 
30 календарных дней с 12 сентября 2017 г.

– в Центральной библиотеке поселка Никель по адресу: Мурман-
ская область, Печенгский район, пос. Никель, Гвардейский про-
спект, д. 33;

– в Центральной городской библиотеке г. Мурманска по адресу: 
Мурманская область, г. Мурманск, Кольский проспект, д. 93.

Для регистрации вопросов, замечаний и предложений обще-
ственности по проекту технического задания на разработку раздела 
«ПМООС–ОВОС» в составе Проекта в указанных общественных 
приемных будут размещены специальные журналы. 

Разработанная с учетом мнения общественности версия раздела 
«ПМООС-ОВОС» вместе с другими материалами Проекта, обосно-
вывающими намечаемую хозяйственную деятельность, будут пред-
ставлены на обсуждение общественности на втором этапе обще-
ственных обсуждений в ноябре - декабре 2017 г., о чем будет сообще-
но дополнительно. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «АГЖО-Сергач» в соответствии с действующим законода-
тельством информирует общественность, надзорные органы, а так-
же всех заинтересованных лиц о проведении общественных обсуж-
дений материалов по оценке воздействия на окружающую среду по 
объекту государственной экологической экспертизы «Технология 
утилизации отходов с получением материала «Рекультивант техни-
ческий».

Название: «Технология утилизации отходов с получением мате-
риала «Рекультивант технический».

Цель намечаемой деятельности: утилизация отходов с изготов-
лением на их основе материала «Рекультивант технический».

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегородская 
обл., Сергачский район, 1,6 км юго-восточнее с. Ачка, справа от ав-
тодороги Сергач-Пильна.

Заказчик:  ООО «АГЖО-Сергач»; адрес: 607511, г. Сергач, ул. 
Свердлова, 6, тел.: (83191) 52279, e-mail: agzho@mail.ru.

Примерный срок проведения ОВОС: с 1 июля 2017 года по 13 но-
ября 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: отдел капитального строительства администрации Сергачского 
района Нижегородской области.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно в рабочие дни с 8 до 17 часов по ад-
ресам:

1. Отдел капитального строительства администрации Сергачско-
го района Нижегородской области: г. Сергач, ул. Ленинская, д. 42, 
пом.1 , тел. (83191) 52681.

2. ООО «АГЖО-Сергач», Нижегородская обл., г. Сергач, ул. Со-
ветская, д.22.

Общественные обсуждения состоятся 12 октября 2017 года в 
14.00 по адресу: Нижегородская обл., г. Сергач, ул. Ленинская, д.42, 
пом.1.

Срок представления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего сообщения по адресам: Нижегородская 
обл., г. Сергач, ул. Советская, д.22; г. Сергач, ул. Ленинская, д.42, 
пом.1, а также по адресу электронной почты agzho@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных 

обсуждений
В соответствии с Федеральным законом Российской Фе-

дерации от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической эк-
спертизе», приказом Госкомэкологии Российской Федера-
ции от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации» и в 
целях информирования общественности АО «Транснефть 
— Западная Сибирь» (Заказчик) извещает о начале обще-
ственных обсуждений материалов оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и проектной 
документации по объекту государственной экологической 
экспертизы: 

«Магистральный нефтепровод Анжеро-Судженск-Крас-
ноярск, Ду 1000 мм, 275,566—590,515 км, резервная нитка 
река Енисей. Участок Ачинск—Кемчуг 365,9–371,8 км. 
Красноярское РНУ. Реконструкция».

Местоположение намечаемой деятельности: Краснояр-
ский край, Козульский район, в т. ч. в границах государс-
твенного комплексного заказника регионального значения 
«Больше-Кемчугский».

Заказчик — АО «Транснефть — Западная Сибирь», юри-
дический и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный 
путь, д. 111, корп.1;

Проектная организация — акционерное общество фили-
ал «Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. 
Тухачевского, д. 7.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 16 сентября 2017 года по 16 ноября 2017 года.

Орган местного самоуправления, ответственный за ор-
ганизацию общественных обсуждений: администрация Ко-
зульского района Красноярского края.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности проект-
ной документации доступны для ознакомления по адресу:

— 662050, Красноярский край, Козульский район, пгт. 
Козулька, ул. Советская, 59, тел. (39154) 2-13-33, в рабочие 
дни с 13.00 до 17.00 местного времени;

Предложения участников общественных обсуждений в 
письменной форме с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место 
работы или учебы) принимаются: 

— в администрации Козульского района по адресу: Ко-
зульский район, пгт Козулька, ул. Советская, 59, каб.  
№ 3-13 в рабочие дни с 13.00 до 17.00 местного времени.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состо-
ятся: 

— 16 октября 2017 года в 16 часов 00 минут местного вре-
мени по адресу: Красноярский край, пгт Козулька, ул. Со-
ветская, 59, актовый зал администрации Козульского райо-
на.

После окончания общественных обсуждений прием 
письменных замечаний и предложений от участников об-
щественных обсуждений заканчивается в 17.00 местного 
времени 16 ноября 2017 года. 

АО «Транснефть — Западная Сибирь»

Площадка «Москва покоряет» 
на Тверской улице стала одной 
из самых посещаемых. 
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Акцент

 Поклонная гора на два дня 
стала концертной площадкой

Главное преимуще-
ство нового мар-
шрута — он связал 
сразу четыре вокза-
ла. Особенно  удоб-
но это для пассажи-
ров аэроэкспресса
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ВОЛЕЙБОЛ Россиянки стали 
четвертыми на турнире
с малопонятным статусом
в японских Токио и Нагое

Нечемпионский 
кубок

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России, руководимая 70-летним на-
ставником Владимиром Кузюткиным, финишировала на 
четвертом месте по итогам «Большого чемпионского 
кубка», проводимого под эгидой Международной феде-
рации волейбола (ФИВБ). Турнир проходил в течение ше-
сти дней в японских городах Токио и Нагоя. 

Россиянки вчера в пятом, заключительном туре сорев-
нований одержали победу над командой Южной Кореи — 
3:0 (25:19, 25:16, 25:21). Самой результативной в нашем 
составе стала Наталия Гончарова из столичного «Динамо». 
Многократная обладательница приза имени Людмилы Бул-
даковой лучшему игроку Суперлиги (опрос тренеров еже-
годно проводит «Российская газета») принесла сборной 
России 15 очков. На 
четыре выигранных 
мяча меньше у Ксе-
нии Парубец (Иль-
ченко).

Общий итог вы-
ступления нашей на-
циональной команды 
таков — две победы 
(над Японией и Коре-
ей), три поражения 
(от Бразилии, США и 
Китая).

— Выступление в 
Японии стало для нас 
большим и неоценимым опытом, — считает рулевой сбор-
ной России Владимир Кузюткин. — Мы получили возмож-
ность оценить уровень своей игры на фоне лучших команд 
планеты. Соревноваться с сильнейшими всегда очень инте-
ресно и полезно. Располагая составом с большим количест-
вом новичков, нам приходится находиться только в самом 
начале большого пути. Пока есть куда стремиться — и к 
улучшению результатов, и к улучшению качества игры.

Ну а «Большой чемпионский кубок» достался облада-
тельницам олимпийского «золота» Рио-де-Жанейро-2016 
китаянкам. Причем трофей они взяли досрочно, за тур до 
завершения розыгрыша. Волейболистки из Поднебесной 
последовательно взяли верх над действующими чемпион-
ками мира американками (3:1), Бразилией (3:2), Южной 
Кореей (3:0) и Россией (3:0). Вчерашняя встреча с хозяйка-
ми площадки в городе Нагоя уже ничего для Китая не реша-
ла, но все равно в азиатском дерби фавориты оказались 
сильнее — 3:1. 

Нынешний «Большой чемпионский кубок» кардиналь-
но отличался от предыдущих подобных турниров, прово-
димых один раз в четырехлетие только в Стране восходя-
щего солнца. Раньше на эти соревнования, которые ведут 
свою историю с 1993 года, приезжали исключительно чем-
пионы своих континентальных зон. На этот раз Междуна-
родная федерация волейбола перекроила календарь, и 
«Большой чемпионский кубок» вдруг оказался впереди ев-
ропейского первенства, которое еще только предстоит в 
октябре. Команды-участницы отбирались не по результа-
там чемпионатов континентов, а по региональным рей-
тингам.

Вообще, есть ощущение, что нынешний глава ФИВБ бра-
зилец Ари Граса стремится без всякой логики уничтожить 
то хорошее, что было придумано мексиканцем Рубеном 
Акостой, возглавлявшим организацию с 1984 по 2008 год. К 
примеру, уже отменено правило, при котором абсолютно 
на всех юниорских и молодежных чемпионатах мира в со-
ставе каждой команды обязательно должен быть спортив-
ный журналист какого-либо периодического издания этой 
страны. 

Плюс при Ари Грасе продолжаются удивительные и вы-
зывающие у многих раздражение эксперименты с подсче-
том очков и сетов в официальных матчах. Вчера в Слове-
нии начался чемпионат мира среди женских старших мо-
лодежных сборных (до 23 лет) без участия России. Здесь, 
как и в августе на аналогичном мужском соревновании в 
Египте, соперники сражаются до четырех победных сетов, 
в каждом из них идет борьба до 15 выигранных очков.

Что касается нашей женской сборной, то задачи пока-
зать какой-то выдающийся результат на «Большом чем-
пионском кубке» не стояло. Турнир рассматривался ис-
ключительно как один из этапов соревновательной подго-
товки к чемпионату Европы, который стартует 22 сентя-
бря в Азербайджане и Грузии. 

Куратор всего женского направления Всероссийской 
федерации волейбола Владислав Фадеев считает, что пока 
наша сборная не показывает той игры, на которую хоте-
лось бы рассчитывать: «Поиск оптимального состава 
продолжается, у тренерского штаба есть еще время, что-
бы внести определенные коррективы». 

Футбол Питерцы сыграли вничью с «Динамо», потеряв очки во втором 
матче Премьер-лиги подряд

«Зенит» притормозил

Илья Зубко, Артур Нанян 

Г
лавным событием девя-
того тура, пожалуй, ста-
ла осечка питерского 
«Зенита» в гостевом пое-
динке с «Динамо». Ко-

манда Роберто Манчини увезла 
домой лишь нулевую ничью.

Эти клубы связывает давнее 
противостояние, которое в по-
следние годы переросло в лютую 
вражду. Причем не только на 
уровне болельщиков. Вспомнить 
хотя бы историю, когда «Зенит» 
против воли «Динамо» забрал у 
московского клуба его ведущего 
игрока Данни, заплатив за него 
прописанные в контракте 30 
миллионов евро отступных. Или 
эпизод с брошенной во вратаря 
«бело-голубых» Антона Шунина 
петардой, из-за которого «Зени-
ту» засчитали техническое пора-
жение 0:3. Питерский клуб потом 
безуспешно пытался это наказа-
ние оспорить. Хватает и более 
свежих примеров. Именно «Зе-
нит» отправил прошлой весной 
«Динамо» в Футбольную нацио-
нальную лигу. Впервые в истории 
«бело-голубые» покинули элит-
ный дивизион, и нынешняя 
встреча команд стала первой по-
сле возвращения динамовцев в 
Премьер-лигу.

По идее, приезд в столицу ли-
дера чемпионата и главного пре-
тендента на «золото» должен был 
вызвать хоть какой-то ажиотаж. 
Но на деле получился скорее ка-
кой-то локальный междусобой-
чик, интересный узкому кругу 
любителей. Буквально в сотне 
метров от «Арены Химки» дети 
спокойно играли в парке, там же 
гуляли молодые мамы с коляска-
ми. О том, что рядом готовится 
большой футбол, можно было до-
гадаться разве что по усиленным 
нарядам полиции и перекрытому 
рядом с ареной автомобильному 
движению.

Посещаемость домашних мат-
чей «Динамо» традиционно не 
блестящая. И даже игра с «Зени-
том» эту печальную ситуацию не 

исправила — гостевые секторы в 
итоге оказались заполнены едва 
ли не лучше, чем фанатская три-
буна хозяев. А центральные три-
буны и вовсе остались полупу-
стыми, даже несмотря на ро-
скошную погоду и выходной 
день.

Футбол команды выдали впол-
не соответствующий этому 
скромному антуражу. «Динамо» 
начало поактивнее, и в первые 
десять минут «Зенит» практиче-
ски не переходил на чужую поло-
вину. Впрочем, настрой хозяев не 
особенно подкреплялся испол-
нительским мастерством — из 
опасных моментов стартового 
отрезка можно вспомнить разве 
что дальний удар Бечирая, кото-
рый Лунев парировал.

«Зенит», в составе которого 
дебютировал очередной арген-
тинец Эмилиано Ригони, к сере-
дине тайма ситуацию выровнял, 
но серьезных проблем обороне 
«бело-голубых» ни Кокорин, ни 
Дриусси не доставляли. 36-я ми-
нута едва не стала переломной. 
После подачи углового мяч от-
скочил Панченко, который де-
журил на границе штрафной. 
Кирилл зарядил от души, и «Зе-
нит» спасла лишь перекладина. 
А дежуривший во вратарской 
Хольмен настолько не ожидал, 
что мяч отскочит к нему, что не 
сумел добить его в сетку. Дос-
тойный ответ в исполнении пи-
терцев зрители увидели только 
на последних секундах тайма, 
когда Маммана получил мяч, на-
ходясь в убойной позиции, но 
послал его выше цели. 0:0 по 
итогам первой половины выгля-
дело вполне справедливым ре-
зультатом.

Второй тайм начался пример-
но в том же ключе. И главный 
тренер гостей Роберто Манчини, 
очевидно, понял, что такими 
темпами его команда рискует 
потерять очень важные очки 
там, где делать это совсем не-
кстати. На 55-й минуте он снял в 
игры Ригони, который ничем вы-
дающимся не запомнился, и вы-

пустил Артема Дзюбу, о сущест-
вовании которого болельщики 
уже начали потихоньку забы-
вать. «Зенит» увеличил скоро-
сти, и подуставшее «Динамо» 
стало прижиматься к своим во-
ротам. Впрочем, больших диви-
дендов территориальное преи-
мущество гостям не принесло. 
Атаковали они уж слишком ака-
демично и предсказуемо, чтобы 
поставить оппонента в тупик. А 
до ударов по воротам дело и во-
все почти не доходило.

Реальный шанс вырвать побе-
ду был у питерцев на 89-й мину-
те, когда Шунин неудачно вышел 
из ворот и не смог прервать вер-
ховую подачу. Мяч доставили во 
вратарскую, где Хольмен в само-

отверженном прыжке помешал 
Дзюбе замкнуть этот навес как 
следует. В итоге ничья — 0:0, ко-
торая,  разумеется,  больше 
устроила «Динамо» — после мат-
ча болельщики «бело-голубых» 
провожали своих футболистов 
дружным скандированием «мо-
лодцы». 

— Мы отдавали отчет, с кем иг-
раем. Понимали, что соперник 
находится на первом месте, и 
представляли, во что они будут 
играть. Мы попытались насы-
тить оборону, но ни в коем слу-
чае не планировали отбиваться. 
В первом тайме все получилось, 
как задумывали, во втором дав-
ление соперника усилилось и 
нас выдавили в нашу штрафную, 
— рассказал после матча главный 
тренер «Динамо» Юрий Калит-
винцев. — Мы сыграли сегодня 

вничью, но не будем стесняться 
— эту ничью для нас на сегодняш-
ний день можно приравнять к 
победе. 

Чемпион просыпается
Первую победу с начала авгу-

ста одержал действующий чемпи-
он страны «Спартак». Команда 
Массимо Карреры переиграла 
дома казанский «Рубин» со сче-
том 1:0. Единственный мяч про-
вел Квинси Промес, для которого 
эта встреча стала юбилейной, со-
той, в составе «красно-белых».

Буду откровенен: матч в Туши-
но получился не очень зрелищ-
ным. Хозяева судорожно атакова-
ли, а гости думали лишь о сохран-
ности своих ворот. Гораздо инте-

реснее было наблюдать за глав-
ным тренером спартаковцев Мас-
симо Каррерой. Итальянец был 
очень эмоционален, словно от 
этой игры зависит итоговое поло-
жение «красно-белых» в таблице.

Во время матча Каррера актив-
но жестикулировал и не скрывал 
своего недовольства после неудач-
ных действий своих футболистов. 
В одном из эпизодов, реагируя на 
ошибку одного из спартаковцев, 
Массимо пнул стоявшую рядом 
бутылку.

Впрочем, на нервах в этот день 
был не только Каррера. Форвард 
хозяев Луис Адриано, покидая 
поле на 88-й минуте, демонстра-
тивно отказался пожать руку сво-
ему тренеру. Реакция Карреры 
была ожидаемой: он просто мах-
нул рукой в сторону бразильца, а 
на пресс-конференции заявил, что 
решит этот вопрос на тренировке.

Сразу после финального свист-
ка Каррера выбежал на поле и стал 
обнимать чуть ли не каждого спар-
таковца. Во время празднования 
капитан «красно-белых» Денис 
Глушаков взял Массимо за горло. 
Вероятно, это было своего рода 
повторение ситуации, когда на од-
ной из первых тренировок в 
«Спартаке» Каррера внезапно 
схватил за горло своего перевод-
чика. Тем самым он хотел показать 
игрокам, чего хочет от них — не да-
вать сопернику «дышать».

Несмотря на победу, никто из 
футболистов «Спартака» не поже-
лал ответить на вопросы журнали-
стов в смешанной зоне. Держать 
«удар» пришлось директору по 
связям с общественностью «кра-
сно-белых» Леониду Трахтенбер-
гу. Он сказал, что игроки не будут 
общаться с прессой за то, что те 
«списали «Спартак» со счетов». 

Но вернемся к Каррере. На 
пресс-конференции итальянец об-
стоятельно ответил на вопросы 
СМИ и похвалил Промеса, назвав 
его выдающимся футболистом.

Массимо, что скажете по матчу?
МАССИМО КАРРЕРА: Мы провели хоро-
шую игру. Знали, что будет тяже-
ло, поскольку «Рубин» сейчас 

очень неплох. После гола у нас 
были еще моменты для взятия во-
рот. В целом я доволен тем, как 
ребята боролись. Что касается 
Квинси, то это выдающийся иг-
рок. И это не открытие.

 Сегодня вы слегка поменяли со-
став по сравнению с матчем про-
тив «СКА-Хабаровск». Можете 
сказать, что именно эти 11 фут-
болистов выйдут с «Марибо-
ром»?
МАССИМО КАРРЕРА: У меня нет поня-
тия «стартовые футболисты». Я 
выбираю состав, отталкиваясь от 
физической формы своих игро-
ков и соперника. Как и кто сыгра-
ет против «Марибора» — решу на 
днях.

Будет ли Джано готовиться к 
матчу с «Марибором»?
МАССИМО КАРРЕРА: У него были про-
блемы с коленом. На первой же 
тренировке после паузы на 
встрече сборных он покинул 
поле. Посмотрим, когда он вер-
нется. 

Станет ли сегодняшняя победа 
импульсом перед первым мат-
чем в Лиге чемпионов?
МАССИМО КАРРЕРА: Безусловно, побе-
ды приносят энтузиазм. Все хоро-
шо. Мы и ЦСКА сделаем все, что-
бы достойно представить Россию 
в таком турнире как Лига чемпи-
онов. Завтра мы уже начнем ду-
мать о «Мариборе». 

Футболисты «Динамо» (в белой 
форме) на равных боролись 
с лидером чемпионата.

Акцент

 После матча болельщики 
«Динамо» провожали своих 
футболистов дружным скан-
дированием «молодцы»  

Если раньше на тур-
нире в Японии игра-
ли чемпионы конти-
нентов, то теперь 
их заменили на луч-
ших по рейтингам

Женская сборная России традиционно сильна на блоке, 
а слабым местом нашей команды много лет является защита. 

Форвард «Спартака» Луис Адриано (слева) не доставил проблем обороне «Рубина».

НОВОСТИ

Названа дата
возвращения
на ринг Сергея
Ковалева

ГОТОВИТ
КУЛАКИ

Сергей Литвинов

ЭКС-ЧЕМПИОН мира по боксу 
в полутяжелом весе россиянин 
Сергей Ковалев встретится с 
украинцем Вячеславом Шабран-
ским 25 ноября этого года в Нью-
Йорке. Об этом сообщил сам Ко-
валев, слова которого приводит 
Boxing Scene.

— Очень рад вернуться на 
ринг, — отметил Ковалев. — Я 
впервые буду боксировать на 
арене «Мэдисон Сквер Гарден». 
Я готов начать новую жизнь и не 
оглядываться назад.

Напомним, в своем послед-
нем на данный момент поединке 
Ковалев проиграл американцу 
Андре Уорду. Сергей не смог вер-
нуть титулы чемпиона мира по 
трем версиям: Международной 
боксерской федерации (IBF), 
Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) и Всемирной боксер-
ской организации (WBO) в весо-
вой категории до 79,38 кг.

Что касается статистики, то 
на счету Ковалева 30 побед (26 
нокаутом), два поражения и 
одна ничья. У Шабранского, в 
свою очередь, 19 побед (16 нока-
утом) и одно поражение.

«Халл Сити»
проиграл
«Дерби»
со счетом 0:5

СЛУЦКОМУ — 
«БАРАНКА»

Артур Нанян

АНГЛИЙСКАЯ футбольная ко-
манда «Халл Сити» под руковод-
ством Леонида Слуцкого потер-
пела сокрушительное пораже-
ние в матче шестого тура Чемпи-
оншипа (второй по силе дивизи-
он. — Прим. «РГ»). «Тигры» про-
играли в гостях «Дерби Каунти» 
со счетом 0:5 и с семью очками 
опустились на 14-ю строчку в та-
блице.

— Я удивлен результатом, — от-
метил после матча Слуцкий. — 
Теперь никто не верит в нас. 
Хочу извиниться перед болель-
щиками, так как они не заслужи-
ли такого результата.

Едва возглавив «Халл Сити», 
Слуцкий четко обозначил зада-
чу, поставленную перед ним ру-
ководством: возвращение в Пре-
мьер-лигу. Но пока результаты 
команды удручают: в шести ту-
рах одержано лишь две победы, 
один раз «тигры» сыграли вни-
чью и трижды уступили.

В следующем туре «Халл 
Сити» встретится в Лондоне 
с «Фулхэмом», который в этом 
туре сыграл вничью с лидером 
Чемпионшипа «Кардиффом» 
(1:1). 

Хет-трик 
Месси принес
«Барселоне»
победу в дерби

ЛЕО
КУРАЖИТСЯ

Сергей Литвинов

ИСПАНСКАЯ «Барселона» 
продолжает идти без потерь в 
своем национальном футболь-
ном чемпионате. В матче третье-
го тура каталонцы разгромили в 
региональном дерби «Эспань-
ол» (5:0) и с девятью очками воз-
главляют турнирную таблицу. 
Хет-трик оформил лидер «сине-
гранатовых» Лионель Месси.

Аргентинец забил первые три 
мяча своей команды. Справедли-
вости ради, первый мяч Лионель 
провел из офсайда, но судьи не 
заметили нарушения правил. 
Также у «Барселоны» забивали 
Жерар Пике и Луис Суарес.

Продолжает лихорадить дей-
ствующий чемпион Испании 
«Реал». Мадридцы не могут вы-
играть уже во второй домашней 
встрече подряд. Вслед за ничьей 
с «Валенсией» (2:2) команда Зи-
недина Зидана не смогла побе-
дить на «Сантьяго Бернабеу» 
скромный «Леванте» (1:1). 

После трех туров «Реал» распо-
ложился на шестой строчке с пя-
тью очками. В следующем туре ма-
дридцы сыграют на выезде с «Реал 
Сосьедадом», а «Барселона» от-
правится в гости к «Хетафе». 

Чемпионат России 
по футболу: новости 
и комментарии на сайте 
rg.ru/sujet/3638
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 сентября, понедельник
«МАТЧ! Наш Спорт»

18.55. «Белогорье» (Белгород) — «Югра-Самотлор» (Нижневар-

товск). Мужская Суперлига чемпионата России. Первый тур. 

 Прямая трансляция.  
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СТАТИСТИКА

«Амкар» — ЦСКА — 0:1
Гол: Жамалетдинов, 52.

«Тосно» — «Анжи» — 2:2
Голы: Марков, 5, Галиулин, 63 — Пруд-

ников, 18, Данченко, 25.

«Ростов» — «Арсенал» — 2:2
Голы: Юсупов, 7, Калачев, 85 — пен. — 

Джорджевич, 32, 70. 

«Спартак» — «Рубин» — 1:0
Гол: Промес, 48.

«Динамо» — «Зенит» — 0:0
«Уфа» - «Краснодар» - 0:1
Гол: Смолов, 75.

«Ахмат» - «Локомотив» - 1:1
Голы: Раванелли, 84 - Родолфо, 55, ав-

тогол.

Положение команд*

И В Н П М О               
Зенит 9 6 3 0 16-3 21

Локомотив 9 6 2 1 14-9 20

Краснодар 9 5 3 1 12-7 18

ЦСКА 9 5 1 3 12-9 16

Ростов 9 4 4 1 10-5 16

Рубин 9 4 2 3 15-9 14

Ахмат 9 4 1 4 11-13 13

Спартак 9 3 3 3 12-13 12

Уфа 9 2 4 3 7-10 10

Урал 8 1 6 1 8-8 9

Динамо 9 2 3 4 9-10 9

Тосно 9 2 2 5 7-10 8

Арсенал 9 2 2 5 9-13 8

Анжи 9 2 1 6 6-18 7

СКА-
Хабаровск

8 1 3 4 3-7 6

Амкар 9 1 2 6 2-9 5

*Без учета матча «Урал» — 
«СКА-Хабаровск»
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ТЕНДЕНЦИЯ Теперь сразу четыре команды из Поднебесной выступают в российских 

хоккейных лигах — КХЛ, ВХЛ и МХЛ

Китайский лед
Илья Трисвятский

Б
ез преувеличения по-насто-
ящему историческое собы-
тие состоялось вчера в Выс-

шей хоккейной лиге (ВХЛ), вто-
ром по значимости дивизионе от-
крытого чемпионата России. 
Прошло первое китайское дерби.

Команда «Ценг Тоу» на своем 
льду в городе Цзилинь со счетом 
5:4 переиграла «Куньлунь Ред 
Стар Хэйлунцзян», который яв-
ляется фарм-клубом выступаю-

щего в Восточной конференции 
КХЛ основного китайского кол-
лектива.

Китайская экспансия в наш 
хоккей получилась стремитель-
ной и эффективной. Летом 2016-
го в рамках визита президента 
РФ Владимира Путина в Подне-
бесную был подписан договор об 
участии «Куньлунь Ред Стар» в 
чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги. Спустя год с не-
большим в системе российских 
хоккейных соревнований высту-

пают уже четыре (!) команды из 
Китая.

Основной «Куньлунь Ред 
Стар» уже не воспринимается 
какой-то экзотикой. В предыду-
щем сезоне амбициозный азиат-
ский новичок с ходу пробился в 
плей-офф. Правда, в борьбе за Ку-
бок Гагарина команда из Пекина 
вылетела уже в первом раунде.

Теперь же у «Куньлуня» абсо-
лютно выстроенная клубная пи-
рамида. В чемпионате ВХЛ вы-
ступает «Куньлунь Ред Стар Хэй-

лунцзян», в первенстве Моло-
дежной хоккейной лиги (МХЛ) 
играет «Куньлунь Ред Стар Юни-
ор», выбравший доля своих до-
машних матчей ледовую площад-
ку... в столице Латвии Риге.

Появление в ВХЛ «Ценг Тоу» 
можно считать знаковым собы-
тием. Китайский хоккей в наших 
чемпионатах теперь представлен 
не «Куньлунем» единым. Еще за 
сутки до вчерашнего дерби со-
став «Ценг Тоу» оставался боль-
шой загадкой. Никакой информа-
ции даже на официальном сайте 
ВХЛ об этой команде не было.

Хотя те немногие болельщики, 
кто пристально следит за экзоти-
ческими чемпионатами, прекра-
сно знали, что в прошлом сезоне в 
городе Цзилинь базировалась ко-
манда Азиатской хоккейной лиги 
«Драгонс». Аутсайдеры турнира с 
участием  девяти команд понача-
лу у себя в Цзилине собирали на 
трибунах более пяти тысяч зри-
телей. Но из-за организационных 
накладок «драконы» большую 
часть домашних матчей турнира 
проводили в Пекине и Шанхае, 
где, увы, ставились антирекорды 
посещаемости.

Здорово, что «Ценг Тоу» вер-
нулся в свой родной Цзилинь и 
вчера на матче с «Куньлунь Ред 
Стар Хэйлунцзян» присутство-
вали 4625 зрителей. Шикарней-
шая посещаемость для Китая. И 
это даже больше, чем на играх 
столичного ЦСКА в нынешнем 
сезоне! 

Если в главном «Куньлуне» 
Поднебесная представлена толь-
ко проживающим в Канаде игро-
ком по имени Зак Юйэнь (кстати, 
он первый автор чисто «китай-
ской» шайбы в КХЛ), то в осталь-
ных командах самого большого 

по численности населения госу-
дарства мира хватает ребят из 
национальной, молодежной и 
юниорской сборных. Компанию 
им составляют россияне и легио-
неры из Канады, США, стран Ев-
ропы — Финляндии, Швеции, Че-
хии и Словакии. 

К примеру, вчера место в во-
ротах «Ценг Тоу» занял воспи-
танник пермского хоккея Игорь 
Тяло. Первую шайбу у новичка 
КХЛ забросил россиянин Денис 
Ячменев. Уроженец Челябинска 
— младший брат Виталия Ячмене-
ва, который в конец 1990-х — на-
чале 2000-х выступал за коман-
ды НХЛ «Лос-Анджелес» и «Нэш-
вилл».

И здорово, что не только рос-
сияне в воскресенье зажигали 
красный свет за воротами «Кунь-
лунь Ред Стар Хэйлунцзян». Пя-
тую шайбу у «Ценг Тоу» провел 
свой, доморощенный игрок Хуан 
Пэн, изменивший счет в матче на 
5:1. А в начале третьего периода 
гости сократили отставание бла-
годаря голу китайца Ху Яна.

Ну а в КХЛ руководимый ле-
гендарным канадским  специали-
стом Майком Кинэном «Кунь-
лунь Ред Стар» после серии го-
стевых побед дома неожиданно 
крупно уступил финскому «Йо-
кериту» — 1:4. 

Пока «Куньлунь» играет в 
Шанхае, а не по месту официаль-
ной прописки в Пекине. Есть се-
рьезные подвижки к лучшему. В 
прошлом сезоне жители мегапо-
лиса не проявляли особого инте-
реса к хоккею, а вчера в шанхай-
ском ледовом дворце спорта 
«Фэйян» собралось 4550 болель-
щиков. Это более девяноста про-
центов от общей вместимости 
трибун!

— Счет 4:1 не вполне отражает 
содержание игры, — признал на 
послематчевой пресс-конферен-
ции главный тренер гостей Юкка 
Ялонен. — Матч был очень упор-
ным и по большей части равным.

Сегодня «Куньлунь» встреча-
ется со столичными армейцами.  
В прошлом сезоне команды сра-
зились дважды. Китайскому клу-
бу так и не удалось распечатать 
ворота «красно-синих». В Мо-
скве зафиксирован счет 3:0 в 
пользу ЦСКА, в гостях армейцы 
забросили в ворота соперника 
две безответные шайбы.

Также в понедельник состоят-
ся игры «Адмирал» — «Слован», 
«Амур» — «Йокерит», «Север-
сталь» — «Сочи», СКА — «Лада», 
«Локомотив» — «Автомобилист», 
«Динамо» Мн — «Трактор» и «Ди-
намо» М — «Металлург» Мг.

ТЕННИС

US Open-2017
завершился
сенсацией

СЮРПРИЗ 
ОТ СТИВЕНС

Артур Нанян

АМЕРИКАНКА Слоан Стивенс 
впервые в карьере стала победи-
тельницей турнира серии «Боль-
шого шлема». В финале Откры-
того чемпионата США (US Open) 
она обыграла в двух сетах сооте-
чественницу Мэдисон Кис — 6:3, 
6:0. 

Изначально фаворитом этого 
матча считалась 15-я сеяная 
турнира Кис. Но Мэдисон не 
справилась с давлением. Она на-
чала встречу с двух подач на вы-
лет, но после этого она стала 
ошибаться. В результате Кис по-
зволила сопернице сделать 
брейк в пятом гейме. После это-
го Стивенс не отдала ни одного 
гейма, завоевав пятый титул в 
карьере.

Благодаря этому неожидан-
ному успеху, Стивенс поднимет-
ся в рейтинге Женской тенни-
сной ассоциации (WTA) более 
чем на 900 позиций — с 934-го 
места на 17-е. За триумф на кор-
тах Нью-Йорка Слоан получит 
2000 очков. Кроме того, Стивенс 
стала первой американской по-
бедительницей турнира серии 
«Большого шлема» за 15 лет, не 
считая сестер Уильямс. 

— Мою историю можно про-
комментировать только словом 
«безумие», — отметила на цере-
монии награждения Стивенс. — Я 
очень рада. Мне кажется, что я 
могу завершить карьеру, потому 
что более значимого успеха я все 
равно не добьюсь (улыбается). 
Это шутка. Когда мы с Кис сиде-
ли на стульях перед церемонией, 
я ей сказала, что хотела бы, что-
бы и она выиграла. Жаль, нельзя 
поделить приз на две части. Она 
провела великолепный турнир.

В свою очередь Кис отметила, 
что выход в финал US Open по-
может ей в будущем.

— Мне не удалось показать 
свой лучший теннис в решаю-
щем матче, поэтому я очень ра-
зочарована, — подчеркнула аме-
риканка. — Но если бы мне в на-
чале сезона сказали, что я дойду 
до финала турнира серии «Боль-
шого шлема», конечно, я бы 
очень обрадовалась. За эти неде-
ли я поняла, что я — боец. Что бы 
ни происходило, я стараюсь из-
менить ситуацию и обратить ее в 
свою пользу. Через пару дней я 
снова буду счастлива и буду го-
товиться к следующим турни-
рам, в которых я собираюсь при-
нять участие.

Что касается мужского оди-
ночного разряда, то финал, в ко-
тором испанцу Рафаэлю Нада-
лю противостоял Кевин Андер-
сон и ЮАР, то он завершился по-
сле подписания номера «РГ» в 
печать. Перед этим матчем, в 
котором Надаль мог одержать 
15-ю победу на турнирах серии 
«Большого шлема», Рафа при-
знался: для него самое главное 
— быть счастливым, а не выиг-
рывать.

— Я рад, когда здоров и могу 
соревноваться. Именно так все 
складывается в этом году, — ска-
зал Надаль. — Для меня самое 
важное — здоровье. Конечно, ре-
зультат на корте тоже важен. 
Есть большая разница между по-
ражением и победой в финале, и 
я буду биться за то, чтобы взять 
титул. Но в любом случае сезон 
складывается для меня прекра-
сно. Если я выиграю, буду счаст-
лив еще больше.

Ну а Андерсон подчеркнул: он 
ни в коем случае не должен по-
зволить Надалю захватить 
контроль над ситуацией на кор-
те.

— Если Надаль с самого начала 
матча будет владеть инициати-
вой, мне придется очень тяжело, 
— отметил Андерсон. — Рафа — 
боец. Мне нужно будет стараться 
доминировать на корте.

ЦИФРА

5
ТИТУЛОВ
в карьере выиграла 
Слоан Стивенс

ШАХМАТЫ

Ковалеву
засчитали
поражение
за отказ
переодеться

НАРУШИЛ 
ДРЕСС-КОД

Сергей Литвинов

НА КУБКЕ мира по нокаут-си-
стеме в столице Грузии Тбилиси 
завершились матчи третьего ра-
унда (1/16 финала). Одним из 
главных событий стало пораже-
ние россиянина Владимира 
Крамника. По итогам двух пар-
тий Крамник уступил Василию 
Иванчуку. 

В других партиях россиянин 
Петр Свидлер победил Алексан-
дра Онищука, представляющего 
США (общий счет - 1,5-0,5), а 
Владимир Федосеев обыграл 
американца Хикару Накамуру 
(1,5-0,5). 

Ну а первым участником чет-
вертого раунда (1/8 финала) стал 
израильтянин Максим Род-
штейн. Он вышел в следующий 
круг при весьма забавных обсто-
ятельствах. Дело в том, что со-
перник Максима — шахматист из 
Канады Антон Ковалев получил 
техническое поражение за неяв-
ку на партию после отказа пере-
одеть шорты.   

Что интересно — первые два 
круга Ковалев провел в шортах. 
И даже обыграл бывшего чемпи-
она мира индийского гроссмей-
стера Вишванатана Ананда. Но в 
день встречи с Родштейном к Ко-
валеву подошел главный арбитр 
и потребовал одеться в соответ-
ствии с дресс-кодом. В ответ Ан-
тон покинул игровую зону и не 
вернулся обратно. По истечении 
15 минут отсутствия ему было 
засчитано поражение. При этом 
сам Ковалев отметил, что ему не 
во что было переодеться. Он не 
взял другой одежды, поскольку 
не планировал столь длительно-
го пребывания в Грузии.

Впрочем, чуть позже Ковалев 
выдвинул другую версию слу-

чившегося. По словам Антона, 
он не явился на партию, посколь-
ку председатель апелляционного 
комитета турнира Зураб Азмай-
парашвили оскорблял и прово-
цировал его.

— Я собирался немного подо-
ждать, чтобы не делать ничего 
сгоряча. Но невыносимо терпеть 
столько лжи, — приводит слова 
Ковалева портал Chess-News. — Я 
пришел на тур, ко мне подошел 
арбитр и попросил переодеться. Я 
ответил: «У меня нет штанов». А 
затем я обратил его внимание на 
то, что я почему-то играю черны-
ми, хотя должен был бы белыми. 
Для меня это стало неожиданно-
стью, и я попросил судью прове-
рить. Он вместе с коллегой уточ-
нил — действительно, я играю чер-
ными. Мы еще немного поговори-
ли, и все было нормально. 

Затем, по словам Ковалева, к 
нему подошел Азмайпарашвили: 
«Он был очень агрессивен, кри-
чал, махал руками. Кроме того, 
он несколько раз пригрозил мне 
штрафом от ФИДЕ, стал оскор-
блять меня. И что бы вы сделали 
на моем месте? Полагаю, многие 
бы треснули его по лицу. А я 
предпочел уйти». 

Одной из главных сенсаций 
этого раунда стал вылет действу-
ющего чемпиона мира Магнуса 
Карлсена. Норвежец проиграл 
по итогам двух партий китайцу 
Бу Сянчжи. Добавим также, что 
обидчик Сергея Карякина по 
стадии 1/32 финала 21-летний 
Даниил Дубов разошелся миром 
с Владиславом Артемьевым.

Напомним, что Кубок мира, 
который завершится 27 сентя-
бря, проходит по нокаут-систе-
ме. На каждой стадии, кроме фи-
нала, участники играют по две 
партии. 

В случае ничьей проводится 
тай-брейк. Третий круг соревно-
ваний завершится сегодня. По-
бедитель и финалист Кубка мира 
получат путевки на турнир пре-
тендентов.

Баскетбол В четвертьфинал чемпионата Европы вышли Словения, Германия, Италия, 
Греция и Латвия, а россияне играли с хорватами накануне поздно вечером   

Закрутили восьмерку
Илья Соболев, Стамбул 

Н
а чемпионате Евро-
пы среди мужских 
команд вчера извест-
ны уже все четверть-
финальные пары. На 

момент подписания этого номе-
ра «РГ» места в восьмерке силь-
нейших себе гарантировали 
сборные Словении, Германии, 
Италии, Греции и Латвии.  Матчи 
1/8 финала Сербия — Венгрия, 
Турция — Испания и Россия — 
Хорватия завершились позже.

Все матчи стадии плей-офф 
проходят в Стамбуле на «Синан 
Эрдем Арене». Только четырем 
командам, вышедшим из группы 
«D», не нужно было менять город: 
они играли на паркете еще одной 
стамбульской арены «Улкер». 
Остальные приехали в Турцию из 
трех других стран, принимавших 
у себя игры группового этапа. Для 
кого-то этот вояж получился сов-
сем коротким. Например, для 
сборной Литвы, уступившей в 
первом же раунде плей-офф гре-
кам – 64:77. Сшибка столь силь-
ных соперников на такой ранней 
стадии стала возможна благодаря 

греческой команде, которая выш-
ла из группы «А» мытьем и ката-
ньем с четвертого места. Хотя на 
то были, в том числе, и объектив-
ные причины. Так до Стамбула из-
за травмы не доехал один из са-
мых зрелищных игроков Нацио-
нальной баскетбольной ассоциа-
ции Яннис Адетокумбо. Чтобы по-
нять, кто это такой, достаточно 
набрать его фамилию в Ютьюбе, а 
потом наслаждаться умопомра-
чительными нарезками моментов 
с участием грека.

Литовцы, наоборот, прошли 
групповой этап довольно уверен-
но, уступив лишь в одном матче. И 
потому по умолчанию подопеч-
ные Дайнюса Адомайтиса счита-
лись в этой паре фаворитами. Но в 
отсутствие Адетокумбо у греков 
нашелся другой лидер, Костас 
Слукас из «Олимпиакоса». Его 
три трехочковых попадания под-
ряд в третьей четверти придали 
мощнейший заряд грекам, кото-
рые вели весь матч, но уже готовы 
были упустить инициативу. После 
феерии Слукаса эллины собра-

лись и больше не позволяли со-
пернику приблизиться к себе. А 
Костас в итоге настрелял 21 балл 
и стал самым результативным иг-
роком матча. «Он дьявольски хо-
рош и доказал, что может заме-
нить великих греческих баскетбо-
листов прошлого, Василиса Спа-
нулиса и других», — высказался о 
партнере Ник Калатес. В чет-
вертьфинале эллины сыграют 
против лучшего в паре Россия — 
Хорватия.

В этой ситуации больше всего 
обидно за литовских болельщи-
ков. Так неистово и дружно в евро-
пейском баскетболе, кажется, не 
болеет никто. Когда перед нача-
лом игры на литовской трибуне 
развернулось огромное полотни-
ще с национальным флагом, греки 
были так захвачены этим зрели-
щем, что забыли про свой флаг. 
Конечно, не такой большой, как у 
литовцев, но все же. Отдельная 
«песня» — это как самозабвенно 
литовцы поют свой гимн. По окон-
чании мелодии прибалтийским 
фанатам стоя аплодировал весь 
зал «Синан Эрдем Арены». Увы, 
для них праздник баскетбола уже 
закончился.

Как и для вице-чемпиона Евро-
пы сборной Франции, уступив-
шей немцам со счетом 81:84. «Ле 
бле» (синие. – Прим. «РГ») прие-
хали на турнир далеко не в опти-
мальном составе, но по инерции 
причислялись к претендентам на 
титул. Чего не скажешь о немцах, 
которые всегда ассоциировались 
с завершившим международную 
карьеру Дирком Новицки. Но 
сборная Германии доказала, что и 
без звездного ветерана представ-
ляет собой грозную силу. Новый 
лидер немцев — разыгрывающий 
«Атланты» Деннис Шредер, на-
бравший в матче с Францией 21 
очко. А решающей стало начало 
заключительной четверти: при 
счете 55:56 в пользу французов 
немцы пять раз подряд поражали 
кольцо соперника из-за трехочко-
вой дуги, что позволило им резко 
перевернуть ход встречи. Сбор-
ную Франции в самой концовке 
еще мог спасти выступающий за 
московский ЦСКА Нандо Де Коло, 
но его бросок с дальней дистан-
ции за секунду до сирены цели не 

достиг. Произошло своего рода 
историческое событие: французы 
не попали в четвертьфинал впер-
вые за последние 20 лет.

 Ожидалось, что не менее дра-
матичной и упорной получится 
встреча сборных Италии и Фин-
ляндии. «Суоми» блестяще вы-
ступили на групповом этапе, про-
играв лишь Словении. Зато в спи-
ске поверженных числились 
Франция и Греция. Но в плей-офф 
финны были не похожи сами на 
себя. Определяющей стала первая 
четверть, в которой финская ко-
манда позволила сопернику на-
брать 30 очков против своих 17. 
Оправиться от такого нокдауна 
сборная Финляндии не смогла, 
даже несмотря на то, что после бо-
дрого начала итальянцы сами вы-
глядели далеко не безупречно,чем 
регулярно вызывали приступы 
ярости главного тренера сборной 
Этторе Мессины. В одном из эпи-
зодов специалист, некогда воз-
главлявший московский ЦСКА, 
грозно отчитывал Николо Мелли, 
находившегося на тот момент на 
другом конце площадки. На время 
этой тирады даже неугомонная 
финская трибуна приумолкла, 
так что недовольного сеньора мо-
гла слышать вся арена. Итоговый 
счет 70:57 в пользу «скуадры ад-
зурры». «Это большая победа для 
нас. Команда сильно поменялась 
летом, но мы берем свое сердцем 
и дисциплиной», — подчеркнул 
уже подобревший Мессина.

 Пожалуй, наименее интригу-
ющим получился матч 1/8 фина-
ла, в котором словенцы очень уве-
ренно разобрались с Украиной — 
79:55. Еще до старта турнира мно-
гие эксперты рассматривали 
сборную Словении как скрытого 
фаворита турнира. Но с каждой 
игрой претензии словенцев ста-
новятся все более явными. На 
групповом этапе подопечные 
Игора Кокошкова выиграли все 
пять матчей и продолжили побед-
ную поступь в плей-офф. Ужасную 
игру провел капитан словенцев 
Горан Драгич, набравший всего 5 
очков при обычных для себя 20 с 
лишним баллах за игру. Драгич 
реализовал всего две попытки из 
10 со средней дистанции и ни разу 
не попал из-за дуги. Однако не 
лучшую форму одного лидера 
сборной Словении с лихвой ком-
пенсировали другие. Энтони Рэн-
дольф набрал 21 очко и стал са-
мым результативным игроком 
встречи. А 18-летний Лука Дон-
чич оформил дабл-дабл, приплю-
совав к 14 очкам 10 подборов. Не-
даром этого парня уже сейчас не 
просто считают самым многообе-
щающим проектом Европы, но 
уже состоявшейся звездой.

Наконец, вчера Латвия одоле-
ла Черногорию со счетом 100:68.

Дмитрий Кулагин (справа) впервые играет на официальном турнире с участием главной команды страны вместе 
со своим братом Михаилом. Оба баскетболиста в последнее время заметно прибавили в качестве игры.

Всего лишь за год китайский клуб «Куньлунь» из новичка КХЛ превратился в фаворита Восточной конференции.

Акцент

 Сильнейший в матче Россия — 
Хорватия в четвертьфинале 
континентального первенст-
ва выходит на Грецию

Благодаря победе 
на US Open-2017 
Слоан Стивенс под-
нимется в обновлен-
ном рейтинге более 
чем на 900 позиций 

Четырнадцатый чемпион мира 
Владимир Крамник не смог выйти 
в четвертый круг турнира в Грузии.

Чемпионат КХЛ: новости 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/5926
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 сентября, понедельник
«Матч ТВ»

12.25. «Амур» (Хабаровск) — «Йоке-

рит» (Хельсинки, Финляндия). Прямая 

трансляция.

19.10. «Динамо» (Москва) — «Метал-

лург» (Магнитогорск). Прямая тран-

сляция.

«КХЛ ТВ»
12.20. «Адмирал» (Владивосток) — 

«Слован» (Братислава, Словакия). 

Прямая трансляция.

14.50. Хоккей. КХЛ. «Куньлунь Ред 

Стар» (Китай) — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.
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